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награда

Ðåêòîð ÑÃÓ ïðèíÿë ó÷àñòèå â ÿíâàðñêèõ 
çàñåäàíèÿõ  êîëëåãèè Ìèíîáðíàóêè

Âñòðå÷à ñ ðåêòîðîì çà ÷àøêîé ÷àÿ
встреча

слово ректора

Уважаемые коллеги!
Главным событием, освещаемым в 

этом номере газеты, можно считать засе-
дание Совета Учёных советов универси-
тета. По уже принятой традиции отчётный 
доклад ректора принимается, обсуждается 
и оценивается не только членами Учёного 
совета СГУ, но и всем университетом – че-
рез представителей Учёных советов всех 
структурных подразделений. Выступление 
этого года было очень информативным. 
Это связано с тем, что первый год второго 
столетия университета прошёл под знаком 
победы в конкурсе на присвоение катего-
рии национального исследовательского 
университета и вхождения СГУ в группу 
ведущих вузов России. Это говорит о том, 
что наш университет рассматривается го-
сударством как одна из точек роста, один 
из центров науки и образования, которые 
вместе должны вывести наше высшее об-
разование на качественно новый уровень.

В заключительном слове отчёта я гово-
рил о том, что мы ответственны не только 
перед будущими студентами и сотрудника-
ми университета, но и перед людьми, кото-
рые создавали университет сто лет назад. 
В новой книге, посвящённой юбилейным 
мероприятиям 2009 года, мы репринтно 
воспроизвели книгу об открытии Саратов-
ского университета, изданную в 1911 году. 
Материалы вековой давности показывают, 
какое значение в губернии и во всей стра-
не придавали нашему университету. И мы 
ответственны перед теми людьми за со-
хранение имиджа и статуса университета, 
который они создавали. 

Очень важным для университета стал 
декабрьский визит полномочного пред-
ставителя Президента России в Приволж-
ском федеральном округе Г.А. Рапоты. На 
расширенном заседании Учёного совета 
Григорий Алексеевич официально вручил 
Благодарность Президента Д.А. Медве-
дева коллективу СГУ за заслуги в области 
образования и науки. Это государствен-
ная награда, и мы очень ею гордимся.

Знаковым событием стало включение 
ректора университета в состав коллегии 
Министерства образования и науки РФ. 
Это большая честь для университета. И я 
прекрасно понимаю, что это заслуга всего 
коллектива университета. Тем более, что 
всего 5 вузов России входят в состав кол-
легии. А коллегия Министерства образова-
ния и науки – это тот орган, который фор-
мирует политику в области образования.

Мы продолжаем нашу работу по ор-
ганизации инновационной деятельности 
университета, и, конечно, нужно отметить 
открытие Центра космического мониторин-
га. Подобных центров очень мало. Сейчас 
они объединяются в единую сеть для даль-
нейшего сотрудничества и осуществления 
совместных проектов национального мас-
штаба. Можно также привести в пример Ла-
бораторию микроанализа и моделирования 
результатов применения оружия, деятель-
ность которой связана и с проведением 
практики студентов юридического факуль-
тета. Обладая уникальным оборудованием 
в области высоких технологий, мы можем 
проводить уникальные экспертизы. 

Конечно, хочется ещё раз поздравить с 
юбилеем профессора Юрия Андреевича 
Склярова, который заслуженно работает 
в университете не только как учёный –  
а он создает технику, которая работает 
на космических спутниках, – но и как об-
щественный деятель и советник ректора: 
занимается вопросами, которые связаны с 
наградами наших сотрудников. Юрий Ан-
дреевич – один из тех наших коллег, кото-
рые определяют лицо университета.

леонид коссовИч

1 февраля состоялась встреча ректо-
ра СГУ Л.Ю. Коссовича со студенчес-
ким активом. Беседа за чашкой чая 
традиционно носила неформальный 
характер. В разговоре приняли учас-
тие проректор по учебно-организаци-
онной работе И.Г. Малинский, а также  
проректор по дополнительному про-
фессиональному образованию и со-
циальной работе Ю.Г. Голуб.

Для общения с Леонидом Юрьевичем 
были делегированы 13 студентов: участни-
ки творческих коллективов, профессиональ-
ные спортсмены, активисты студенческих 
советов факультетов и институтов СГУ.

Ребята поделились своими дости-
жениями и планами на будущее. Так, 
студентка Института истории и меж-
дународных отношений Мария Бойко 
рассказала о последних успехах  архи-
вно-поисковного отряда «Звезда», со-
зданного на базе ИИиМО. В ходе рабо-
ты с архивными документами удалось 
найти биографические сведения и уста-
новить  места захоронения двух ветера-
нов ВОВ: Е.В. Балакина и Г.И. Беляева. 

Представительница Института фи-
лологии и журналистики Ксения Скрип-
ниченко подготовила презентацию с 
мероприятия, проведённого на террито-
рии Парка Победы на Соколовой горе и 
посвящённого празднованию юбилея Ве-
ликой Победы. Праздник собрал более 
полутора тысяч человек. Об итогах про-
екта «Университет в школу» рассказали 
Арина Дараева и Марина Тесленко. За 
прошедший учебный год активисты СГУ 
посетили порядка 60 школ Саратова и 
Саратовского района. В рамках проекта 
студенты в игровой форме рассказывали 
будущим абитуриентам об университете. 

Обсуждая вопросы студенческого са-
моуправления, собравшиеся затронули 

проблемы прав и обязанностей студен-
тов. По словам ректора СГУ, самоуправ-
ление – это прежде всего ответствен-
ность за свою деятельность: «Важно 
научиться ценить то, что мы имеем 
сейчас. Я имею в виду не только мате-
риальные ценности, но и окружающих 
нас людей, знания. Подумайте об этом!» 
Отдельным пунктом разговора стало 
обсуждение спортивных достижений. 
На чаепитие были приглашены мастера 
спорта по гребле на байдарках и каноэ 
Наталья Лобова и Мария Александрова, 
а также серебряный призёр этапа кубка 
мира по фехтованию Михаил Чубенко. 
Спортсмены обсудили с ректором воз-
можность предоставления индивиду-
ального плана обучения. Л.Ю. Коссович 
согласился с выступающими и заметил, 
что для профессиональных спортсменов 
такой вид обучения необходим.

Михаил Чубенко от лица всех учас-
тников Спортивного клуба СГУ вручил 

ректору рапиру с выгравированным 
изречением: «Ищущий да обрящет». В 
свою очередь, Л.Ю. Коссович подарил 
всем гостям недавно вышедшую книгу 
«Отчёт о праздновании 100-летия СГУ». 
В издание вошёл репринт отчёта о  тор-
жестве открытия Императорского Нико-
лаевского университета в 1909 году.

Также Леонид Юрьевич обнадёжил 
студентов, что не забыл о ранее дан-
ном обещании – прокатиться вместе 
на теплоходе по Волге. Совместная 
прогулка по воде запланирована на 
конец весны.  Подводя итоги встречи, 
Л.Ю. Коссович подчеркнул, что такой 
формат общения помогает решить 
многие задачи: «Мне было интересно 
услышать ваши точки зрения по тем 
или иным вопросам. Мы поговорили о 
действительно серьёзных вещах». Рек-
тор предложил проводить подобные 
встречи не менее двух раз в год.

ольга гарМИлИна

ÑÃÓ ñòàë áàçîâûì âóçîì  
Ìèíîáðíàóêè ÐÔ ïî ïîâûøåíèþ êâàëèôèêàöèè   

Саратовский государственный университет вошёл в первую 
группу вузов, призванных обеспечить повышение квалифика-
ции максимального числа научно-педагогических работников –  
150 слушателей. 

Ïîäòâåðæäåíî âûñîêîå êà÷åñòâî  
îáðàçîâàòåëüíûõ óñëóã ÑÃÓ

Торгово-промышленная палата Российской Федерации 23 
декабря 2010 года выдала Свидетельство о сертификации об-
разовательного учреждения «Саратовский государственный 
университет имени Н.Г. Чернышевского». 
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20 января в Российской академии 
музыки имени Гнесиных состоялось 
совместное заседание коллегий Ми-
нистерства образования и науки Рос-
сийской Федерации и Министерства 
культуры Российской Федерации. В нём 
принял участие и ректор Саратовского 
государственного университета Леонид 
Юрьевич Коссович, который в декабре 
2010 года вошёл в состав коллегии Ми-
нобрнауки и стал единственным пред-
ставителем национальных исследова-
тельских университетов России.

Участники совместного заседания 
обсудили вопросы образования в сфе-
ре культуры и искусства в свете Посла-
ния Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации на 2011 год. По итогам за-
седания двух коллегий были приняты 
решения, касающиеся поддержки зако-
нодательного урегулирования особен-

ностей системы образования в сфере 
культуры и искусства. Участники заседа-
ния признали необходимость установ-
ления показателей деятельности обра-
зовательных учреждений, реализующих 
профессиональные образовательные 
программы в области искусства и куль-
туры, и критериев, необходимых для 
определения типа и вида указанных об-
разовательных учреждений.

В ходе обсуждения был одобрен 
проект федерального закона «Об об-
разовании в Российской Федерации» с 
учётом сохранения предусмотренной 
возможности обучения лиц, имеющих 
диплом специалиста, по программам 
магистратуры за счёт средств бюджета 
страны. Также в него были внесены до-
полнения в части наличия интернатов 
в профессиональных образовательных 
организациях, реализующих интегриро-
ванные образовательные программы в 

области искусства.
Очередное заседание колле-

гии Минобрнауки России состо-
ялось в Москве 25 января 2011 
года. На повестке дня стояли 
вопросы увеличения числа оч-
ных бюджетных мест на первых 

курсах российских вузов, а также пере-
хода на федеральные государственные 
образовательные стандарты нового по-
коления.

ольга гарМИлИна

23 декабря 2010 года вышел при-
каз «О коллегии Министерства 
образования и науки Российской 
Федерации». В соответствии с 
этим документом определён но-
вый состав коллегии под пред-
седательством Министра об-
разования и науки Российской 
Федерации А.А. Фурсенко. Рос-
сийская высшая школа представ-
лена ректорами пяти ведущих 
вузов: Московского и Санкт-Пе-
тербургского государственных 
университетов, обладающих осо-
бым статусом (В.А. Садовничий 
и Н.М. Кропачёв), Сибирского и 
Дальневосточного федеральных 
университетов (Е.А. Ваганов и 
В.В. Миклушевский) и Саратовс-
кого государственного универси-
тета (Л.Ю. Коссович).

[ ]Коллегия Министерства образования и 
науки Российской Федерации является коорди-
национным органом, созданным в соответствии 
с Положением о Министерстве. На её заседаниях 
рассматриваются важнейшие вопросы деятель-
ности Министерства. 

По данным www.mon.gov.ru 
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событИе

Ëåîíèä Þðüåâè÷ Êîññîâè÷: 

«Ñåãîäíÿ íàøè ìå÷òû ñòàíîâÿòñÿ ÿâüþ»
1 февраля на заседании совета Учёных советов структурных подразделений ректор СГУ 

профессор Леонид Юрьевич Коссович выступил с отчётным докладом о работе университе-
та в 2010 году. Главным событием прошедшего года ректор назвал присвоение университету 
категории «Национальный исследовательский университет», в результате чего СГУ вошёл в 
группу из 38 ведущих вузов России. 

Леонид Юрьевич напомнил, что ушедший год был богат и на другие события, имевшие ко-
лоссальный резонанс и в вузовской, и в общественно-политической сферах. В этой связи он 
вспомнил и о вручении коллективу СГУ благодарности Президента, и о своём выступлении 
на юбилейном заседании Государственного совета, и о победах  в конкурсе Минобрнауки по 
привлечению ведущих учёных в российские образовательные учреждения высшего профес-
сионального образования, и в конкурсе программ развития инновационной инфраструктуры 
Минобрнауки на 2010-2012 годы, и о многих других событиях, ставших знаковыми для посту-
пательного развития Саратовского университета. 

Леонид Юрьевич высоко оценил работу по совершенствованию системы менеджмента ка-
чества в соответствии с требованиями российского и международного стандартов. Как одно из 
позитивных достижений ушедшего года ректор назвал заселение Дома молодых учёных  СГУ  
по улице Рабочая, 12  и общежития  по улице Кутякова, 144.

 «Саратовский университет» публикует фрагменты устного выступления Л.Ю. Коссовича на 
расширенном заседании Учёного совета СГУ.

Статус НИУ для нас – это ши-
рочайшие возможности проявить 
себя в развитии определённых 
Президентом страны приоритет-
ных научных направлений, в тех 
научно-образовательных идеях, 
которые активно внедряются в 
стране и которые уже определя-
ют и будут определять завтраш-
ний день российской экономики 
и российского общества.

Наш университет теперь 
– один из тех вузов, на которые 
сделана ставка, которые явля-
ются не только локомотивами, 
но и брендами российского об-
разования, на которые смотрят 
и с надеждой, и требовательно, 
и – что греха таить – ревниво. 
Именно названным вузам в XXI 
веке предстоит быть ядром об-
разовательно-научного потенци-
ала нашей Родины. Мы с вами 
открыли новую веху в жизни и 
судьбе Саратовского государс-
твенного университета, полу-
чив колоссальные возможности 

научного творчества для себя 
и для нескольких поколений на-
ших учеников. 

В соответствии с утверждён-
ной Программой развития наци-
онального исследовательского 
университета СГУ и сметой по 
программе на 2010 год было 
израсходовано 400 миллионов 
рублей бюджетных средств и 
средств университета в размере 
80 миллионов рублей. 

Зарплата сотрудникам была 
выплачена в полном объёме, а 
в декабре Министерство образо-
вания и науки РФ направило нам 
как национальному исследова-
тельскому университету допол-
нительные средства, из которых  
удалось выплатить премию в 
объёме месячной полной зара-
ботной платы всем без исключе-
ния сотрудникам университета, 
а сотрудникам колледжей и На-
учной библиотеки мы выплати-
ли, кроме «тринадцатой», ещё 
и «четырнадцатую» зарплату. 

Объём выделенных средств на 
оплату труда в 2010 году стал на 
14% больше, чем в прошлом.

В основе выбора приоритет-
ных направлений развития НИУ 
СГУ лежало стремление вов-
лечь в мероприятия программы 
максимально возможное число 
сотрудников университета. 

В соответствии с ФЗ № 217 в 
СГУ создано 10 хозяйственных об-
ществ. Таким образом, обещание, 
данное Президенту России в про-
цессе моего выступления на засе-
дании Государственного Совета 
31 августа 2010 года, выполнено. 
Очевидно, что на этой цифре мы 
не остановимся и работу по со-
зданию малых предприятий будем 
продолжать, но при этом мы долж-
ны обучать наших новоиспечён-
ных руководителей и сотрудников 
малых предприятий. Для этого мы 
создаем бизнес-инкубатор.

Я хотел бы выразить слова 
признательности всем сотруд-
никам и преподавателям уни-

верситета, работникам универ-
ситетской администрации за те 
усилия, которые были приложе-
ны вами, уважаемые коллеги, 
для претворения в жизнь нашей 
смелой мечты – получения уни-
верситетом высокого статуса.

Слова благодарности хочу ад-
ресовать сегодня людям, которые  
не на словах, а на деле постоян-
но поддерживают университет: 
В.В. Володину, А.А. Фурсенко, 
Г.А. Балыхину, Г.А. Рапоте, П.Н. 
Гришину, В.В. Радаеву. 

Все вместе мы по праву гор-
димся университетом, нашей 
работой, нашим домом, наши-
ми товарищами и сподвижни-
ками по общему делу. Решение 
задач, стоящих перед Нацио-
нальным исследовательским 
Саратовским государственным 
университетом, позволит нам 
сохранять за собой этот высо-
кий статус, работать и учиться в 
одном из лучших университетов 
России и мира. 

леонид коссовИч

2010 год – первый год второго столетия Саратовского государс-
твенного университета. Он стал для нас не просто годом интересной 
работы, новых успехов в науке и образовании. Главное событие про-
шедшего года – присвоение университету категории «национальный 
исследовательский университет» – событие поистине историческо-
го масштаба. Оно явилось одновременно и признанием заслуг всего 
университетского сообщества, и залогом нашего будущего.

Вести интенсивную работу по всем 
направлениям деятельности НИУ СГУ 
для достижения всех необходимых от-
чётных показателей.
Завершить в основном переход на обу-
чение по федеральным государствен-
ным образовательным стандартам в 
высшем и среднем профессиональном 
образовании.
Усилить интегративные процессы  
в образовательной и научной де-
ятельности.
Организовать весь необходимый цикл 
работ по подготовке к государственной 
аккредитации: провести в апреле –  
мае самообследование структурных 
подразделений, активизировать тре-
нировочные занятия по тестированию 
студентов, продолжить работу по ком-
плектованию электронных и неэлект-
ронных образовательных библиотеч-
ных ресурсов. 

В образовательной  
сфере:

Продолжить работу по 
подготовке и лицензи-
рованию магистерских 
программ, открытию новых программ в 
рамках полученных лицензий.
Продолжить развитие системы дис-
танционного образования, в том числе 
для обучения иностранных студентов, 
для реализации совместных с зару-
бежными вузами-партнёрами магис-
терских программ.

•

•

•

•

•

•

Подготовить методическую и органи-
зационную базу для открытия совмес-
тных с зарубежными вузами-партнёра-
ми магистерских программ.
В рамках НИУ продолжить создание 
самостоятельно разрабатываемых ос-
новных образовательных программ и 
образовательных стандартов.

В сфере воспитатель-
ной и социальной 
работы:

Разработать критерии 
оценки состояния вос-
питательной работы в 
учебных структурных подразде-
лениях.
Провести работу по реализации про-
грамм по привлечению абитуриентов 
в СГУ. 
Совершенствовать формы работы Сове-
та студентов и аспирантов СГУ по граж-
данско-патриотическому направлению.
Создать механизм обратной связи с 
выпускниками по вопросам их трудо-
устройства. 
Усилить воспитательную работу в обще-
житиях и контроль за проживающими со 
стороны деканатов и дирекций, возро-
дить деятельность дисциплинарных ко-
миссий в структурных подразделениях. 
Совместно с профкомом студентов 
открыть в Доме молодых учёных игро-
вую комнату для детей сотрудников, 
провести озеленение и благоустройс-
тво территории.  

•

•

•

•

•

•

•

•

Продолжить работу по организации 
спортивного движения среди препо-
давателей, сотрудников и студентов 
университета, активизировать рабо-
ту кафедры физического воспитания 
и спорта, а также спортивного фа-
культета.

В научной сфере:
Продолжить работу по 
формированию универ-
ситетского инновацион-
ного пояса малых пред-
приятий.
Возродить на новом ин-
новационном уровне НИИМФ СГУ.
Добиваться результативности науч-
ных исследований по схеме инно-
вационной цепочки: от научного от-
крытия и изобретения до выпуска и 
производства.
Провести комплекс мероприятий по 
постановке НИОКР с высокотехноло-
гичными предприятиями региона.
Организовать экспертизу заявок на 
изобретения и результаты научно-тех-
нической деятельности на предмет их 
реализации в бизнес-инкубаторе и на 
малых предприятиях СГУ.

В сфере финансовой  
работы:

Обеспечить расходова-
ние бюджетных средств 
на приобретение товаров и услуг в 
соответствии с Федеральным зако-

•

•

•

•

•

•

•

ном от 21.07.2005 №94 «О размеще-
нии заказа на поставки товаров, вы-
полнении работ, оказания услуг для 
государственных и муниципальных 
служб».
Обеспечить рациональное и эффек-
тивное использование средств феде-
рального бюджета и внебюджетных 
средств. 

В сфере международных  
связей, довузовского  
и вузовского образования  
иностранных граждан:

Продолжить работу по 
укреплению стратеги-
ческого партнёрс-
тва с университетом 
штата Колорадо.
Увеличить приём иност-
ранных граждан в число слушателей 
и студентов Саратовского государс-
твенного университета по програм-
мам бакалавриата, магистратуры, 
аспирантуры, дистанционного и рас-
пределённого обучения по русскому 
языку, реализовать созданную в рам-
ках НИУ новую образовательную мо-
дель для иностранных граждан. 
На новом современном уровне возоб-
новить работу по проведению серти-
фикационных экзаменов по русскому 
языку как иностранному.
Реализовать проект по масштабному 
обучению слушателей – иностранных 
граждан русскому языку.

•

•

•

•

•

Çàäà÷è, ñòîÿùèå ïåðåä Ñàðàòîâñêèì ãîñóäàðñòâåííûì óíèâåðñèòåòîì â 2011 ãîäó
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награда

Ðåêòîð ÑÃÓ ïðèíÿë ó÷àñòèå â ÿíâàðñêèõ 
çàñåäàíèÿõ  êîëëåãèè Ìèíîáðíàóêè

Âñòðå÷à ñ ðåêòîðîì çà ÷àøêîé ÷àÿ
встреча

слово ректора

Уважаемые коллеги!
Главным событием, освещаемым в 

этом номере газеты, можно считать засе-
дание Совета Учёных советов универси-
тета. По уже принятой традиции отчётный 
доклад ректора принимается, обсуждается 
и оценивается не только членами Учёного 
совета СГУ, но и всем университетом – че-
рез представителей Учёных советов всех 
структурных подразделений. Выступление 
этого года было очень информативным. 
Это связано с тем, что первый год второго 
столетия университета прошёл под знаком 
победы в конкурсе на присвоение катего-
рии национального исследовательского 
университета и вхождения СГУ в группу 
ведущих вузов России. Это говорит о том, 
что наш университет рассматривается го-
сударством как одна из точек роста, один 
из центров науки и образования, которые 
вместе должны вывести наше высшее об-
разование на качественно новый уровень.

В заключительном слове отчёта я гово-
рил о том, что мы ответственны не только 
перед будущими студентами и сотрудника-
ми университета, но и перед людьми, кото-
рые создавали университет сто лет назад. 
В новой книге, посвящённой юбилейным 
мероприятиям 2009 года, мы репринтно 
воспроизвели книгу об открытии Саратов-
ского университета, изданную в 1911 году. 
Материалы вековой давности показывают, 
какое значение в губернии и во всей стра-
не придавали нашему университету. И мы 
ответственны перед теми людьми за со-
хранение имиджа и статуса университета, 
который они создавали. 

Очень важным для университета стал 
декабрьский визит полномочного пред-
ставителя Президента России в Приволж-
ском федеральном округе Г.А. Рапоты. На 
расширенном заседании Учёного совета 
Григорий Алексеевич официально вручил 
Благодарность Президента Д.А. Медве-
дева коллективу СГУ за заслуги в области 
образования и науки. Это государствен-
ная награда, и мы очень ею гордимся.

Знаковым событием стало включение 
ректора университета в состав коллегии 
Министерства образования и науки РФ. 
Это большая честь для университета. И я 
прекрасно понимаю, что это заслуга всего 
коллектива университета. Тем более, что 
всего 5 вузов России входят в состав кол-
легии. А коллегия Министерства образова-
ния и науки – это тот орган, который фор-
мирует политику в области образования.

Мы продолжаем нашу работу по ор-
ганизации инновационной деятельности 
университета, и, конечно, нужно отметить 
открытие Центра космического мониторин-
га. Подобных центров очень мало. Сейчас 
они объединяются в единую сеть для даль-
нейшего сотрудничества и осуществления 
совместных проектов национального мас-
штаба. Можно также привести в пример Ла-
бораторию микроанализа и моделирования 
результатов применения оружия, деятель-
ность которой связана и с проведением 
практики студентов юридического факуль-
тета. Обладая уникальным оборудованием 
в области высоких технологий, мы можем 
проводить уникальные экспертизы. 

Конечно, хочется ещё раз поздравить с 
юбилеем профессора Юрия Андреевича 
Склярова, который заслуженно работает 
в университете не только как учёный –  
а он создает технику, которая работает 
на космических спутниках, – но и как об-
щественный деятель и советник ректора: 
занимается вопросами, которые связаны с 
наградами наших сотрудников. Юрий Ан-
дреевич – один из тех наших коллег, кото-
рые определяют лицо университета.

леонид коссовИч

1 февраля состоялась встреча ректо-
ра СГУ Л.Ю. Коссовича со студенчес-
ким активом. Беседа за чашкой чая 
традиционно носила неформальный 
характер. В разговоре приняли учас-
тие проректор по учебно-организаци-
онной работе И.Г. Малинский, а также  
проректор по дополнительному про-
фессиональному образованию и со-
циальной работе Ю.Г. Голуб.

Для общения с Леонидом Юрьевичем 
были делегированы 13 студентов: участни-
ки творческих коллективов, профессиональ-
ные спортсмены, активисты студенческих 
советов факультетов и институтов СГУ.

Ребята поделились своими дости-
жениями и планами на будущее. Так, 
студентка Института истории и меж-
дународных отношений Мария Бойко 
рассказала о последних успехах  архи-
вно-поисковного отряда «Звезда», со-
зданного на базе ИИиМО. В ходе рабо-
ты с архивными документами удалось 
найти биографические сведения и уста-
новить  места захоронения двух ветера-
нов ВОВ: Е.В. Балакина и Г.И. Беляева. 

Представительница Института фи-
лологии и журналистики Ксения Скрип-
ниченко подготовила презентацию с 
мероприятия, проведённого на террито-
рии Парка Победы на Соколовой горе и 
посвящённого празднованию юбилея Ве-
ликой Победы. Праздник собрал более 
полутора тысяч человек. Об итогах про-
екта «Университет в школу» рассказали 
Арина Дараева и Марина Тесленко. За 
прошедший учебный год активисты СГУ 
посетили порядка 60 школ Саратова и 
Саратовского района. В рамках проекта 
студенты в игровой форме рассказывали 
будущим абитуриентам об университете. 

Обсуждая вопросы студенческого са-
моуправления, собравшиеся затронули 

проблемы прав и обязанностей студен-
тов. По словам ректора СГУ, самоуправ-
ление – это прежде всего ответствен-
ность за свою деятельность: «Важно 
научиться ценить то, что мы имеем 
сейчас. Я имею в виду не только мате-
риальные ценности, но и окружающих 
нас людей, знания. Подумайте об этом!» 
Отдельным пунктом разговора стало 
обсуждение спортивных достижений. 
На чаепитие были приглашены мастера 
спорта по гребле на байдарках и каноэ 
Наталья Лобова и Мария Александрова, 
а также серебряный призёр этапа кубка 
мира по фехтованию Михаил Чубенко. 
Спортсмены обсудили с ректором воз-
можность предоставления индивиду-
ального плана обучения. Л.Ю. Коссович 
согласился с выступающими и заметил, 
что для профессиональных спортсменов 
такой вид обучения необходим.

Михаил Чубенко от лица всех учас-
тников Спортивного клуба СГУ вручил 

ректору рапиру с выгравированным 
изречением: «Ищущий да обрящет». В 
свою очередь, Л.Ю. Коссович подарил 
всем гостям недавно вышедшую книгу 
«Отчёт о праздновании 100-летия СГУ». 
В издание вошёл репринт отчёта о  тор-
жестве открытия Императорского Нико-
лаевского университета в 1909 году.

Также Леонид Юрьевич обнадёжил 
студентов, что не забыл о ранее дан-
ном обещании – прокатиться вместе 
на теплоходе по Волге. Совместная 
прогулка по воде запланирована на 
конец весны.  Подводя итоги встречи, 
Л.Ю. Коссович подчеркнул, что такой 
формат общения помогает решить 
многие задачи: «Мне было интересно 
услышать ваши точки зрения по тем 
или иным вопросам. Мы поговорили о 
действительно серьёзных вещах». Рек-
тор предложил проводить подобные 
встречи не менее двух раз в год.

ольга гарМИлИна

ÑÃÓ ñòàë áàçîâûì âóçîì  
Ìèíîáðíàóêè ÐÔ ïî ïîâûøåíèþ êâàëèôèêàöèè   

Саратовский государственный университет вошёл в первую 
группу вузов, призванных обеспечить повышение квалифика-
ции максимального числа научно-педагогических работников –  
150 слушателей. 

Ïîäòâåðæäåíî âûñîêîå êà÷åñòâî  
îáðàçîâàòåëüíûõ óñëóã ÑÃÓ

Торгово-промышленная палата Российской Федерации 23 
декабря 2010 года выдала Свидетельство о сертификации об-
разовательного учреждения «Саратовский государственный 
университет имени Н.Г. Чернышевского». 
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20 января в Российской академии 
музыки имени Гнесиных состоялось 
совместное заседание коллегий Ми-
нистерства образования и науки Рос-
сийской Федерации и Министерства 
культуры Российской Федерации. В нём 
принял участие и ректор Саратовского 
государственного университета Леонид 
Юрьевич Коссович, который в декабре 
2010 года вошёл в состав коллегии Ми-
нобрнауки и стал единственным пред-
ставителем национальных исследова-
тельских университетов России.

Участники совместного заседания 
обсудили вопросы образования в сфе-
ре культуры и искусства в свете Посла-
ния Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации на 2011 год. По итогам за-
седания двух коллегий были приняты 
решения, касающиеся поддержки зако-
нодательного урегулирования особен-

ностей системы образования в сфере 
культуры и искусства. Участники заседа-
ния признали необходимость установ-
ления показателей деятельности обра-
зовательных учреждений, реализующих 
профессиональные образовательные 
программы в области искусства и куль-
туры, и критериев, необходимых для 
определения типа и вида указанных об-
разовательных учреждений.

В ходе обсуждения был одобрен 
проект федерального закона «Об об-
разовании в Российской Федерации» с 
учётом сохранения предусмотренной 
возможности обучения лиц, имеющих 
диплом специалиста, по программам 
магистратуры за счёт средств бюджета 
страны. Также в него были внесены до-
полнения в части наличия интернатов 
в профессиональных образовательных 
организациях, реализующих интегриро-
ванные образовательные программы в 

области искусства.
Очередное заседание колле-

гии Минобрнауки России состо-
ялось в Москве 25 января 2011 
года. На повестке дня стояли 
вопросы увеличения числа оч-
ных бюджетных мест на первых 

курсах российских вузов, а также пере-
хода на федеральные государственные 
образовательные стандарты нового по-
коления.

ольга гарМИлИна

23 декабря 2010 года вышел при-
каз «О коллегии Министерства 
образования и науки Российской 
Федерации». В соответствии с 
этим документом определён но-
вый состав коллегии под пред-
седательством Министра об-
разования и науки Российской 
Федерации А.А. Фурсенко. Рос-
сийская высшая школа представ-
лена ректорами пяти ведущих 
вузов: Московского и Санкт-Пе-
тербургского государственных 
университетов, обладающих осо-
бым статусом (В.А. Садовничий 
и Н.М. Кропачёв), Сибирского и 
Дальневосточного федеральных 
университетов (Е.А. Ваганов и 
В.В. Миклушевский) и Саратовс-
кого государственного универси-
тета (Л.Ю. Коссович).

[ ]Коллегия Министерства образования и 
науки Российской Федерации является коорди-
национным органом, созданным в соответствии 
с Положением о Министерстве. На её заседаниях 
рассматриваются важнейшие вопросы деятель-
ности Министерства. 

По данным www.mon.gov.ru 
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Ëåîíèä Þðüåâè÷ Êîññîâè÷: 

«Ñåãîäíÿ íàøè ìå÷òû ñòàíîâÿòñÿ ÿâüþ»
1 февраля на заседании совета Учёных советов структурных подразделений ректор СГУ 

профессор Леонид Юрьевич Коссович выступил с отчётным докладом о работе университе-
та в 2010 году. Главным событием прошедшего года ректор назвал присвоение университету 
категории «Национальный исследовательский университет», в результате чего СГУ вошёл в 
группу из 38 ведущих вузов России. 

Леонид Юрьевич напомнил, что ушедший год был богат и на другие события, имевшие ко-
лоссальный резонанс и в вузовской, и в общественно-политической сферах. В этой связи он 
вспомнил и о вручении коллективу СГУ благодарности Президента, и о своём выступлении 
на юбилейном заседании Государственного совета, и о победах  в конкурсе Минобрнауки по 
привлечению ведущих учёных в российские образовательные учреждения высшего профес-
сионального образования, и в конкурсе программ развития инновационной инфраструктуры 
Минобрнауки на 2010-2012 годы, и о многих других событиях, ставших знаковыми для посту-
пательного развития Саратовского университета. 

Леонид Юрьевич высоко оценил работу по совершенствованию системы менеджмента ка-
чества в соответствии с требованиями российского и международного стандартов. Как одно из 
позитивных достижений ушедшего года ректор назвал заселение Дома молодых учёных  СГУ  
по улице Рабочая, 12  и общежития  по улице Кутякова, 144.

 «Саратовский университет» публикует фрагменты устного выступления Л.Ю. Коссовича на 
расширенном заседании Учёного совета СГУ.

Статус НИУ для нас – это ши-
рочайшие возможности проявить 
себя в развитии определённых 
Президентом страны приоритет-
ных научных направлений, в тех 
научно-образовательных идеях, 
которые активно внедряются в 
стране и которые уже определя-
ют и будут определять завтраш-
ний день российской экономики 
и российского общества.

Наш университет теперь 
– один из тех вузов, на которые 
сделана ставка, которые явля-
ются не только локомотивами, 
но и брендами российского об-
разования, на которые смотрят 
и с надеждой, и требовательно, 
и – что греха таить – ревниво. 
Именно названным вузам в XXI 
веке предстоит быть ядром об-
разовательно-научного потенци-
ала нашей Родины. Мы с вами 
открыли новую веху в жизни и 
судьбе Саратовского государс-
твенного университета, полу-
чив колоссальные возможности 

научного творчества для себя 
и для нескольких поколений на-
ших учеников. 

В соответствии с утверждён-
ной Программой развития наци-
онального исследовательского 
университета СГУ и сметой по 
программе на 2010 год было 
израсходовано 400 миллионов 
рублей бюджетных средств и 
средств университета в размере 
80 миллионов рублей. 

Зарплата сотрудникам была 
выплачена в полном объёме, а 
в декабре Министерство образо-
вания и науки РФ направило нам 
как национальному исследова-
тельскому университету допол-
нительные средства, из которых  
удалось выплатить премию в 
объёме месячной полной зара-
ботной платы всем без исключе-
ния сотрудникам университета, 
а сотрудникам колледжей и На-
учной библиотеки мы выплати-
ли, кроме «тринадцатой», ещё 
и «четырнадцатую» зарплату. 

Объём выделенных средств на 
оплату труда в 2010 году стал на 
14% больше, чем в прошлом.

В основе выбора приоритет-
ных направлений развития НИУ 
СГУ лежало стремление вов-
лечь в мероприятия программы 
максимально возможное число 
сотрудников университета. 

В соответствии с ФЗ № 217 в 
СГУ создано 10 хозяйственных об-
ществ. Таким образом, обещание, 
данное Президенту России в про-
цессе моего выступления на засе-
дании Государственного Совета 
31 августа 2010 года, выполнено. 
Очевидно, что на этой цифре мы 
не остановимся и работу по со-
зданию малых предприятий будем 
продолжать, но при этом мы долж-
ны обучать наших новоиспечён-
ных руководителей и сотрудников 
малых предприятий. Для этого мы 
создаем бизнес-инкубатор.

Я хотел бы выразить слова 
признательности всем сотруд-
никам и преподавателям уни-

верситета, работникам универ-
ситетской администрации за те 
усилия, которые были приложе-
ны вами, уважаемые коллеги, 
для претворения в жизнь нашей 
смелой мечты – получения уни-
верситетом высокого статуса.

Слова благодарности хочу ад-
ресовать сегодня людям, которые  
не на словах, а на деле постоян-
но поддерживают университет: 
В.В. Володину, А.А. Фурсенко, 
Г.А. Балыхину, Г.А. Рапоте, П.Н. 
Гришину, В.В. Радаеву. 

Все вместе мы по праву гор-
димся университетом, нашей 
работой, нашим домом, наши-
ми товарищами и сподвижни-
ками по общему делу. Решение 
задач, стоящих перед Нацио-
нальным исследовательским 
Саратовским государственным 
университетом, позволит нам 
сохранять за собой этот высо-
кий статус, работать и учиться в 
одном из лучших университетов 
России и мира. 

леонид коссовИч

2010 год – первый год второго столетия Саратовского государс-
твенного университета. Он стал для нас не просто годом интересной 
работы, новых успехов в науке и образовании. Главное событие про-
шедшего года – присвоение университету категории «национальный 
исследовательский университет» – событие поистине историческо-
го масштаба. Оно явилось одновременно и признанием заслуг всего 
университетского сообщества, и залогом нашего будущего.

Вести интенсивную работу по всем 
направлениям деятельности НИУ СГУ 
для достижения всех необходимых от-
чётных показателей.
Завершить в основном переход на обу-
чение по федеральным государствен-
ным образовательным стандартам в 
высшем и среднем профессиональном 
образовании.
Усилить интегративные процессы  
в образовательной и научной де-
ятельности.
Организовать весь необходимый цикл 
работ по подготовке к государственной 
аккредитации: провести в апреле –  
мае самообследование структурных 
подразделений, активизировать тре-
нировочные занятия по тестированию 
студентов, продолжить работу по ком-
плектованию электронных и неэлект-
ронных образовательных библиотеч-
ных ресурсов. 

В образовательной  
сфере:

Продолжить работу по 
подготовке и лицензи-
рованию магистерских 
программ, открытию новых программ в 
рамках полученных лицензий.
Продолжить развитие системы дис-
танционного образования, в том числе 
для обучения иностранных студентов, 
для реализации совместных с зару-
бежными вузами-партнёрами магис-
терских программ.

•

•

•

•

•

•

Подготовить методическую и органи-
зационную базу для открытия совмес-
тных с зарубежными вузами-партнёра-
ми магистерских программ.
В рамках НИУ продолжить создание 
самостоятельно разрабатываемых ос-
новных образовательных программ и 
образовательных стандартов.

В сфере воспитатель-
ной и социальной 
работы:

Разработать критерии 
оценки состояния вос-
питательной работы в 
учебных структурных подразде-
лениях.
Провести работу по реализации про-
грамм по привлечению абитуриентов 
в СГУ. 
Совершенствовать формы работы Сове-
та студентов и аспирантов СГУ по граж-
данско-патриотическому направлению.
Создать механизм обратной связи с 
выпускниками по вопросам их трудо-
устройства. 
Усилить воспитательную работу в обще-
житиях и контроль за проживающими со 
стороны деканатов и дирекций, возро-
дить деятельность дисциплинарных ко-
миссий в структурных подразделениях. 
Совместно с профкомом студентов 
открыть в Доме молодых учёных игро-
вую комнату для детей сотрудников, 
провести озеленение и благоустройс-
тво территории.  

•

•

•

•

•

•

•

•

Продолжить работу по организации 
спортивного движения среди препо-
давателей, сотрудников и студентов 
университета, активизировать рабо-
ту кафедры физического воспитания 
и спорта, а также спортивного фа-
культета.

В научной сфере:
Продолжить работу по 
формированию универ-
ситетского инновацион-
ного пояса малых пред-
приятий.
Возродить на новом ин-
новационном уровне НИИМФ СГУ.
Добиваться результативности науч-
ных исследований по схеме инно-
вационной цепочки: от научного от-
крытия и изобретения до выпуска и 
производства.
Провести комплекс мероприятий по 
постановке НИОКР с высокотехноло-
гичными предприятиями региона.
Организовать экспертизу заявок на 
изобретения и результаты научно-тех-
нической деятельности на предмет их 
реализации в бизнес-инкубаторе и на 
малых предприятиях СГУ.

В сфере финансовой  
работы:

Обеспечить расходова-
ние бюджетных средств 
на приобретение товаров и услуг в 
соответствии с Федеральным зако-

•

•

•

•

•

•

•

ном от 21.07.2005 №94 «О размеще-
нии заказа на поставки товаров, вы-
полнении работ, оказания услуг для 
государственных и муниципальных 
служб».
Обеспечить рациональное и эффек-
тивное использование средств феде-
рального бюджета и внебюджетных 
средств. 

В сфере международных  
связей, довузовского  
и вузовского образования  
иностранных граждан:

Продолжить работу по 
укреплению стратеги-
ческого партнёрс-
тва с университетом 
штата Колорадо.
Увеличить приём иност-
ранных граждан в число слушателей 
и студентов Саратовского государс-
твенного университета по програм-
мам бакалавриата, магистратуры, 
аспирантуры, дистанционного и рас-
пределённого обучения по русскому 
языку, реализовать созданную в рам-
ках НИУ новую образовательную мо-
дель для иностранных граждан. 
На новом современном уровне возоб-
новить работу по проведению серти-
фикационных экзаменов по русскому 
языку как иностранному.
Реализовать проект по масштабному 
обучению слушателей – иностранных 
граждан русскому языку.

•

•

•

•

•
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ИнфрастрУктУра

Ïî ñëåäàì ëåòÿùèõ ïóëü
Категория Национального исследовательского университета предполагает широкое учас-

тие университетских учёных в решении актуальных задач современности, совмещение ака-
демического потенциала со способностью повернуть свои открытия на службу обществу. 

Недавние события в очередной раз убедили нацию, что любой россиянин может неожидан-
но оказаться жертвой для совершенно незнакомого «смертника». Возможность быстро иден-
тифицировать оружие может способствовать обнаружению и обезвреживанию преступника. 
Этим целям служит недавно открытая при Образовательно-научном институте наноструктур 
и биосистем СГУ (ОНИ НС и БС) лаборатория микроанализа и моделирования результатов 
применения оружия, занимающаяся инновационными исследованиями в области кримина-
листической судебной баллистики и, соответственно, судебно-баллистической экспертизы.

Общий уровень технического 
обеспечния судебно-баллистичес-
кой и взрывотехнической экспер-
тиз в нашей стране в последние 
годы стал несколько отставать от 
общего уровня развития техники в 
данной области в развитых стра-
нах. Современный уровень прово-
димых исследований предполага-
ет применение высоконаукоёмких 
ресурсов. В образовательных 
институтах системы МВД при вы-
соком уровне юридической подго-
товки гораздо меньше внимания 
уделяется естественно-научным 
исследованиям в области судеб-
ной экспертизы.

Университет может стать ба-
зой, которая способна объединить 
измерительную, аналитическую и 
юридическую составляющую, а 
также использовать новое обо-
рудование, методическую подго-
товку своих сотрудников и высо-
кий уровень активности которых 
приведёт к реальному результа-
ту. Созданную в структуре СГУ 
лабораторию, осуществляющую 
как исследования в области су-
дебной баллистики, так и произ-
водство судебно-баллистических 
экспертиз, возглавил специалист 
своего дела, полковник милиции в 
отставке доцент В.А. Федоренко.

Владимир Александрович 
убеждён, что сегодня у универси-
тета есть возможность занять ту 
научно-образовательную нишу, 
которая в ближайшее время бу-
дет особенно востребована. Это в 
первую очередь научная и техни-
ческая проработка новых методик 
криминалистического исследова-
ния оружия, боеприпасов, взрыв-
ных устройств и следов их приме-
нения, выяснение обстоятельств 
применения оружия. 

Ïóëÿ – äóðà,  
ýêñïåðò – ìîëîäåö

Работа эксперта-баллиста –  
ювелирный труд. Эксперт, в отли-
чие от следователя, не должен 
делать предположений – он опе-
рирует фактами. При этом объек-
ты его рассмотрения оказываются 
достаточно капризными и непред-
сказуемыми. Иногда следы кана-
ла ствола, которые отобразились 
на пулях, выстреленных из одного 
экземпляра оружия и в одну пре-

граду, могут достаточно сильно 
различаться. Задача эксперта –  
выяснить, какие трассы связаны 
со стволом, а какие – случайные. 

Вручную сравнить следы на 
исследуемой пуле или гильзе со 
следами на многих тысячах объ-
ектов пулетек и гильзотек физи-
чески невозможно. Когда с места 
происшествия поступает гильза 
или набор гильз, их можно быстро 
сканировать и проверить по базе 
данных: не было ли в уголовной 
практике использования иден-
тичной единицы оружия. Из базы 
данных формируется приоритет-
ный список из 20-30 объектов, с 
которыми эксперт работает более 
тщательно. В распоряжении уни-
верситетской лаборатории нахо-
дится баллистический идентифи-
кационный комплекс «POISC» и 
«Кондор», которые позволяют ска-
нировать пули и гильзы, получать 
цифровые изображения их боко-
вых поверхностей. В приоритет-
ных задачах лаборатории – при-
обретение в рамках Программы 
развития НИУ сравнительного и 
стереоскопического микроскопов 
фирмы «Leica». Планируется, что 
кроме микроскопов лаборатория 
получит в распоряжение устройс-
тво для отстрела (в том числе и 
дистанционного отстрела) ору-
жия, различные виды пулеулав-
ливателей и другие специальные 
приборы и устройства. 

В содружестве с лаборатори-
ей диагностики наноматериалов 
и структур ОНИ НС и БС прово-
дятся исследования широких воз-
можностей применения растрово-
го электронного микроскопа для 
нужд судебно-баллистической и 
взрывотехнической экспертиз.

Áëèæàéøèå ïëàíû 
íîâîé ëàáîðàòîðèè

На сегодняшний день лабо-
ратория планирует реализовать 
длинный перечень мероприятий, 
которые позволят новой структу-
ре заявить о себе. В настоящее 
время готовятся к подписанию 
договоры о сотрудничестве меж-
ду СГУ и Экспертно-криминалис-
тическим центром МВД России 
(ЭКЦ МВД) и соответствующим 
центром, действующим в Сара-

товской области. Это позволит 
получать заказы на проведение 
криминалистических экспертиз 
по расследованиям, проводя-
щимся как в нашем регионе, так 
и на федеральном уровне.

Планируется что, лаборатория 
будет участвовать в разработке 
стандартов в области идентифи-
кации оружия. В планы структу-
ры входят и несколько перспек-
тивных разработок. Например, 
в рамках лаборатории будет 
вестись работа по созданию ком-
пактного  криминалистического 
оборудования и программного 
продукта для формирования 
фототаблиц осмотров мест про-
исшествий в 3D формате. 3D-
технологии позволят наглядно 
представить место происшест-
вия, смоделировать передвиже-
ния преступника на месте проис-
шествия, выяснить, какой обзор 
открывался стрелявшему, мог ли 
он прицельно вести огонь. Много 
внимания будет уделено методи-
ке, которая позволит идентифи-
цировать оружие по следам на 
деформированных пулях. 

Другое перспективное иссле-
довательское направление свя-
зано с распознаванием образов 
и формированием обобщённых 
идентификационных комплексов 
признаков для каждого экземпля-
ра оружия. Разработка методики 
формирования комплексов сде-
лает возможным быстрое тести-
рование по большим массивам 
электронных пулетек и гильзотек. 
В ближайшем будущем может 
стать возможным создание ин-
формационно-поисковых систем, 
которые позволяют экспертам 
определять модели оружия по 
следам на пулях и гильзах с учё-
том вариационности следов. Эта 
разработка будет проведена сов-
местно с ЭКЦ МВД России.

Êóðñû äëÿ ýêñïåðòîâ â ÑÃÓ
Лаборатория может стать важ-

ным учебно-методическим цент-
ром по подготовке специалистов в 
области баллистических экспертиз. 
Получена положительная рецен-
зия ЭКЦ МВД России на программу 
курсов повышения квалификации 
«Судебно-баллистическая экспер-

тиза», разработанную В.А. Федо-
ренко. По ней университет сможет 
обеспечивать повышение квали-
фикации экспертов-баллистов си-
ловых ведомств России, которое 
будет осуществляться совмест-
ными усилиями нескольких струк-
турных подразделений СГУ, таких, 
как Институт дополнительного 
профессионального образования, 
юридический факультет.

Завершена разработка про-
граммы курсов стажировки 
«Идентификация оружия с при-
менением баллистических иден-
тификационных комплексов», 
ориентированной на экспертов-
баллистов других стран. Готовит-
ся к подписанию соглашение со 
Специализированным деловым 
центром по информационной бе-
зопасности и специальным тех-
нологиям (г. Санкт-Петербург). В 
случае необходимости компания 
сможет направить группу иност-
ранных экспертов на обучение ра-
боте на их оборудовании, которое 
пройдёт на базе лаборатории. 

В сентябре 2011 года в СГУ 
пройдёт международная конфе-
ренция по криминалистическому 
исследованию оружия. Её участ-
никами станут учёные и специа-
листы-практики из авторитетных 
российских центров, а также гости 
из других стран. Соорганизатором 
конференции выступит ЭКЦ МВД 
РФ. Поддержку в организации ока-
жет Российская академия ракет-
ных и артиллерийских наук и Спе-
циализированный деловой центр.

кирилл ЗаХаров

Настоящий полковник.  
Из личного дела В.А. Федоренко.

В 1981 году закончил физичес-
кий факультет СГУ. В этом же году 
поступил на работу в Саратовс-
кий филиал института радиотех-
ники и электроники АН СССР. В 
1991 году защитил кандидатскую 
диссертацию по специальнос-
ти «Радиофизика». В 1996 году 
с должности старшего научного 
сотрудника перешёл на работу 
в Саратовский юридический ин-
ститут МВД России (СЮИ МВД). 
С1999 по 2010 работал начальни-
ком кафедры криминалистичес-
кого оружиеведения СЮИ МВД. 

Является автором более 120 
научных трудов, в том числе 9 
изобретений, 6 учебных и учебно-
методических пособий, 2 учебни-
ков, 2 монографий. Является 
членом УМО по специальности 
«Стрелково-пушечное, артилле-
рийское и ракетное оружие».

Владимир Александрович 
провёл более 50 баллистических, 
взрывотехнических и дактилоско-
пических экспертиз для городской 
и областной прокуратуры Сара-
това. Периодически участвовал 
в работе ЭКЦ ГУВД Саратовской 
области в качестве нештатного 
эксперта-взрывотехника. В 2000-
2003 годах В.А. Федоренко про-
водил практические учения по 
обеспечению взрывобезопасности 
в условиях широкого применения 
взрывных устройств с сотрудни-
ками МВД, отправляющимися в 
служебную командировку в Чечен-
скую Республику. В декабре 2007 –  
январе 2008 был направлен в ка-
честве международного эксперта 
ОБСЕ в Киргизскую Республику. 

15 сентября 2010 года Вла-
димир Александрович принят на 
должность старшего научного со-
трудника в ОНИ НС и БС СГУ.

Сравнение следов канала ствола на пулях, выстреленных из 
одного экземпляра оружия (пистолет Макарова), с помощью 
баллистического идентификационного комплекса «POISC»

Сравнение следов на дне гильзы с помощью  
автоматизированного баллистического 

идентификационного комплекса «POISC»
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Юрий Иванович Левин, декан 
факультета нелинейных процессов:

Нас ждёт работа, работа и работа. 
Новый статус университета скорее обя-
зывает к работе, чем, так сказать, даёт 
вольную жизнь. Ждут нас и некоторые 
изменения. Материальная часть ста-
новится лучше. Меняется и учебный 
процесс. Правда, это совпало с вве-

дением новой системы двухуровневого образования –  
бакалавриата и магистратуры. Программа НИУ как раз 
этому переходу и способствует. В создании новых про-
грамм наш факультет – первопроходец. Дело в том, что 
НИУ имеет право вводить собственные стандарты, а не 
только те, которые записаны в нормативных докумен-
тах. Факультет нелинейных процессов оказался первым 
создавшим такой стандарт бакалавриата – «Физика от-
крытых нелинейных систем». Теперь разрабатываем 
программы по другим специальностям.

Римма Кузьминична Чернова, 
заведующая кафедрой 
аналитической химии:

Мы переходим к новому обра-
зовательному стандарту третьего 
поколения – бакалавриат и магис-
тратура. Этот стандарт, во-первых, 
предусматривает значительное 
усиление интерактивного компо-
нента в учебном процессе. Теперь студентам нуж-
но не только усваивать некую сумму знаний, но и 
уметь применить её творчески. Второе – активиза-
ция научно-исследовательской работы студентов. 
Ребята у нас есть способные, талантливые, фанта-
зёры (что очень важно в научной работе), которые 
могут предложить какие-то нестандартные подходы 
к решению задач. Ну и, в-третьих, НИУ – это крен 
в сторону практического приложения полученных 
результатов. Теперь большое внимание будет уде-
ляться прикладным работам, которые находили бы 
применение в жизни и приносили доход.

Асель Валерьевна Аристамбекова, 
аспирант кафедры математической 
теории упругости и биомеханики:

В будущем, я надеюсь, появится 
больше возможностей занимать-
ся на специальном оборудовании, 
использовать самую современную 
литературу и документацию для 
разработок. Думаю, в этом году 

будет больше стажировок. Мы надеемся, что будет 
возможность поехать за границу: поучиться, пере-
нять опыт у иностранных профессоров.

Алексей Николаевич Жидков, 
директор ООО «Лазурит»:

Когда университет получил катего-
рию НИУ, было принято решение о со-
здании малых инновационных предпри-
ятий, одним из них мы и являемся. Одна 
из наших задач – на основе интеллек-
туальной собственности, которая будет 
заложена в устав нашего предприятия, 
в масштабах страны вводить новые инновационные раз-
работки. В нашем случае это работа с полудрагоценны-
ми камнями. Первым результатом стало изготовление 
коллекций горных пород, минералов и окаменелостей 
для школьников, что является наглядным пособием для 
учеников по таким предметам, как экономическая геогра-
фия, природоведение, окружающий мир, биология. Соот-
ветственно, предприятие имеет и коммерческую сторону. 
СГУ, в свою очередь, снабжает нас оборудованием. И мы 
попытаемся оправдать доверие, которое нам оказано.

Мария Андреевна Шитикова, 
лаборант лаборатории 
геоинформатики и тематического 
картографирования:

Я считаю, что в связи с новой катего-
рией в перспективе будет расширение 
сфер деятельности. Я также знаю, что 
лаборатория получила новое оборудо-
вание, и с его помощью будут выполне-

ны новые исследовательские работы в рамках Програм-
мы развития. Студенты тоже получат ряд преимуществ. 
Очень приятно осознавать, что Министерство образова-
ния и науки видит в нашем вузе перспективы для развития 
инноваций. Я сама заканчиваю 5 курс в этом году, и мне 
нравится, что поступала я просто в СГУ, а выпускаюсь уже 
из НИУ СГУ. Конечно, в том, что университет развивается 
такими темпами, есть вклад не только сотрудников, но и 
студентов. Но нужно и самим стараться, чтобы показать, 
что в наш вуз не зря вложили так много средств, и мы об-
ладаем соответствующим уровнем.

Вопросы задавали
анастасия МоскалЁва,

анастасия ЖИткова

Êàðòû â ðóêè
оборУдованИе

В середине декабря прошлого года в межрегио-
нальном Центре космического мониторинга был 
введён в эксплуатацию аппаратно-программный 
комплекс. Дорогостоящее оборудование закуплено 
в рамках Программы развития НИУ. Структура по-
лучит возможность расширить область примене-
ния своих наработок и войти в число ведущих рос-
сийских центров дистанционного изучения Земли. 
Уникальное для региона оборудование позволит 
обновить карты Саратовской области, дать оцен-
ку рациональности природопользования и решить 
ряд региональных проблем.

Саратовский межрегиональный Центр космического 
мониторинга входит в Научно-внедренческий образова-
тельный центр геоинформационных технологий (ГИС-
центр) на базе географического факультета СГУ, который 
был создан в 2008 году. Потребность в расширении мате-
риально-технической базы назрела уже давно. Почти 20 
лет сотрудники факультета занимаются геоинформацион-
ным направлением, успехи в котором сделали его стерж-
невым в научно-исследовательской и образовательной 
деятельности факультета. Работа с ГИС-технологиями 
невозможна без обновления оборудования. 

До начала инновационного проекта закупка необходи-
мой аппаратуры и материалов осуществлялась за счёт 
хоздоговоров, которые лаборатории заключали с заказ-
чиками. Работа с проектами не прекращалась ни на один 
год. За последнее пятилетие материально-техническая 
база факультета значительно расширилась. В рамках ин-
новационной программы подразделение получило 6,722 
миллионов рублей. В 2010 году, получив категорию наци-
онального исследовательского университета, СГУ выде-
лил 55,372 миллионов рублей на приобретение уникаль-
ного аппаратно-программного комплекса.

В распоряжение центра вошли наземный лазерный 
сканирующий комплекс, система привязки и регистрации 
геодезической информации, комплекс визуализации мо-
делей, а также комплекс приёма и обработки спутниковой 
информации. Наземный лазерный сканирующий комплекс 
позволяет использовать технологию лидарной съёмки. Это 
говорит о том, что появилась возможность моментально, 
в «полевых условиях» формировать трёхмерное изобра-
жение объекта. Входящие в комплекс лазерный сканер и 
специализированное программное обеспечение помога-
ют достраивать изображение, что удобно использовать, 
к примеру, при реставрационных работах. Высокоточная 
аппаратура системы привязки и регистрации отличается 
прекрасными техническими характеристиками и может 
использоваться в области навигации и геодезии. Набор 
линзовых растров, входящий в комплекс визуализации 
моделей, позволит получить 3D-модели интересующих 
участков, к примеру, визуализировать саратовские здания. 

В состав комплекса приёма и обработки спутниковой ин-
формации входят сервера приёма данных с четырёх спут-
ников. Спутники Terra и Aqua позволяют производить мони-
торинг мелкого масштаба, к примеру, отслеживать погодные 
изменения. Антенная система ведёт приём по расписанию 
в автономном режиме, не нуждаясь в помощи оператора. 
Полученная информация собирается в архив, с помощью 
которого ведётся наблюдение за изменениями и делаются 
прогнозы. C двух других спутников – Eros A и Eros B – можно 
получать снимки сверхвысокого разрешения, около 70 сан-
тиметров. Лицензия, заключённая пока на три года, ограни-
чивает количество заказов, поэтому запрос на снимки с этих 
спутников будет регулироваться конкретными задачами. 
«Как собственникам аппаратуры нам эти данные обходятся 
на порядок дешевле»,– подчёркивает проректор по иннова-
ционной деятельности Алексей Николаевич Чумаченко.

Полученные космические изображения участков зем-
ли в высоком разрешении позволят глубже исследовать 

территории и проанализировать их различные аспекты: 
инженерную инфраструктуру, социально-экономическую 
деятельность, экологическое состояние земель. Если 
говорить о Саратовской области, то снимки и создан-
ные на их основе карты могут способствовать решению 
проблем водоснабжения, гибели средоохранных лесов, 
территориального районирования. «География позво-
ляет посмотреть, что происходит вокруг. Надо изучать 
территориальные ситуации:  и природные, и инженер-
но-транспортные, и социальные. Мы можем спрогнози-
ровать потенциальные источники рисков и предложить 
схему территориального планирования», – отмечает 
исполняющий обязанности декана географического фа-
культета Владимир Зиновьевич Макаров. 

Благодаря закупленному комплексу, центр может 
продавать полученные снимки. Снимок хорошего раз-
решения 17х17 км может доходить в цене до 40 тысяч 
рублей. Конечно, сразу заработать на продаже сним-
ков сложно. Однако перспектива получения крупных 
государственных заказов даёт право на оптимисти-
ческий прогноз. «Новое оборудование приобретено не 
на год. Это серьёзное вложение, науко- и аппаратоём-
кое»,– объясняет профессор А.Н. Чумаченко. 

Богатые архивы, новые возможности приёма данных, 
а также мощная научно-исследовательская деятельность 
сотрудников центра в области ГИС-технологий стали тол-
чком к созданию геопортала. На портале размещены не 
только оперативные снимки, но и снимки, которые были 
сделаны за последние три года. В архиве геопортала –  
снимки как на область, так и на всю Россию. Такая база 
даёт богатый материал для анализа динамики изучаемых 
процессов. Конечно, особую ценность представляют не 
отдельные снимки, а карты различной тематики, состав-
ленные на их основе. Организации, которые хотят пока-
зать своё местоположение, получат возможность разме-
щать необходимую информацию на картах.

В планы разработчиков входит также размещение на 
геопортале карты пробок Саратова, в составлении ко-
торой участвовали студенты географического факуль-
тета. Профессор В.З. Макаров уверен, что на основе 
подобных карт могут приниматься конкретные решения, 
к примеру, создание дорог-дублёров и транспортных 
развязок, установка web-камер: «Имея цифровую карту 
Саратова и GPS-приёмник, любой автолюбитель может 
видеть пробки и планировать свой маршрут». 

Проекты, над которыми ведётся активная работа твор-
ческого коллектива, доказывают, что созданный Центр 
космического мониторинга, интегрированный с ГИС-цен-
тром, способен решить широкий спектр задач, стоящий 
перед регионом, и выйти на федеральный уровень. 

лариса ефреМычева

Саратовский межрегио-
нальный Центр косми-
ческого мониторинга –  
учебно-научный центр 
приёма, хранения и об-
работки данных дистан-
ционного зондирования 
Земли. Информация, 
передаваемая со спут-
ников Земли в различ-
ном волновом диапазоне 
и разного разрешения, 
служит основой для со-
ставления космофото-
карт территории реги-
она, что применяется в 
комплексном территори-
альном анализе.

Ф
О

ТО
 П

А
ВЛ

А
 З

М
УН

Ч
И

ЛЫ

Ф
О

ТО
 П

А
ВЛА

 ЗМ
УН

Ч
И

ЛЫ



4 №1 (2084) || Февраль || 2011 год
gazeta.sgu.ru наука

ИнфрастрУктУра

Ïî ñëåäàì ëåòÿùèõ ïóëü
Категория Национального исследовательского университета предполагает широкое учас-

тие университетских учёных в решении актуальных задач современности, совмещение ака-
демического потенциала со способностью повернуть свои открытия на службу обществу. 

Недавние события в очередной раз убедили нацию, что любой россиянин может неожидан-
но оказаться жертвой для совершенно незнакомого «смертника». Возможность быстро иден-
тифицировать оружие может способствовать обнаружению и обезвреживанию преступника. 
Этим целям служит недавно открытая при Образовательно-научном институте наноструктур 
и биосистем СГУ (ОНИ НС и БС) лаборатория микроанализа и моделирования результатов 
применения оружия, занимающаяся инновационными исследованиями в области кримина-
листической судебной баллистики и, соответственно, судебно-баллистической экспертизы.

Общий уровень технического 
обеспечния судебно-баллистичес-
кой и взрывотехнической экспер-
тиз в нашей стране в последние 
годы стал несколько отставать от 
общего уровня развития техники в 
данной области в развитых стра-
нах. Современный уровень прово-
димых исследований предполага-
ет применение высоконаукоёмких 
ресурсов. В образовательных 
институтах системы МВД при вы-
соком уровне юридической подго-
товки гораздо меньше внимания 
уделяется естественно-научным 
исследованиям в области судеб-
ной экспертизы.

Университет может стать ба-
зой, которая способна объединить 
измерительную, аналитическую и 
юридическую составляющую, а 
также использовать новое обо-
рудование, методическую подго-
товку своих сотрудников и высо-
кий уровень активности которых 
приведёт к реальному результа-
ту. Созданную в структуре СГУ 
лабораторию, осуществляющую 
как исследования в области су-
дебной баллистики, так и произ-
водство судебно-баллистических 
экспертиз, возглавил специалист 
своего дела, полковник милиции в 
отставке доцент В.А. Федоренко.

Владимир Александрович 
убеждён, что сегодня у универси-
тета есть возможность занять ту 
научно-образовательную нишу, 
которая в ближайшее время бу-
дет особенно востребована. Это в 
первую очередь научная и техни-
ческая проработка новых методик 
криминалистического исследова-
ния оружия, боеприпасов, взрыв-
ных устройств и следов их приме-
нения, выяснение обстоятельств 
применения оружия. 

Ïóëÿ – äóðà,  
ýêñïåðò – ìîëîäåö

Работа эксперта-баллиста –  
ювелирный труд. Эксперт, в отли-
чие от следователя, не должен 
делать предположений – он опе-
рирует фактами. При этом объек-
ты его рассмотрения оказываются 
достаточно капризными и непред-
сказуемыми. Иногда следы кана-
ла ствола, которые отобразились 
на пулях, выстреленных из одного 
экземпляра оружия и в одну пре-

граду, могут достаточно сильно 
различаться. Задача эксперта –  
выяснить, какие трассы связаны 
со стволом, а какие – случайные. 

Вручную сравнить следы на 
исследуемой пуле или гильзе со 
следами на многих тысячах объ-
ектов пулетек и гильзотек физи-
чески невозможно. Когда с места 
происшествия поступает гильза 
или набор гильз, их можно быстро 
сканировать и проверить по базе 
данных: не было ли в уголовной 
практике использования иден-
тичной единицы оружия. Из базы 
данных формируется приоритет-
ный список из 20-30 объектов, с 
которыми эксперт работает более 
тщательно. В распоряжении уни-
верситетской лаборатории нахо-
дится баллистический идентифи-
кационный комплекс «POISC» и 
«Кондор», которые позволяют ска-
нировать пули и гильзы, получать 
цифровые изображения их боко-
вых поверхностей. В приоритет-
ных задачах лаборатории – при-
обретение в рамках Программы 
развития НИУ сравнительного и 
стереоскопического микроскопов 
фирмы «Leica». Планируется, что 
кроме микроскопов лаборатория 
получит в распоряжение устройс-
тво для отстрела (в том числе и 
дистанционного отстрела) ору-
жия, различные виды пулеулав-
ливателей и другие специальные 
приборы и устройства. 

В содружестве с лаборатори-
ей диагностики наноматериалов 
и структур ОНИ НС и БС прово-
дятся исследования широких воз-
можностей применения растрово-
го электронного микроскопа для 
нужд судебно-баллистической и 
взрывотехнической экспертиз.

Áëèæàéøèå ïëàíû 
íîâîé ëàáîðàòîðèè

На сегодняшний день лабо-
ратория планирует реализовать 
длинный перечень мероприятий, 
которые позволят новой структу-
ре заявить о себе. В настоящее 
время готовятся к подписанию 
договоры о сотрудничестве меж-
ду СГУ и Экспертно-криминалис-
тическим центром МВД России 
(ЭКЦ МВД) и соответствующим 
центром, действующим в Сара-

товской области. Это позволит 
получать заказы на проведение 
криминалистических экспертиз 
по расследованиям, проводя-
щимся как в нашем регионе, так 
и на федеральном уровне.

Планируется что, лаборатория 
будет участвовать в разработке 
стандартов в области идентифи-
кации оружия. В планы структу-
ры входят и несколько перспек-
тивных разработок. Например, 
в рамках лаборатории будет 
вестись работа по созданию ком-
пактного  криминалистического 
оборудования и программного 
продукта для формирования 
фототаблиц осмотров мест про-
исшествий в 3D формате. 3D-
технологии позволят наглядно 
представить место происшест-
вия, смоделировать передвиже-
ния преступника на месте проис-
шествия, выяснить, какой обзор 
открывался стрелявшему, мог ли 
он прицельно вести огонь. Много 
внимания будет уделено методи-
ке, которая позволит идентифи-
цировать оружие по следам на 
деформированных пулях. 

Другое перспективное иссле-
довательское направление свя-
зано с распознаванием образов 
и формированием обобщённых 
идентификационных комплексов 
признаков для каждого экземпля-
ра оружия. Разработка методики 
формирования комплексов сде-
лает возможным быстрое тести-
рование по большим массивам 
электронных пулетек и гильзотек. 
В ближайшем будущем может 
стать возможным создание ин-
формационно-поисковых систем, 
которые позволяют экспертам 
определять модели оружия по 
следам на пулях и гильзах с учё-
том вариационности следов. Эта 
разработка будет проведена сов-
местно с ЭКЦ МВД России.

Êóðñû äëÿ ýêñïåðòîâ â ÑÃÓ
Лаборатория может стать важ-

ным учебно-методическим цент-
ром по подготовке специалистов в 
области баллистических экспертиз. 
Получена положительная рецен-
зия ЭКЦ МВД России на программу 
курсов повышения квалификации 
«Судебно-баллистическая экспер-

тиза», разработанную В.А. Федо-
ренко. По ней университет сможет 
обеспечивать повышение квали-
фикации экспертов-баллистов си-
ловых ведомств России, которое 
будет осуществляться совмест-
ными усилиями нескольких струк-
турных подразделений СГУ, таких, 
как Институт дополнительного 
профессионального образования, 
юридический факультет.

Завершена разработка про-
граммы курсов стажировки 
«Идентификация оружия с при-
менением баллистических иден-
тификационных комплексов», 
ориентированной на экспертов-
баллистов других стран. Готовит-
ся к подписанию соглашение со 
Специализированным деловым 
центром по информационной бе-
зопасности и специальным тех-
нологиям (г. Санкт-Петербург). В 
случае необходимости компания 
сможет направить группу иност-
ранных экспертов на обучение ра-
боте на их оборудовании, которое 
пройдёт на базе лаборатории. 

В сентябре 2011 года в СГУ 
пройдёт международная конфе-
ренция по криминалистическому 
исследованию оружия. Её участ-
никами станут учёные и специа-
листы-практики из авторитетных 
российских центров, а также гости 
из других стран. Соорганизатором 
конференции выступит ЭКЦ МВД 
РФ. Поддержку в организации ока-
жет Российская академия ракет-
ных и артиллерийских наук и Спе-
циализированный деловой центр.

кирилл ЗаХаров

Настоящий полковник.  
Из личного дела В.А. Федоренко.

В 1981 году закончил физичес-
кий факультет СГУ. В этом же году 
поступил на работу в Саратовс-
кий филиал института радиотех-
ники и электроники АН СССР. В 
1991 году защитил кандидатскую 
диссертацию по специальнос-
ти «Радиофизика». В 1996 году 
с должности старшего научного 
сотрудника перешёл на работу 
в Саратовский юридический ин-
ститут МВД России (СЮИ МВД). 
С1999 по 2010 работал начальни-
ком кафедры криминалистичес-
кого оружиеведения СЮИ МВД. 

Является автором более 120 
научных трудов, в том числе 9 
изобретений, 6 учебных и учебно-
методических пособий, 2 учебни-
ков, 2 монографий. Является 
членом УМО по специальности 
«Стрелково-пушечное, артилле-
рийское и ракетное оружие».

Владимир Александрович 
провёл более 50 баллистических, 
взрывотехнических и дактилоско-
пических экспертиз для городской 
и областной прокуратуры Сара-
това. Периодически участвовал 
в работе ЭКЦ ГУВД Саратовской 
области в качестве нештатного 
эксперта-взрывотехника. В 2000-
2003 годах В.А. Федоренко про-
водил практические учения по 
обеспечению взрывобезопасности 
в условиях широкого применения 
взрывных устройств с сотрудни-
ками МВД, отправляющимися в 
служебную командировку в Чечен-
скую Республику. В декабре 2007 –  
январе 2008 был направлен в ка-
честве международного эксперта 
ОБСЕ в Киргизскую Республику. 

15 сентября 2010 года Вла-
димир Александрович принят на 
должность старшего научного со-
трудника в ОНИ НС и БС СГУ.

Сравнение следов канала ствола на пулях, выстреленных из 
одного экземпляра оружия (пистолет Макарова), с помощью 
баллистического идентификационного комплекса «POISC»

Сравнение следов на дне гильзы с помощью  
автоматизированного баллистического 

идентификационного комплекса «POISC»
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×òî æäóò îò ÍÈÓ ÑÃÓ â 2011 ãîäó? 
Юрий Иванович Левин, декан 
факультета нелинейных процессов:

Нас ждёт работа, работа и работа. 
Новый статус университета скорее обя-
зывает к работе, чем, так сказать, даёт 
вольную жизнь. Ждут нас и некоторые 
изменения. Материальная часть ста-
новится лучше. Меняется и учебный 
процесс. Правда, это совпало с вве-

дением новой системы двухуровневого образования –  
бакалавриата и магистратуры. Программа НИУ как раз 
этому переходу и способствует. В создании новых про-
грамм наш факультет – первопроходец. Дело в том, что 
НИУ имеет право вводить собственные стандарты, а не 
только те, которые записаны в нормативных докумен-
тах. Факультет нелинейных процессов оказался первым 
создавшим такой стандарт бакалавриата – «Физика от-
крытых нелинейных систем». Теперь разрабатываем 
программы по другим специальностям.

Римма Кузьминична Чернова, 
заведующая кафедрой 
аналитической химии:

Мы переходим к новому обра-
зовательному стандарту третьего 
поколения – бакалавриат и магис-
тратура. Этот стандарт, во-первых, 
предусматривает значительное 
усиление интерактивного компо-
нента в учебном процессе. Теперь студентам нуж-
но не только усваивать некую сумму знаний, но и 
уметь применить её творчески. Второе – активиза-
ция научно-исследовательской работы студентов. 
Ребята у нас есть способные, талантливые, фанта-
зёры (что очень важно в научной работе), которые 
могут предложить какие-то нестандартные подходы 
к решению задач. Ну и, в-третьих, НИУ – это крен 
в сторону практического приложения полученных 
результатов. Теперь большое внимание будет уде-
ляться прикладным работам, которые находили бы 
применение в жизни и приносили доход.

Асель Валерьевна Аристамбекова, 
аспирант кафедры математической 
теории упругости и биомеханики:

В будущем, я надеюсь, появится 
больше возможностей занимать-
ся на специальном оборудовании, 
использовать самую современную 
литературу и документацию для 
разработок. Думаю, в этом году 

будет больше стажировок. Мы надеемся, что будет 
возможность поехать за границу: поучиться, пере-
нять опыт у иностранных профессоров.

Алексей Николаевич Жидков, 
директор ООО «Лазурит»:

Когда университет получил катего-
рию НИУ, было принято решение о со-
здании малых инновационных предпри-
ятий, одним из них мы и являемся. Одна 
из наших задач – на основе интеллек-
туальной собственности, которая будет 
заложена в устав нашего предприятия, 
в масштабах страны вводить новые инновационные раз-
работки. В нашем случае это работа с полудрагоценны-
ми камнями. Первым результатом стало изготовление 
коллекций горных пород, минералов и окаменелостей 
для школьников, что является наглядным пособием для 
учеников по таким предметам, как экономическая геогра-
фия, природоведение, окружающий мир, биология. Соот-
ветственно, предприятие имеет и коммерческую сторону. 
СГУ, в свою очередь, снабжает нас оборудованием. И мы 
попытаемся оправдать доверие, которое нам оказано.

Мария Андреевна Шитикова, 
лаборант лаборатории 
геоинформатики и тематического 
картографирования:

Я считаю, что в связи с новой катего-
рией в перспективе будет расширение 
сфер деятельности. Я также знаю, что 
лаборатория получила новое оборудо-
вание, и с его помощью будут выполне-

ны новые исследовательские работы в рамках Програм-
мы развития. Студенты тоже получат ряд преимуществ. 
Очень приятно осознавать, что Министерство образова-
ния и науки видит в нашем вузе перспективы для развития 
инноваций. Я сама заканчиваю 5 курс в этом году, и мне 
нравится, что поступала я просто в СГУ, а выпускаюсь уже 
из НИУ СГУ. Конечно, в том, что университет развивается 
такими темпами, есть вклад не только сотрудников, но и 
студентов. Но нужно и самим стараться, чтобы показать, 
что в наш вуз не зря вложили так много средств, и мы об-
ладаем соответствующим уровнем.

Вопросы задавали
анастасия МоскалЁва,

анастасия ЖИткова

Êàðòû â ðóêè
оборУдованИе

В середине декабря прошлого года в межрегио-
нальном Центре космического мониторинга был 
введён в эксплуатацию аппаратно-программный 
комплекс. Дорогостоящее оборудование закуплено 
в рамках Программы развития НИУ. Структура по-
лучит возможность расширить область примене-
ния своих наработок и войти в число ведущих рос-
сийских центров дистанционного изучения Земли. 
Уникальное для региона оборудование позволит 
обновить карты Саратовской области, дать оцен-
ку рациональности природопользования и решить 
ряд региональных проблем.

Саратовский межрегиональный Центр космического 
мониторинга входит в Научно-внедренческий образова-
тельный центр геоинформационных технологий (ГИС-
центр) на базе географического факультета СГУ, который 
был создан в 2008 году. Потребность в расширении мате-
риально-технической базы назрела уже давно. Почти 20 
лет сотрудники факультета занимаются геоинформацион-
ным направлением, успехи в котором сделали его стерж-
невым в научно-исследовательской и образовательной 
деятельности факультета. Работа с ГИС-технологиями 
невозможна без обновления оборудования. 

До начала инновационного проекта закупка необходи-
мой аппаратуры и материалов осуществлялась за счёт 
хоздоговоров, которые лаборатории заключали с заказ-
чиками. Работа с проектами не прекращалась ни на один 
год. За последнее пятилетие материально-техническая 
база факультета значительно расширилась. В рамках ин-
новационной программы подразделение получило 6,722 
миллионов рублей. В 2010 году, получив категорию наци-
онального исследовательского университета, СГУ выде-
лил 55,372 миллионов рублей на приобретение уникаль-
ного аппаратно-программного комплекса.

В распоряжение центра вошли наземный лазерный 
сканирующий комплекс, система привязки и регистрации 
геодезической информации, комплекс визуализации мо-
делей, а также комплекс приёма и обработки спутниковой 
информации. Наземный лазерный сканирующий комплекс 
позволяет использовать технологию лидарной съёмки. Это 
говорит о том, что появилась возможность моментально, 
в «полевых условиях» формировать трёхмерное изобра-
жение объекта. Входящие в комплекс лазерный сканер и 
специализированное программное обеспечение помога-
ют достраивать изображение, что удобно использовать, 
к примеру, при реставрационных работах. Высокоточная 
аппаратура системы привязки и регистрации отличается 
прекрасными техническими характеристиками и может 
использоваться в области навигации и геодезии. Набор 
линзовых растров, входящий в комплекс визуализации 
моделей, позволит получить 3D-модели интересующих 
участков, к примеру, визуализировать саратовские здания. 

В состав комплекса приёма и обработки спутниковой ин-
формации входят сервера приёма данных с четырёх спут-
ников. Спутники Terra и Aqua позволяют производить мони-
торинг мелкого масштаба, к примеру, отслеживать погодные 
изменения. Антенная система ведёт приём по расписанию 
в автономном режиме, не нуждаясь в помощи оператора. 
Полученная информация собирается в архив, с помощью 
которого ведётся наблюдение за изменениями и делаются 
прогнозы. C двух других спутников – Eros A и Eros B – можно 
получать снимки сверхвысокого разрешения, около 70 сан-
тиметров. Лицензия, заключённая пока на три года, ограни-
чивает количество заказов, поэтому запрос на снимки с этих 
спутников будет регулироваться конкретными задачами. 
«Как собственникам аппаратуры нам эти данные обходятся 
на порядок дешевле»,– подчёркивает проректор по иннова-
ционной деятельности Алексей Николаевич Чумаченко.

Полученные космические изображения участков зем-
ли в высоком разрешении позволят глубже исследовать 

территории и проанализировать их различные аспекты: 
инженерную инфраструктуру, социально-экономическую 
деятельность, экологическое состояние земель. Если 
говорить о Саратовской области, то снимки и создан-
ные на их основе карты могут способствовать решению 
проблем водоснабжения, гибели средоохранных лесов, 
территориального районирования. «География позво-
ляет посмотреть, что происходит вокруг. Надо изучать 
территориальные ситуации:  и природные, и инженер-
но-транспортные, и социальные. Мы можем спрогнози-
ровать потенциальные источники рисков и предложить 
схему территориального планирования», – отмечает 
исполняющий обязанности декана географического фа-
культета Владимир Зиновьевич Макаров. 

Благодаря закупленному комплексу, центр может 
продавать полученные снимки. Снимок хорошего раз-
решения 17х17 км может доходить в цене до 40 тысяч 
рублей. Конечно, сразу заработать на продаже сним-
ков сложно. Однако перспектива получения крупных 
государственных заказов даёт право на оптимисти-
ческий прогноз. «Новое оборудование приобретено не 
на год. Это серьёзное вложение, науко- и аппаратоём-
кое»,– объясняет профессор А.Н. Чумаченко. 

Богатые архивы, новые возможности приёма данных, 
а также мощная научно-исследовательская деятельность 
сотрудников центра в области ГИС-технологий стали тол-
чком к созданию геопортала. На портале размещены не 
только оперативные снимки, но и снимки, которые были 
сделаны за последние три года. В архиве геопортала –  
снимки как на область, так и на всю Россию. Такая база 
даёт богатый материал для анализа динамики изучаемых 
процессов. Конечно, особую ценность представляют не 
отдельные снимки, а карты различной тематики, состав-
ленные на их основе. Организации, которые хотят пока-
зать своё местоположение, получат возможность разме-
щать необходимую информацию на картах.

В планы разработчиков входит также размещение на 
геопортале карты пробок Саратова, в составлении ко-
торой участвовали студенты географического факуль-
тета. Профессор В.З. Макаров уверен, что на основе 
подобных карт могут приниматься конкретные решения, 
к примеру, создание дорог-дублёров и транспортных 
развязок, установка web-камер: «Имея цифровую карту 
Саратова и GPS-приёмник, любой автолюбитель может 
видеть пробки и планировать свой маршрут». 

Проекты, над которыми ведётся активная работа твор-
ческого коллектива, доказывают, что созданный Центр 
космического мониторинга, интегрированный с ГИС-цен-
тром, способен решить широкий спектр задач, стоящий 
перед регионом, и выйти на федеральный уровень. 

лариса ефреМычева

Саратовский межрегио-
нальный Центр косми-
ческого мониторинга –  
учебно-научный центр 
приёма, хранения и об-
работки данных дистан-
ционного зондирования 
Земли. Информация, 
передаваемая со спут-
ников Земли в различ-
ном волновом диапазоне 
и разного разрешения, 
служит основой для со-
ставления космофото-
карт территории реги-
она, что применяется в 
комплексном территори-
альном анализе.
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событИЯ декабрЯ

ÑÃÓ ïîñåòèë Ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü 
Ïðåçèäåíòà Ðîññèè Ã.À. Ðàïîòà

Визит в университет начал-
ся с посещения Музея архео-
логии СГУ. Леонид Юрьевич 
рассказал гостям о том, что 
музей был создан три года 
назад. Его экспонаты соби-
рались студентами во время 
прохождения практик на Чёр-

ном море, в Тамани, в Крыму, 
а также на территории Сара-
товской области.

Во время экскурсии  
Л.Ю. Коссович подробно ос-
тановился на истории раско-
пок одного из самых крупных 
городов Золотой Орды Увека: 

«Раскопки ведутся на терри-
тории Заводского района. Это 
уникальный многонациональ-
ный город с прекрасными стро-
ениями, который сейчас явля-
ется памятником архитектуры. 
В настоящее время мы ведём 
переговоры с Анкарским уни-
верситетом: турецкие коллеги 
выразили желание помочь нам 
в проведении раскопок».

Следующим объектом, ко-
торый посетили гости, стал 
Центр открытого образова-
ния. Здесь сотрудники центра 
продемонстрировали гостям, 
как осуществляется дистан-
ционное образование в СГУ. 
Благодаря этой системе гос-
тей смогли поприветствовать 
студентка из Аткарска, обуча-
ющаяся в СГУ дистанционно, 
и первый заместитель главы 
администрации Ершовского 
района С.В. Чигирёв.

В межрегиональном Центре 
космического мониторинга гос-
тям продемонстрировали новей-
ший аппаратно-программный 
комплекс, позволяющий вести 
мониторинг территории через 
спутниковую систему Глонасс.

Затем гости посетили пре-
зентацию мобильной лабора-
тории «Вода-воздух-почва». 
Комплексная передвижная 
лаборатория смонтирована на 
базе шасси автомобиля с повы-
шенной проходимостью «ГАЗ 
33081» («Садко»).  В арсенале 
поста – два достаточно редких 
прибора, которые есть не в 
каждой стационарной лабора-
тории и почти не встречаются 
в передвижных. Возможности 

лаборатории продемонстриро-
вали, сделав анализ воздуха.

После экскурсии по центрам 
и лабораториям СГУ Г.А. Рапота 
принял участие в конференции 
научно-педагогических работни-
ков, представителей других кате-
горий работников и обучающихся 
СГУ, где он вручил ректору СГУ 
Л.Ю. Коссовичу благодарность 
Президента Российской Федера-
ции коллективу университета.

ольга гарМИлИна

21 декабря в Саратовский государственный университет прибыл Полномочный представи-
тель Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе Г.А. Рапота. В 
рамках своего визита Григорий Алексеевич посетил некоторые крупные научные центры и ла-
боратории СГУ.
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Мероприятие открылось при-
ветственным выступлением пред-
седателя попечительского совета 
общества Владимира Владими-
ровича Путина. Премьер-министр 
подчеркнул, что Русское геогра-
фическое общество переживает 
подъём: восстановлена деятель-
ность региональных отделений, 
возрождается содержательная 
миссия и главная цель РГО – 
«вдохновлять людей на любовь к 
России». Именно «возделывание 
географии России», причём гео-
графии в самом широком смыс-
ле, включающем культуру, тра-
диции, историю, живую природу, 
популяризацию историко-культур-
ного и географического наследия 

России, всегда было и остаётся 
основой деятельности общества. 
В.В. Путин подчеркнул особен-
ности работы РГО: «комплексный 
подход к изучению родной стра-
ны, активная просветительская 
работа, достоверность и качество 
информации». 

Именно Русскому географи-
ческому обществу Россия обязана 
появлением научной статистики, 
регулярной метеослужбы, неза-
висимой социально-экономичес-
кой экспертизы, природоохранной 
деятельности, отметил в своём 
выступлении председатель по-
печительского совета. В первый 
день работы съезда с докладом 
выступил заместитель Предсе-

дателя Правительства, член РГО 
Сергей Борисович Иванов. Он 
отметил необходимость организа-
ции заповедника в Приморье для 
сохранения популяции дальне-
восточного леопарда. Почётный 
председатель РГО директор Инс-
титута географии РАН, академик 
В.М. Котляков рассказал о вызо-
вах времени: дефиците водных и 
земельных ресурсов, чрезмерной 
техногенной нагрузке на биосфе-
ру, неуправляемой урбанизации. 
Владимир Михайлович подчерк-
нул возрастающую роль комплек-
сного территориального подхода 
к решению глобальных и регио-
нальных проблем и место отечес-
твенной географии в современной 
науке. Декан географического фа-
культета МГУ, академик Николай 
Сергеевич Касимов посвятил свой 
доклад состоянию дел в российс-
ком географическом образовании. 

Особое место в программе 
съезда было отведено вручению 
наград Географического обще-
ства. Главной наградой – Боль-
шой Константиновской медалью 
– впервые за 90 лет был награж-
дён известный телеведущий, 
профессор МГУ Николай Никола-
евич Дроздов. День закончился 
отчётом президента РГО Сергея 
Кужугетовича Шойгу. В итоге был 
принят ряд документов, направ-
ленных на дальнейшее развитие 

организационной структуры об-
щества. В частности, планируется 
создание совета старейшин РГО 
и совета регионов. 

В следующие дни съезда про-
ходила научная конференция. 
На пленарных заседаниях и засе-
даниях 31 научной секции было 
заслушано более 300 докладов. 
Саратовские делегаты выступи-
ли с коллективным докладом об 
использовании ГИС-технологий 
в работе нефтегазодобывающей 
компании. В.З. Макаров руково-
дил работой секции «Атласное 
картографирование и ГИС».

Много говорилось на съезде 
о необходимости комплексного 
геосистемного подхода к плани-
рованию развития территории, о 
создании единой системы особо 
охраняемых территорий, необхо-
димости разработки документов 
территориального планирования 
на географической основе. 

В секциях, связанных с доклада-
ми, где рассматривались подходы 
к  оценке и сохранению природных 
ресурсов, подчёркивалась мысль 
о безальтернативности природо-
пользования на основе концепции 
устойчивого развития. В данной 
связи уместно отметить, что члены 
Саратовского регионального отде-
ления РГО, в частности, сотрудни-
ки научно-образовательного ГИС 
центра географического факульте-
та СГУ, всегда разделяли и разви-
вали указанный подход. 

В заключительный день рабо-
ты съезда были подведены ре-
зультаты деятельности секций и 
приняты итоговые документы. 

владимир Макаров

Саратовское отделение Рус-
ского географического обще-
ства создано в 1938 году. В нём 
числится 45 человек: препода-
ватели, инженеры, аспиранты и 
студенты географического фа-
культета СГУ, бывшие сотруд-
ники факультета, выпускники, 
работающие в разных сферах 
народного хозяйства, препода-
ватели других вузов Саратова, 
представители нефтяных ком-
паний, чиновники структур об-
ластного правительства, биз-
несмены. 

Основные направления 
деятельности отделения со-
ответствуют целям и задачам, 
стоящим в целом перед РГО: 

проведение научно-иссле-
довательских работ в сфере 
географии и рационального 
природопользования для 
различных служб и ведомств, 
правительства Саратовской 
области, отдельных фирм и 
корпораций; 
создание современных карто-
графических произведений:   
комплексных и тематических 
атласов и карт, специализиро-
ванных и полномасштабных 
геоинформационных систем; 
издание отдельных статей, 
сборников и монографий, 
посвящённых  вопросам ра-
ционального природопользо-
вания в регионе, геоэкологии 
нефтяных и газовых место-
рождений, градоэкологии, ме-
дицинской географии, оценке 
состояния и перспективам 
развития сети особо охраня-
емых природных территорий; 
пропаганда географических 
знаний среди школьников (в 
частности, создан первый 
естественно-научный музей 
в одной из школ Саратова).

•

•

•

•

11 – 14 декабря 2010 года в Санкт-Пе-
тербурге прошёл XIV съезд Русского 

географического общества, приуроченный к 165-летию орга-
низации общества. От Саратовского регионального отделения 
в работе съезда участвовали председатель отделения Влади-
мир Зиновьевич Макаров и его заместитель Алексей Никола-
евич Чумаченко. 

179 
делегатов из 

69 
региональных 

отделений общества
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событИЯ ЯнварЯ

Âñòðå÷è
√   12 января ректор СГУ Л.Ю. Коссович встретился с председателем Саратовс-

кой областной Думы В.В. Радаевым. В ходе беседы Леонид Юрьевич рассказал 
о том, какие изменения произошли в работе вуза после присвоения ему кате-
гории национального исследовательского университета, а также подвёл итоги 
деятельности СГУ в 2010 году. В завершение встречи В.В. Радаев рассказал о 
том, какие законопроекты в сфере образования и науки будут рассматриваться 
депутатами областной Думы, а также пожелал всему коллективу СГУ дальней-
ших успехов в новом статусе.

√   13 января Саратовский государственный университет посетил член Президиума 
РАН, президент Российского союза инженеров, директор Института радиотехники 
и электроники РАН Ю.В. Гуляев. Целью его визита стало налаживание партнёрских 
отношений между институтом и СГУ. В книге записей почётных гостей Саратовско-
го государственного университета Юрий Васильевич отметил, что посещение СГУ 
для него является не просто рядовым событием, а возможностью встретиться с 
учёными одного из ведущих вузов страны.

√   Студенты Геологического колледжа СГУ побывали на встрече с ветераном бло-
кады Ленинграда Н.В. Лярской. Встреча прошла 18 января в областном методи-
ческом киновидеоцентре. Нина Васильевна рассказала о том, как жили ленинг-
радцы в тяжёлое время блокады. От ветерана ребята узнали о том, что жители 
варили кожаные ремни, чтобы выжить, о том, как по возможности выращивали 
овощи. Известие о снятии блокады  стало одним из самых ярких воспоминаний 
Нины Васильевны: «Сначала мы даже не поняли, что слышим праздничный са-
лют, так как и до этого стоял постоянный грохот. Потом, когда увидели огни в 
небе, очень обрадовались».

√   31 января в Саратовском государственном университете состоялся круглый стол, 
участники которого обсудили вопросы возможной отмены студенческих стипен-
дий. Эта мысль прозвучала в недавнем онлайн-интервью помощника Президента 
по экономической политике А.В. Дворковича. Помимо студентов различных вузов 
Саратова высказать свою точку зрения по этому поводу пришли ректор СГУ Л.Ю. 
Коссович, депутат ГД РФ Н.В. Панков, проректор по учебно-организационной рабо-
те СГУ И.Г. Малинский, проректор по дополнительному образованию и социальной 
сфере Ю.Г. Голуб, председатель профкома студентов СГУ М.С. Козлова.

Íàóêà
√   Аспирант кафедры оптики и биофотоники СГУ А.В. Малинин принял участие  

в III Международной тематической конференции по нанофотонике и метаматери-
алам. Она прошла с 3 по 6 января в австрийском городке Зеефельд, в Тироле. Ан-
тон Владимирович выступил с докладом «Фотонно-кристаллические волноводы с 
полой сердцевиной для биомедицинских приложений» (научный руководитель –  
заведующий кафедрой оптики и биофотоники В.В. Тучин). 

√   В Московской государственной юридической академии имени О.Е. Кутафина  
с 27 по 28 января прошла восьмая международная научно-практическая конфе-
ренция «Уголовное право: стратегия развития в XXI веке». Участие в ней приня-
ли доценты кафедры уголовного, уголовно-исполнительного права и криминоло-
гии СГУ С.В. Шошин и Н.Н. Поплавская.

В январе 2011 года Саратовским университетом получено 4 патента:

√   Патент на изобретение способа селективного разрушения раковых клеток с помо-
щью магнитных микроконтейнеров с фотодинамическими или фототермическими 
красителями. Способ позволяет увеличить эффективность разрушения раковых 
клеток за счёт повышения степени накопления в опухоли фотосенсибилизатора при 
минимальном  разрушении окружающих здоровых клеток и при проведении опера-
ции без полной анестезии. Авторами изобретения являются профессор кафедры 
оптики СГУ Н.Г. Хлебцов, профессор Университета королевы Марии Г.Б. Сухоруков, 
доцент кафедры оптики и биофотоники Г.Г. Акчурин, доцент кафедры физики по-
лупроводников ФНБМТ СГУ Д.А. Горин, сотрудник ОНИ наноструктур и биосистем 
С.А. Портнов, сотрудник Института коллоидов и поверхностей Макса Планка А.Г. 
Скиртач, Т.А. Колесникова, Б.Н. Хлебцов и Г.Г. Акчурин.

√   Патент на изобретение СВЧ-фильтра с регулируемым положением частотной 
области пропускания и величиной пропускания в этой области. Авторы изобре-
тения: заведующий кафедрой физики твёрдого тела, профессор Д.А. Усанов, 
профессор кафедры твёрдого тела А.В. Скрипаль, доцент кафедры физики 
твёрдого тела А.В. Абрамов, старший преподаватель кафедры твёрдого тела 
А.С. Боголюбов, а также В.С. Скворцов, М.К. Мерданов.

√   Патент на изобретение «Способ диагностики функционального  состояния пери-
ферических сосудов». Способ повышает информативность окклюзионных тес-
тов. Разработчиками методики выступили профессор Д.А. Усанов, профессор 
А.В. Скрипаль, профессор СГМУ А.А. Протопопов и младший научный сотрудник 
НИИ ЕН А.А. Сагайдачный.

√   Патент на изобретение «Генератор импульсов случайной длительности». Изоб-
ретение может быть использовано в качестве источника подкачки энтропии в 
систему генерирования случайных чисел для различных устройств информаци-
онной безопасности. Авторы изобретения – доцент кафедры общей физики С.Л. 
Сотов, доцент кафедры общей физики А.В. Хвалин и В.Н. Харин.

Êóëüòóðà è ñïîðò
√   12 января в Саратовском областном Доме работников искусств открылась худо-

жественная выставка доцента кафедры математической физики и вычислитель-
ной математики механико-математического факультета СГУ И.Д. Молоденковой. 
Выставка «Слияние души» приурочена к юбилею Ирины Дмитриевны и является 
пятой персональной выставкой художницы. На ней представлено более 30 аква-
релей с натюрмортами, портретами; в работах преобладают пейзажи города. 

√   В Зональной научной библиотеке СГУ открыта выставка графики «Зелёный чай» пре-
подавателя Института филологии и журналистики Валерии Викторовны Биткиновой. 
Посмотреть работы можно в зале новых поступлений ЗНБ СГУ до 20 февраля.

√   С 21 января по 26 февраля в СГУ проходит «Спартакиада здоровья» среди 
профессорско-преподавательского состава и сотрудников вуза. В программу со-
ревнований входят 8 видов спорта: лыжные гонки, дартс, шахматы, настольный 
теннис, волейбол, бадминтон и мини-футбол (мужчины).

Ñàìîäåÿòåëüíîñòü
√   С 13 по 23 января в Сочи прошёл XXII Международный фестиваль команд КВН 

«КиВиН-2011». В этом году попробовать свои силы собралось более 500 команд, 
из которых четыре представляли СГУ: «Сборная СГУ, «Бой с ленью», «Дети Чер-
нышевского» (Балашовский институт СГУ), «Тема» (Колледж радиоэлектроники 
им. Яблочкова), «Друзья». Первые две команды получили рейтинг, что даёт им 
право на участие в межрегиональных лигах.

√   22 января на сцене XII корпуса Саратовского государственного университета 
прошёл спектакль «Коляда». Участники «4-ой студии», театральной группы юри-
дического факультета, попытались познакомить зрителя с народной культурой и 
традицией колядования. В конце спектакля сказочные персонажи угостили зри-
телей аппетитными пирожками.

√   27 января в Радищевском музее на выставке «Возвращение в Россию. Театрально-
декорационное искусство из коллекции Лобановых-Ростовских» состоялся литератур-
но-музыкальный спектакль «Поэтический турнир в “Бродячей собаке”», посвящённый 
100-летию русского футуризма. Участие в нём приняли преподаватели и студенты 
Института филологии и журналистики СГУ.
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ÑÃÓ ïîñåòèë Ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü 
Ïðåçèäåíòà Ðîññèè Ã.À. Ðàïîòà

Визит в университет начал-
ся с посещения Музея архео-
логии СГУ. Леонид Юрьевич 
рассказал гостям о том, что 
музей был создан три года 
назад. Его экспонаты соби-
рались студентами во время 
прохождения практик на Чёр-

ном море, в Тамани, в Крыму, 
а также на территории Сара-
товской области.

Во время экскурсии  
Л.Ю. Коссович подробно ос-
тановился на истории раско-
пок одного из самых крупных 
городов Золотой Орды Увека: 

«Раскопки ведутся на терри-
тории Заводского района. Это 
уникальный многонациональ-
ный город с прекрасными стро-
ениями, который сейчас явля-
ется памятником архитектуры. 
В настоящее время мы ведём 
переговоры с Анкарским уни-
верситетом: турецкие коллеги 
выразили желание помочь нам 
в проведении раскопок».

Следующим объектом, ко-
торый посетили гости, стал 
Центр открытого образова-
ния. Здесь сотрудники центра 
продемонстрировали гостям, 
как осуществляется дистан-
ционное образование в СГУ. 
Благодаря этой системе гос-
тей смогли поприветствовать 
студентка из Аткарска, обуча-
ющаяся в СГУ дистанционно, 
и первый заместитель главы 
администрации Ершовского 
района С.В. Чигирёв.

В межрегиональном Центре 
космического мониторинга гос-
тям продемонстрировали новей-
ший аппаратно-программный 
комплекс, позволяющий вести 
мониторинг территории через 
спутниковую систему Глонасс.

Затем гости посетили пре-
зентацию мобильной лабора-
тории «Вода-воздух-почва». 
Комплексная передвижная 
лаборатория смонтирована на 
базе шасси автомобиля с повы-
шенной проходимостью «ГАЗ 
33081» («Садко»).  В арсенале 
поста – два достаточно редких 
прибора, которые есть не в 
каждой стационарной лабора-
тории и почти не встречаются 
в передвижных. Возможности 

лаборатории продемонстриро-
вали, сделав анализ воздуха.

После экскурсии по центрам 
и лабораториям СГУ Г.А. Рапота 
принял участие в конференции 
научно-педагогических работни-
ков, представителей других кате-
горий работников и обучающихся 
СГУ, где он вручил ректору СГУ 
Л.Ю. Коссовичу благодарность 
Президента Российской Федера-
ции коллективу университета.

ольга гарМИлИна

21 декабря в Саратовский государственный университет прибыл Полномочный представи-
тель Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе Г.А. Рапота. В 
рамках своего визита Григорий Алексеевич посетил некоторые крупные научные центры и ла-
боратории СГУ.
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Мероприятие открылось при-
ветственным выступлением пред-
седателя попечительского совета 
общества Владимира Владими-
ровича Путина. Премьер-министр 
подчеркнул, что Русское геогра-
фическое общество переживает 
подъём: восстановлена деятель-
ность региональных отделений, 
возрождается содержательная 
миссия и главная цель РГО – 
«вдохновлять людей на любовь к 
России». Именно «возделывание 
географии России», причём гео-
графии в самом широком смыс-
ле, включающем культуру, тра-
диции, историю, живую природу, 
популяризацию историко-культур-
ного и географического наследия 

России, всегда было и остаётся 
основой деятельности общества. 
В.В. Путин подчеркнул особен-
ности работы РГО: «комплексный 
подход к изучению родной стра-
ны, активная просветительская 
работа, достоверность и качество 
информации». 

Именно Русскому географи-
ческому обществу Россия обязана 
появлением научной статистики, 
регулярной метеослужбы, неза-
висимой социально-экономичес-
кой экспертизы, природоохранной 
деятельности, отметил в своём 
выступлении председатель по-
печительского совета. В первый 
день работы съезда с докладом 
выступил заместитель Предсе-

дателя Правительства, член РГО 
Сергей Борисович Иванов. Он 
отметил необходимость организа-
ции заповедника в Приморье для 
сохранения популяции дальне-
восточного леопарда. Почётный 
председатель РГО директор Инс-
титута географии РАН, академик 
В.М. Котляков рассказал о вызо-
вах времени: дефиците водных и 
земельных ресурсов, чрезмерной 
техногенной нагрузке на биосфе-
ру, неуправляемой урбанизации. 
Владимир Михайлович подчерк-
нул возрастающую роль комплек-
сного территориального подхода 
к решению глобальных и регио-
нальных проблем и место отечес-
твенной географии в современной 
науке. Декан географического фа-
культета МГУ, академик Николай 
Сергеевич Касимов посвятил свой 
доклад состоянию дел в российс-
ком географическом образовании. 

Особое место в программе 
съезда было отведено вручению 
наград Географического обще-
ства. Главной наградой – Боль-
шой Константиновской медалью 
– впервые за 90 лет был награж-
дён известный телеведущий, 
профессор МГУ Николай Никола-
евич Дроздов. День закончился 
отчётом президента РГО Сергея 
Кужугетовича Шойгу. В итоге был 
принят ряд документов, направ-
ленных на дальнейшее развитие 

организационной структуры об-
щества. В частности, планируется 
создание совета старейшин РГО 
и совета регионов. 

В следующие дни съезда про-
ходила научная конференция. 
На пленарных заседаниях и засе-
даниях 31 научной секции было 
заслушано более 300 докладов. 
Саратовские делегаты выступи-
ли с коллективным докладом об 
использовании ГИС-технологий 
в работе нефтегазодобывающей 
компании. В.З. Макаров руково-
дил работой секции «Атласное 
картографирование и ГИС».

Много говорилось на съезде 
о необходимости комплексного 
геосистемного подхода к плани-
рованию развития территории, о 
создании единой системы особо 
охраняемых территорий, необхо-
димости разработки документов 
территориального планирования 
на географической основе. 

В секциях, связанных с доклада-
ми, где рассматривались подходы 
к  оценке и сохранению природных 
ресурсов, подчёркивалась мысль 
о безальтернативности природо-
пользования на основе концепции 
устойчивого развития. В данной 
связи уместно отметить, что члены 
Саратовского регионального отде-
ления РГО, в частности, сотрудни-
ки научно-образовательного ГИС 
центра географического факульте-
та СГУ, всегда разделяли и разви-
вали указанный подход. 

В заключительный день рабо-
ты съезда были подведены ре-
зультаты деятельности секций и 
приняты итоговые документы. 

владимир Макаров

Саратовское отделение Рус-
ского географического обще-
ства создано в 1938 году. В нём 
числится 45 человек: препода-
ватели, инженеры, аспиранты и 
студенты географического фа-
культета СГУ, бывшие сотруд-
ники факультета, выпускники, 
работающие в разных сферах 
народного хозяйства, препода-
ватели других вузов Саратова, 
представители нефтяных ком-
паний, чиновники структур об-
ластного правительства, биз-
несмены. 

Основные направления 
деятельности отделения со-
ответствуют целям и задачам, 
стоящим в целом перед РГО: 

проведение научно-иссле-
довательских работ в сфере 
географии и рационального 
природопользования для 
различных служб и ведомств, 
правительства Саратовской 
области, отдельных фирм и 
корпораций; 
создание современных карто-
графических произведений:   
комплексных и тематических 
атласов и карт, специализиро-
ванных и полномасштабных 
геоинформационных систем; 
издание отдельных статей, 
сборников и монографий, 
посвящённых  вопросам ра-
ционального природопользо-
вания в регионе, геоэкологии 
нефтяных и газовых место-
рождений, градоэкологии, ме-
дицинской географии, оценке 
состояния и перспективам 
развития сети особо охраня-
емых природных территорий; 
пропаганда географических 
знаний среди школьников (в 
частности, создан первый 
естественно-научный музей 
в одной из школ Саратова).

•

•

•

•

11 – 14 декабря 2010 года в Санкт-Пе-
тербурге прошёл XIV съезд Русского 

географического общества, приуроченный к 165-летию орга-
низации общества. От Саратовского регионального отделения 
в работе съезда участвовали председатель отделения Влади-
мир Зиновьевич Макаров и его заместитель Алексей Никола-
евич Чумаченко. 

179 
делегатов из 

69 
региональных 

отделений общества
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событИЯ ЯнварЯ

Âñòðå÷è
√   12 января ректор СГУ Л.Ю. Коссович встретился с председателем Саратовс-

кой областной Думы В.В. Радаевым. В ходе беседы Леонид Юрьевич рассказал 
о том, какие изменения произошли в работе вуза после присвоения ему кате-
гории национального исследовательского университета, а также подвёл итоги 
деятельности СГУ в 2010 году. В завершение встречи В.В. Радаев рассказал о 
том, какие законопроекты в сфере образования и науки будут рассматриваться 
депутатами областной Думы, а также пожелал всему коллективу СГУ дальней-
ших успехов в новом статусе.

√   13 января Саратовский государственный университет посетил член Президиума 
РАН, президент Российского союза инженеров, директор Института радиотехники 
и электроники РАН Ю.В. Гуляев. Целью его визита стало налаживание партнёрских 
отношений между институтом и СГУ. В книге записей почётных гостей Саратовско-
го государственного университета Юрий Васильевич отметил, что посещение СГУ 
для него является не просто рядовым событием, а возможностью встретиться с 
учёными одного из ведущих вузов страны.

√   Студенты Геологического колледжа СГУ побывали на встрече с ветераном бло-
кады Ленинграда Н.В. Лярской. Встреча прошла 18 января в областном методи-
ческом киновидеоцентре. Нина Васильевна рассказала о том, как жили ленинг-
радцы в тяжёлое время блокады. От ветерана ребята узнали о том, что жители 
варили кожаные ремни, чтобы выжить, о том, как по возможности выращивали 
овощи. Известие о снятии блокады  стало одним из самых ярких воспоминаний 
Нины Васильевны: «Сначала мы даже не поняли, что слышим праздничный са-
лют, так как и до этого стоял постоянный грохот. Потом, когда увидели огни в 
небе, очень обрадовались».

√   31 января в Саратовском государственном университете состоялся круглый стол, 
участники которого обсудили вопросы возможной отмены студенческих стипен-
дий. Эта мысль прозвучала в недавнем онлайн-интервью помощника Президента 
по экономической политике А.В. Дворковича. Помимо студентов различных вузов 
Саратова высказать свою точку зрения по этому поводу пришли ректор СГУ Л.Ю. 
Коссович, депутат ГД РФ Н.В. Панков, проректор по учебно-организационной рабо-
те СГУ И.Г. Малинский, проректор по дополнительному образованию и социальной 
сфере Ю.Г. Голуб, председатель профкома студентов СГУ М.С. Козлова.

Íàóêà
√   Аспирант кафедры оптики и биофотоники СГУ А.В. Малинин принял участие  

в III Международной тематической конференции по нанофотонике и метаматери-
алам. Она прошла с 3 по 6 января в австрийском городке Зеефельд, в Тироле. Ан-
тон Владимирович выступил с докладом «Фотонно-кристаллические волноводы с 
полой сердцевиной для биомедицинских приложений» (научный руководитель –  
заведующий кафедрой оптики и биофотоники В.В. Тучин). 

√   В Московской государственной юридической академии имени О.Е. Кутафина  
с 27 по 28 января прошла восьмая международная научно-практическая конфе-
ренция «Уголовное право: стратегия развития в XXI веке». Участие в ней приня-
ли доценты кафедры уголовного, уголовно-исполнительного права и криминоло-
гии СГУ С.В. Шошин и Н.Н. Поплавская.

В январе 2011 года Саратовским университетом получено 4 патента:

√   Патент на изобретение способа селективного разрушения раковых клеток с помо-
щью магнитных микроконтейнеров с фотодинамическими или фототермическими 
красителями. Способ позволяет увеличить эффективность разрушения раковых 
клеток за счёт повышения степени накопления в опухоли фотосенсибилизатора при 
минимальном  разрушении окружающих здоровых клеток и при проведении опера-
ции без полной анестезии. Авторами изобретения являются профессор кафедры 
оптики СГУ Н.Г. Хлебцов, профессор Университета королевы Марии Г.Б. Сухоруков, 
доцент кафедры оптики и биофотоники Г.Г. Акчурин, доцент кафедры физики по-
лупроводников ФНБМТ СГУ Д.А. Горин, сотрудник ОНИ наноструктур и биосистем 
С.А. Портнов, сотрудник Института коллоидов и поверхностей Макса Планка А.Г. 
Скиртач, Т.А. Колесникова, Б.Н. Хлебцов и Г.Г. Акчурин.

√   Патент на изобретение СВЧ-фильтра с регулируемым положением частотной 
области пропускания и величиной пропускания в этой области. Авторы изобре-
тения: заведующий кафедрой физики твёрдого тела, профессор Д.А. Усанов, 
профессор кафедры твёрдого тела А.В. Скрипаль, доцент кафедры физики 
твёрдого тела А.В. Абрамов, старший преподаватель кафедры твёрдого тела 
А.С. Боголюбов, а также В.С. Скворцов, М.К. Мерданов.

√   Патент на изобретение «Способ диагностики функционального  состояния пери-
ферических сосудов». Способ повышает информативность окклюзионных тес-
тов. Разработчиками методики выступили профессор Д.А. Усанов, профессор 
А.В. Скрипаль, профессор СГМУ А.А. Протопопов и младший научный сотрудник 
НИИ ЕН А.А. Сагайдачный.

√   Патент на изобретение «Генератор импульсов случайной длительности». Изоб-
ретение может быть использовано в качестве источника подкачки энтропии в 
систему генерирования случайных чисел для различных устройств информаци-
онной безопасности. Авторы изобретения – доцент кафедры общей физики С.Л. 
Сотов, доцент кафедры общей физики А.В. Хвалин и В.Н. Харин.

Êóëüòóðà è ñïîðò
√   12 января в Саратовском областном Доме работников искусств открылась худо-

жественная выставка доцента кафедры математической физики и вычислитель-
ной математики механико-математического факультета СГУ И.Д. Молоденковой. 
Выставка «Слияние души» приурочена к юбилею Ирины Дмитриевны и является 
пятой персональной выставкой художницы. На ней представлено более 30 аква-
релей с натюрмортами, портретами; в работах преобладают пейзажи города. 

√   В Зональной научной библиотеке СГУ открыта выставка графики «Зелёный чай» пре-
подавателя Института филологии и журналистики Валерии Викторовны Биткиновой. 
Посмотреть работы можно в зале новых поступлений ЗНБ СГУ до 20 февраля.

√   С 21 января по 26 февраля в СГУ проходит «Спартакиада здоровья» среди 
профессорско-преподавательского состава и сотрудников вуза. В программу со-
ревнований входят 8 видов спорта: лыжные гонки, дартс, шахматы, настольный 
теннис, волейбол, бадминтон и мини-футбол (мужчины).

Ñàìîäåÿòåëüíîñòü
√   С 13 по 23 января в Сочи прошёл XXII Международный фестиваль команд КВН 

«КиВиН-2011». В этом году попробовать свои силы собралось более 500 команд, 
из которых четыре представляли СГУ: «Сборная СГУ, «Бой с ленью», «Дети Чер-
нышевского» (Балашовский институт СГУ), «Тема» (Колледж радиоэлектроники 
им. Яблочкова), «Друзья». Первые две команды получили рейтинг, что даёт им 
право на участие в межрегиональных лигах.

√   22 января на сцене XII корпуса Саратовского государственного университета 
прошёл спектакль «Коляда». Участники «4-ой студии», театральной группы юри-
дического факультета, попытались познакомить зрителя с народной культурой и 
традицией колядования. В конце спектакля сказочные персонажи угостили зри-
телей аппетитными пирожками.

√   27 января в Радищевском музее на выставке «Возвращение в Россию. Театрально-
декорационное искусство из коллекции Лобановых-Ростовских» состоялся литератур-
но-музыкальный спектакль «Поэтический турнир в “Бродячей собаке”», посвящённый 
100-летию русского футуризма. Участие в нём приняли преподаватели и студенты 
Института филологии и журналистики СГУ.



ВЦИОМ представил данные о том, какие обряды – церковные или языческие – чаще соблю-
дают россияне. Большинство опрошенных соблюдают традицию есть блины на Масленицу, 
красить яйца на Пасху. А вот купаться в проруби, прыгать через костер, гадать и колядовать 
пробовали немногие.

– В конце января Вы прини-
мали участие во встрече проф- 
союзных лидеров ведущих 
вузов страны. В чём была осо-
бенность этого собрания?

– Председатель Правительства 
Владимир Владимирович Путин 
направил ряду вузов приглашение 
встретиться с их представителями 
в праздничный для российского 
студенчества день  – 25 января. 
Планировалось участие делега-
тов федеральных и националь-
ных исследовательских универ-
ситетов: собралось 27 человек. 
24 января участники встречались 
с руководителем аппарата Прави-
тельства Вячеславом Викторови-
чем Володиным, чтобы обсудить 
формат встречи, возможные темы 
для дискуссий и, собственно го-
воря, предварительно оценить те 
предложения и инициативы, кото-
рые можно было бы представить 
Председателю Правительства 
для непосредственного решения. 
Действительно, для меня каждая 
встреча с В.В. Володиным – запо-
минающаяся. В процессе такого 
общения получаешь возможность 
оценить собственные усилия.

– Вы говорите так, будто 
давно знаете принципы рабо-
ты Вячеслава Викторовича?

– Да, я знакома с некоторыми 
из них. Не секрет, что ранее он 
возглавлял профком, будучи сту-
дентом сельскохозяйственного 
института, и любит до сих пор об 
этом вспоминать, охотно делится 
опытом. Непосредственно по ра-
боте я встретилась с ним впервые 
в 2004 году. С тех пор я всегда 
ощущаю его искреннюю поддер-
жку, слышу добрые напутствия, 
иногда вполне заслуженную кри-
тику и наставления.

– Какое впечатление на 
Вас произвел Владимир Вла-
димирович?

– К сожалению, в наши планы 
вмешался трагический случай. 

Теракт в Домодедово изменил 
всю повестку дня в стране. Имен-
но из-за этого Председатель Пра-
вительства отложил встречу. А 
рабочую дискуссию в День рос-
сийского студенчества мы органи-
зовали в Министерстве образова-
ния и науки с Министром Андреем 
Александровичем Фурсенко. 

– А как налаживался кон-
такт между представителями 
разных университетов?

– Встреча, в первую очередь, 
была полезна тем, что мы впер-
вые увиделись в таком формате. 
Возникла инициатива создания 
Ассоциации студенческих орга-
низаций ведущих вузов страны 
по примеру Ассоциации ректоров 
ведущих вузов страны. В присутс-
твии А.А. Фурсенко было подпи-
сано соглашение о намерениях 
по этому поводу. Министр выра-
зил полную поддержку нашему 
начинанию. Надеюсь, новый фор-
мат принесёт пользу развитию и 
укреплению связей органов сту-
денческого самоуправления.

– Какие направления рабо-
ты может осуществлять это 
объединение?

– Считаю, что в этом новом ор-
ганизационном качестве мы будем 
решать вопросы, актуальные для 
студентов ведущих вузов страны. 
Можно предположить, что студен-
ческая жизнь будет складываться 
по-новому, а это означает и более 
высокие требования не только к 
образовательной, научной рабо-
те, но и к социальной поддержке, 
формированию гражданских ка-
честв. Моих коллег заинтересо-
вала тема, которую я поднимала 
на встрече, – тема академической 
мобильности. В рамках Програм-
мы развития НИУ существует и 
хорошо финансируется мобиль-
ность преподавателей, молодых 
учёных. К сожалению, для сту-
дентов такого нет. Но мы знаем, 
что условия Болонского процес-

са и требования модернизации 
российского высшего образова-
ния предусматривают активное 
включение именно студентов в 
процесс обмена между вузами 
страны, а также международный 
обмен студентами. 

Если иностранных студентов 
мы уже привлекаем, то логично 
говорить о том, что и наши студен-
ты должны ездить в зарубежные 
вузы. У них появится возможность 
посмотреть не только процесс об-
разования в других странах, но и 
процессы взаимодействия обра-
зовательных учреждений и непос-
редственно бизнес-структур или 
предприятий. На встрече наши 
коллеги рассказывали о хорошем 
примере: один из университетов 
Швеции является базовым для 
инновационных разработок фир-
мы «Nokia».

– Российскую обществен-
ность взбудоражило предло-
жение помощника Президента 
по экономическим вопросам 
А.В. Дворковича сократить 
траты бюджета на содержание 
студентов. Как профсоюзный 
лидер какую позицию Вы за-
нимаете по этому вопросу?

– Здесь важно говорить, пре-
жде всего, не о моей личной 
позиции, а о позиции всего сту-
денческого профсоюзного сооб-
щества. Большинство наших ре-
бят, конечно, осуждают подобные 
предложения. Это идеи недостой-
ные социальной политики нашего 
государства. Мы готовы продол-
жать бороться за сохранение тех 
социальных гарантий, которые 
были наработаны в течение  дли-
тельного времени, в том числе и 
профсоюзными организациями, 
более того – бороться за их рост.

На встрече с Министром обра-
зования мы попросили его обоз-
начить свою позицию. Андрей 
Александрович заявил, что сти-
пендия должна существовать, а 
стипендиальный фонд – увеличи-
ваться. Если эта позиция действи-
тельно найдёт реальное вопло-
щение в решениях министерства 
и Правительства РФ в целом, то 
мы сможем увидеть к концу лета 
нынешнего года повышение сти-
пендиального фонда.

– Как Вы – человек, при-
званный защищать права обу-
чающихся, оцениваете пред-
ставленный для всенародной 
дискуссии текст законопроек-
та «Об образовании»?

– Хорошо уже то, что проект 
обсуждается, такие решения не 
должны готовиться кулуарно, 

поскольку затрагивают интересы 
большинства граждан: как тех, 
кто учится сам, так и тех, кто учит 
других. Кроме того, власть полу-
чает возможность действительно 
увидеть мнения различных групп 
общества и понять, чего от неё 
ждут. После всенародного обсуж-
дения Конституции осенью 1993 
года, которое было, как извест-
но, весьма скоротечным, и об-
щественной экспертизы проекта 
закона «О полиции», это всего 
лишь третий случай в нашей не-
давней истории. Если говорить о 
самом законе, то здесь всё очень 
непросто.

Необходимость в его раз-
работке назрела давно, чтобы 
учесть те масштабные измене-
ния и в системе образования, и 
в обществе, которые произошли 
за последние годы. Во-вторых, 
структурирован и содержатель-
но наполнен он, мягко сказать, 
неважно, есть масса претензий 
к отдельным статьям, к юри-
дической технике, несогласо-
ванности частей проекта. В-
третьих, работать над законом 
предстоит ещё много, и лучше 
бы – профессионалам. По-ви-
димому, даже с учётом прошед-
шего обсуждения в обществе 
нужен ещё один серьёзный тур 
экспертизы, может быть, уже с 
привлечением специалистов. 
Было бы неплохо, если бы ус-
лышали мнение сообщества 
студенческих профсоюзов. 

– Студенты и студенчес-
кие организации собираются 
отстаивать своё право на со-

циальную поддержку со сто-
роны государства?

– Студенческие организации 
собираются отстаивать и права 
студенчества в целом, и права на 
собственное существование. Есть 
за что побороться, скажем, в отно-
шении текста будущего законопро-
екта «Об образовании», который 
не содержит понятий «базовый 
размер стипендии», «социаль-
ная стипендия», «максимальный 
размер оплаты за общежитие». В 
новом тексте и роль студенческих 
организаций оказалась несколько 
снижена. В действующем законо-
дательстве целый ряд вопросов 
сопровождается формулиров-
кой «подлежит согласованию с 
общественными студенческими 
организациями». Сюда относятся 
вопросы отчисления студентов, 
распределения стипендий, их учас-
тия в управлении вузом. В новом 
законопроекте этого нет. Это в кор-
не противоречит прозвучавшему 
на январской встрече заявлению 
Министра о том, что студенчест-
во должно активно участвовать в 
управлении образовательным уч-
реждением. Это же не согласуется 
и с основными условиями постро-
ения образовательного пространс-
тва по европейскому образцу, где 
одним из трёх важных элементов 
управления образованием явля-
ется сам обучающийся. Студент –  
вообще первостепенная величина! 
А для нашей организации студен-
ческое признание – самый мощ-
ный капитал!

Вопросы задавал 
сергей каренИн
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Традиционно февраль ассоциируется с двадцатиградусными морозами и 
эпидемией гриппа, а март – со слякотью и падающими сосульками. Но за 
всеми этими будничными проблемами мы не забываем и о приятных мо-
ментах, которые радуют нас в течение этих двух месяцев. А их, как оказа-
лось, довольно много. Какие праздники отмечают студенты и сотрудники 
СГУ и какой из них самый любимый, выяснили корреспонденты газеты 
«Саратовский университет».

Евгений Александрович
Коробов, инженер 
Института рисков:

Первый февральский 
праздник – День всех 
влюблённых. Праздник 
католический, чуждый 
нам. У нас есть свои свя-
тые – Пётр и Февронья 

Муромские. Нужно следовать доброй тра-
диции и отмечать свои национальные праз-
дники. Масленица тоже своеобразный праз-
дник, смесь язычества и христианства. Но, 
во всяком случае, это очень светлый праз-
дник: проводы зимы, встреча весны. Люблю 
блины масленичные есть, толстенькие, на 
дрожжевом тесте: моя мама их вкусно печёт. 
Лет 15 назад я следовал традициям, катал-
ся на санях, играл с друзьями в снежки. Это 
отличный способ отдохнуть и снять стресс. 
Сегодня, к сожалению, дети иначе отмечают 
праздники: компьютеры и игровые пристав-
ки заменили традиционные забавы. 

Дмитрий Букарев, 
студент 1 курса 

географического 
факультета:

Я люблю все празд-
ники: и 14 февраля, и 23 
февраля, и 8 марта. В 
прошлом году День всех 
влюблённых отмечал 
с девушкой, ходили вместе в кафе. Само 
собой, подписывали друг другу валентинки, 
дарил цветы. 23 февраля отмечаю чаще с 
друзьями в кафе или в бане. А 8 марта вы-
ходит всегда по-разному, но обязательно 
дарю хорошие подарки. Кроме цветов, ещё 
какие-нибудь наборы, например, хрусталь-
ной посуды. Вот Масленицу не отмечаю. 
Только блины ем, которые бабуля печёт. 

Вячеслав Анатольевич 
Юрко, заведующий 
кафедрой матема-
тической физики и 
вычислительной 
математики:

Мне нравится праз-
дник 8 марта. Отмечаю 
его и в кругу семьи, и 

среди коллег. Дарю дамам цветы. От наше-
го деканата они получают коробки конфет. 
У нас даже есть специальный большой 
стол, удобный для чаепития, чтобы отме-
чать праздники кафедрой. 23 февраля за 
особо знаменательный день не считаю. Это 
праздник, введённый для семьи. 

Екатерина Александ-
ровна Архипова, заве-
дующая гербарием:

Ни 14 февраля, ни 
8 марта я не отмечаю. 
Подарки только в жен-
ский день делаю, ма-
ленькие какие-нибудь, 
например, дарю пену 

для ванн. Масленицу тоже не отмечаю, но 
блины люблю поесть. Сама я их не пеку, 
бабушка готовит. На природу специально 
не выезжаю, а в лес на лыжах я и так хожу. 
А 14 февраля, я считаю, нехороший праз-
дник. Влюбленные должны каждый день 
радоваться, а не только в определённый 
момент. И подарки нужно дарить не по-
тому, что праздник, а когда хочется. Я его 
никогда не праздновала и не хочу.

 Аркадий Дмитриенко,  
студент 1 курса 
геологического 

факультета:
Вообще-то для меня 

каждый день – празд-
ник. А если говорить 
об общеизвестных, в 
феврале я отмечаю 
день Святого Валентина, 23 февраля, 
Масленицу, в марте – Международный 
женский день. День защитников Отечес-
тва, конечно, самый любимый. Обычно 
мы с друзьями отмечаем этот праздник 
у кого-нибудь в гостях или в кафе, полу-
чаем разные подарки. Традиционно –  
дезодорант от мамы. На Масленицу ем ба-
бушкины блины. Конечно, приятно и на 8 
марта дарить девушкам подарки и цветы. 

Елена Андреевна 
Дементьева, ведущий 
документ факультета 
профессиональной 
переподготовки ИДПО:

Традиционно знаю 
23 февраля и 8 марта, 
но я их не отмечаю. 
Зато 8 февраля – это 

день науки. Раньше каждый год отмечала 
его вместе с мужем, он был доктором фи-
лософских наук, профессором. Я делала 
ему праздничный ужин. Ещё обязательно 
отмечаю масленицу – пеку блины всю не-
делю. У меня даже есть свой фирменный 
рецепт блинчиков на кефире. Так они полу-
чаются вкуснее. Обязательно приношу их 
на работу и угощаю всех своих коллег.

Ïîäàðè ñåáå ïðàçäíèê
УнИверсИтетское МненИе

Ìàðãàðèòà Êîçëîâà: 
«Ñòóäåí÷åñêîå ïðèçíàíèå – ñàìûé ìîùíûé êàïèòàë!»

Дина Михайловна  
Соколова, документо-
вед деканата фило-
софского факультета:

14, 23 февраля и 8 
марта знаю. Отмечаю 
все, но последний, 
конечно, любимый. 
Праздную его всегда 

по-разному. Лучше всего, если удаёт-
ся встретиться с друзьями, особенно с 
теми, которых давно не видела, поде-
литься с ними впечатлениями, подарить 
разнообразные подарки, начиная от книг, 
заканчивая сувенирами. И самой полу-
чать подарки и цветы приятно. О том, как 
отмечать праздник в этом году, я пока не 
думала, но я открыта для предложений. 
Люблю масленицу. Если удаётся, выби-
раюсь на природу. Сама блины не пеку, 
но активно участвую в их поедании дома 
и в гостях.

Светлана Юрьевна 
Кибальникова, 

начальник отдела инно-
вационных и образо-

вательных технологий 
ПРЦНИТ:

Нас ожидают праз-
дники: 23 февраля, 8 
марта, 22 марта – день 
весеннего равноденствия. А так же в фев-
рале у меня будет День рождения. Каж-
дый раз отмечаю его по-разному, иногда 
планирую путешествия. Люблю и Масле-
ницу. Всегда пеку традиционные блины, 
дрожжевые, которые нужно заливать ки-
пящим молоком. Приношу их коллегам, у 
нас принято угощать друг друга. У кого с 
сёмужкой, у кого с икоркой, у кого с варе-
ньем – всё попробуем.

Виталий Сычёв, 
студент 4 курса юриди-
ческого факультета: 

Недавно прошёл хо-
роший праздник – День 
студента. Это отличный 
повод, чтобы студенты 
могли заявить о себе и 
бороться за свои права. 

Мы, например, ходили в библиотеку и там го-
ворили о необходимости бесплатного поль-
зования государственными муниципальны-
ми библиотеками. А 1 марта нас ждёт ещё 
одна дата – годовщина со дня смерти Алек-
сандра II, хотя её я не отмечаю. 

Александра Михай-
ловна Петерсон, 

доцент кафедры мик-
робиологии и физио-

логии растений:
8 марта – любимый 

праздник, радостный, 
светлый. Иногда в это 
время мы ходим в лес, 
катаемся на лыжах. С коллегами отмечаем 
на работе. Дарю им цветы, посуду, косметику 
и то же получаю. Наши студенты устраивают 
конкурсы и выпускают газету. Масленицу я 
не отмечаю, так как не хватает времени. 

Студенчество, в современном понимании этого слова – это не только сословие молодых 
людей, которых характеризует свежий и творческий взгляд на вещи. Это активная обще-
ственная сила, способная к самоорганизации и отстаиванию своего взгляда на мир. Важную 
роль в саморегулировании студенческого сообщества играют студенческие профсоюзы. 

Маргарита Сергеевна Козлова, председатель Профсоюзной организации студентов СГУ, 
член Президиума Областного комитета профсоюза работников народного образования и на-
уки, член Общественной палаты Саратовской области, в интервью нашему корреспонденту 
коснулась актуальных проблем молодёжной политики. А также рассказала об ответствен-
ной встрече в Москве, новом законопроекте «Об образовании» и своём взгляде на проблему 
студенческой стипендии.

Фатима Тамаева, 
студентка 5 курса 
экономического 
факультета:

Мне нравится празд-
ник 14 февраля. В этот 
день мы обычно ходим 
с мужем есть суши. 
Также в феврале день 

рождения у моей мамы. Мы всегда устра-
иваем ей необычные сюрпризы. Она у нас 
сладкоежка, поэтому в прошлом году мы 
преподнесли ей большой торт, состоящий 
из четырёх тортов, на которых было напи-
сано поздравление-стихотворение. 

 
Наталья Владимировна 

Прудникова, комен-
дант IX корпуса:

8 марта – любимый 
праздник. Мы на работе 
собираемся с женщи-
нами и отмечаем его. 
Дарим друг другу чисто 
символические подарки: 
цветы и конфеты. Масленицу тоже отмечаем 
и в университете, и в кругу семьи. Я угощаю 
всех блинами с мёдом. 

Наталия Осипова, 
студентка 4 курса  
механико-математи-
ческого факультета: 

Сразу могу вспомнить 
только 14, 23 февраля 
и 8 марта. День всех 
влюблённых и Междуна-
родный женский день –  

мои самые любимые праздники. Главное –  
отметить эти дни весело; чаще всего хожу в 
кафе с друзьями. Подарки, обычно, тради-
ционные – валентинки и мимозы, соответс-
твенно, но всё равно выбор подарка зависит 
от человека, которому он предназначается. А 
вот на 23 февраля мы с группой как-то пода-
рили молодым людям киндер-сюрпризы. Им 
понравилось, и они потом нам чупа-чупсы и 
большие шарики подарили. В детстве отме-
чала Масленицу, было весело: каталась с 
горки и сжигала чучело. Но сейчас для меня 
это не такой уж и праздник. 

Наталья Николаевна 
Аверьянова, замес-

титель декана по 
социальной работе 

юридического 
факультета:

Я люблю наш тра-
диционный народный 
праздник – Масленицу. Я 
пеку блины и хожу с детьми на празднование 
в СГУ. Тут мы тоже едим блины, смотрим, как 
сжигают чучело, а мои дети участвуют в кон-
курсах. В прошлом году нам очень понрави-
лось. Если не будет никаких чрезвычайных 
ситуаций, то придём и в этом году. 

Вопросы задавали 
анастасия ЖИткова 

и анастасия МоскалЁва,
фотографировали 

павел ЗМУнчИла 
и екатерина клевЦова

Интервью

Ф
О

ТО
 П

А
ВЛ

А
 З

М
УН

Ч
И

ЛЫ

07.02.2011 Профессор В.В. Прозоров вошёл в редколлегию международного журнала 
07.02.2011 Получен патент на изобретение способа моделирования гипертонии
07.02.2011 Учёные мехмата приняли участие в Воронежской математической школе
04.02.2011 Получен патент на устройство кодирования компьютерной информации
03.02.2011 Открыта выставка преподавателя ИФиЖ, фотографа Г.Н. Савкина
03.02.2011 В актовом зале XII корпуса СГУ открылся новый сезон проекта «Ринг»

Мы готовы продолжать бороться за сохра-
нение тех социальных гарантий, которые были 
наработаны в течение длительного времени, в 
том числе и профсоюзными организациями, более 
того – бороться за их рост.

“ “

Всероссийский опрос ВЦИОМ проведён 22-23 января 2011 г. Опрошено 1600 человек в 138 населённых пунк-
тах в 46 областях, краях и республиках России. Статистическая погрешность не превышает 3,4%.

Åì áëèíû íà Ìàñëåíèöó
Почти каждый год – 80% 

Иногда, не каждый год – 9% 

Однажды делал, но обычно не делаю –1% 

Никогда не делал  – 9%

Ñæèãàþ ÷ó÷åëî Ìàñëåíèöû
Почти каждый год – 8% 

Иногда, не каждый год – 9% 

Однажды делал, но обычно не делаю –13% 

Никогда не делал  – 70%

Валерий Васильевич 
Радаев, Председатель 
Саратовской 
областной Думы:

Уважаемые препо-
даватели, студенты, ас-
пиранты и сотрудники 
Саратовского универ-
ситета! 

Роль науки огромна в масштабах не толь-
ко всей России, но и каждого субъекта Феде-
рации. Мы жизненно заинтересованы в том, 
чтобы имеющийся у нас научный потенциал 
использовался максимально эффективно 
и способствовал повышению конкурентос-
пособности области. При этом форпостами 
развития науки мы считаем ведущие сара-
товские вузы и, в первую очередь, класси-
ческий университет. Ваш вуз давно доказал, 
что является оплотом прогрессивной науч-
ной мысли не только Поволжского региона, 
но и страны в целом. 

В День российской науки хочу пожелать 
вам творческого вдохновения, профессио-
нального роста и новых научных открытий 
на благо России и Саратовской области. 

Денис Владиславович 
Фадеев, депутат  
Саратовской  
областной Думы: 

Трудно переоценить 
роль науки в сегодняш-
них реалиях. А науч-
ный прогресс – дело 
молодёжи! В этом от-

ношении на вас, молодые учёные, ложит-
ся особая ответственность. 

Традиции и кадровый потенциал СГУ 
говорят сами за себя. Ваше лидирующее 
положение среди прочих научных центров 
не так давно подтвердило и государство: 
отныне СГУ – это ещё и национальный 
исследовательский университет. Данный 
статус сподвиг нас по-новому оценить ваш 
потенциал, ресурсы и возможности. Он 
обязывает нас к тому, чтобы особенно тре-
петно относиться к будущему саратовской 
науки – студентам и аспирантам. 

От всей души желаю учёным СГУ успехов 
в работе, плодотворных научных поисков и 
достатка в семье! Вы служите России своим 
интеллектом, что дано далеко не каждому. 



ВЦИОМ представил данные о том, какие обряды – церковные или языческие – чаще соблю-
дают россияне. Большинство опрошенных соблюдают традицию есть блины на Масленицу, 
красить яйца на Пасху. А вот купаться в проруби, прыгать через костер, гадать и колядовать 
пробовали немногие.

– В конце января Вы прини-
мали участие во встрече проф- 
союзных лидеров ведущих 
вузов страны. В чём была осо-
бенность этого собрания?

– Председатель Правительства 
Владимир Владимирович Путин 
направил ряду вузов приглашение 
встретиться с их представителями 
в праздничный для российского 
студенчества день  – 25 января. 
Планировалось участие делега-
тов федеральных и националь-
ных исследовательских универ-
ситетов: собралось 27 человек. 
24 января участники встречались 
с руководителем аппарата Прави-
тельства Вячеславом Викторови-
чем Володиным, чтобы обсудить 
формат встречи, возможные темы 
для дискуссий и, собственно го-
воря, предварительно оценить те 
предложения и инициативы, кото-
рые можно было бы представить 
Председателю Правительства 
для непосредственного решения. 
Действительно, для меня каждая 
встреча с В.В. Володиным – запо-
минающаяся. В процессе такого 
общения получаешь возможность 
оценить собственные усилия.

– Вы говорите так, будто 
давно знаете принципы рабо-
ты Вячеслава Викторовича?

– Да, я знакома с некоторыми 
из них. Не секрет, что ранее он 
возглавлял профком, будучи сту-
дентом сельскохозяйственного 
института, и любит до сих пор об 
этом вспоминать, охотно делится 
опытом. Непосредственно по ра-
боте я встретилась с ним впервые 
в 2004 году. С тех пор я всегда 
ощущаю его искреннюю поддер-
жку, слышу добрые напутствия, 
иногда вполне заслуженную кри-
тику и наставления.

– Какое впечатление на 
Вас произвел Владимир Вла-
димирович?

– К сожалению, в наши планы 
вмешался трагический случай. 

Теракт в Домодедово изменил 
всю повестку дня в стране. Имен-
но из-за этого Председатель Пра-
вительства отложил встречу. А 
рабочую дискуссию в День рос-
сийского студенчества мы органи-
зовали в Министерстве образова-
ния и науки с Министром Андреем 
Александровичем Фурсенко. 

– А как налаживался кон-
такт между представителями 
разных университетов?

– Встреча, в первую очередь, 
была полезна тем, что мы впер-
вые увиделись в таком формате. 
Возникла инициатива создания 
Ассоциации студенческих орга-
низаций ведущих вузов страны 
по примеру Ассоциации ректоров 
ведущих вузов страны. В присутс-
твии А.А. Фурсенко было подпи-
сано соглашение о намерениях 
по этому поводу. Министр выра-
зил полную поддержку нашему 
начинанию. Надеюсь, новый фор-
мат принесёт пользу развитию и 
укреплению связей органов сту-
денческого самоуправления.

– Какие направления рабо-
ты может осуществлять это 
объединение?

– Считаю, что в этом новом ор-
ганизационном качестве мы будем 
решать вопросы, актуальные для 
студентов ведущих вузов страны. 
Можно предположить, что студен-
ческая жизнь будет складываться 
по-новому, а это означает и более 
высокие требования не только к 
образовательной, научной рабо-
те, но и к социальной поддержке, 
формированию гражданских ка-
честв. Моих коллег заинтересо-
вала тема, которую я поднимала 
на встрече, – тема академической 
мобильности. В рамках Програм-
мы развития НИУ существует и 
хорошо финансируется мобиль-
ность преподавателей, молодых 
учёных. К сожалению, для сту-
дентов такого нет. Но мы знаем, 
что условия Болонского процес-

са и требования модернизации 
российского высшего образова-
ния предусматривают активное 
включение именно студентов в 
процесс обмена между вузами 
страны, а также международный 
обмен студентами. 

Если иностранных студентов 
мы уже привлекаем, то логично 
говорить о том, что и наши студен-
ты должны ездить в зарубежные 
вузы. У них появится возможность 
посмотреть не только процесс об-
разования в других странах, но и 
процессы взаимодействия обра-
зовательных учреждений и непос-
редственно бизнес-структур или 
предприятий. На встрече наши 
коллеги рассказывали о хорошем 
примере: один из университетов 
Швеции является базовым для 
инновационных разработок фир-
мы «Nokia».

– Российскую обществен-
ность взбудоражило предло-
жение помощника Президента 
по экономическим вопросам 
А.В. Дворковича сократить 
траты бюджета на содержание 
студентов. Как профсоюзный 
лидер какую позицию Вы за-
нимаете по этому вопросу?

– Здесь важно говорить, пре-
жде всего, не о моей личной 
позиции, а о позиции всего сту-
денческого профсоюзного сооб-
щества. Большинство наших ре-
бят, конечно, осуждают подобные 
предложения. Это идеи недостой-
ные социальной политики нашего 
государства. Мы готовы продол-
жать бороться за сохранение тех 
социальных гарантий, которые 
были наработаны в течение  дли-
тельного времени, в том числе и 
профсоюзными организациями, 
более того – бороться за их рост.

На встрече с Министром обра-
зования мы попросили его обоз-
начить свою позицию. Андрей 
Александрович заявил, что сти-
пендия должна существовать, а 
стипендиальный фонд – увеличи-
ваться. Если эта позиция действи-
тельно найдёт реальное вопло-
щение в решениях министерства 
и Правительства РФ в целом, то 
мы сможем увидеть к концу лета 
нынешнего года повышение сти-
пендиального фонда.

– Как Вы – человек, при-
званный защищать права обу-
чающихся, оцениваете пред-
ставленный для всенародной 
дискуссии текст законопроек-
та «Об образовании»?

– Хорошо уже то, что проект 
обсуждается, такие решения не 
должны готовиться кулуарно, 

поскольку затрагивают интересы 
большинства граждан: как тех, 
кто учится сам, так и тех, кто учит 
других. Кроме того, власть полу-
чает возможность действительно 
увидеть мнения различных групп 
общества и понять, чего от неё 
ждут. После всенародного обсуж-
дения Конституции осенью 1993 
года, которое было, как извест-
но, весьма скоротечным, и об-
щественной экспертизы проекта 
закона «О полиции», это всего 
лишь третий случай в нашей не-
давней истории. Если говорить о 
самом законе, то здесь всё очень 
непросто.

Необходимость в его раз-
работке назрела давно, чтобы 
учесть те масштабные измене-
ния и в системе образования, и 
в обществе, которые произошли 
за последние годы. Во-вторых, 
структурирован и содержатель-
но наполнен он, мягко сказать, 
неважно, есть масса претензий 
к отдельным статьям, к юри-
дической технике, несогласо-
ванности частей проекта. В-
третьих, работать над законом 
предстоит ещё много, и лучше 
бы – профессионалам. По-ви-
димому, даже с учётом прошед-
шего обсуждения в обществе 
нужен ещё один серьёзный тур 
экспертизы, может быть, уже с 
привлечением специалистов. 
Было бы неплохо, если бы ус-
лышали мнение сообщества 
студенческих профсоюзов. 

– Студенты и студенчес-
кие организации собираются 
отстаивать своё право на со-

циальную поддержку со сто-
роны государства?

– Студенческие организации 
собираются отстаивать и права 
студенчества в целом, и права на 
собственное существование. Есть 
за что побороться, скажем, в отно-
шении текста будущего законопро-
екта «Об образовании», который 
не содержит понятий «базовый 
размер стипендии», «социаль-
ная стипендия», «максимальный 
размер оплаты за общежитие». В 
новом тексте и роль студенческих 
организаций оказалась несколько 
снижена. В действующем законо-
дательстве целый ряд вопросов 
сопровождается формулиров-
кой «подлежит согласованию с 
общественными студенческими 
организациями». Сюда относятся 
вопросы отчисления студентов, 
распределения стипендий, их учас-
тия в управлении вузом. В новом 
законопроекте этого нет. Это в кор-
не противоречит прозвучавшему 
на январской встрече заявлению 
Министра о том, что студенчест-
во должно активно участвовать в 
управлении образовательным уч-
реждением. Это же не согласуется 
и с основными условиями постро-
ения образовательного пространс-
тва по европейскому образцу, где 
одним из трёх важных элементов 
управления образованием явля-
ется сам обучающийся. Студент –  
вообще первостепенная величина! 
А для нашей организации студен-
ческое признание – самый мощ-
ный капитал!

Вопросы задавал 
сергей каренИн
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Традиционно февраль ассоциируется с двадцатиградусными морозами и 
эпидемией гриппа, а март – со слякотью и падающими сосульками. Но за 
всеми этими будничными проблемами мы не забываем и о приятных мо-
ментах, которые радуют нас в течение этих двух месяцев. А их, как оказа-
лось, довольно много. Какие праздники отмечают студенты и сотрудники 
СГУ и какой из них самый любимый, выяснили корреспонденты газеты 
«Саратовский университет».

Евгений Александрович
Коробов, инженер 
Института рисков:

Первый февральский 
праздник – День всех 
влюблённых. Праздник 
католический, чуждый 
нам. У нас есть свои свя-
тые – Пётр и Февронья 

Муромские. Нужно следовать доброй тра-
диции и отмечать свои национальные праз-
дники. Масленица тоже своеобразный праз-
дник, смесь язычества и христианства. Но, 
во всяком случае, это очень светлый праз-
дник: проводы зимы, встреча весны. Люблю 
блины масленичные есть, толстенькие, на 
дрожжевом тесте: моя мама их вкусно печёт. 
Лет 15 назад я следовал традициям, катал-
ся на санях, играл с друзьями в снежки. Это 
отличный способ отдохнуть и снять стресс. 
Сегодня, к сожалению, дети иначе отмечают 
праздники: компьютеры и игровые пристав-
ки заменили традиционные забавы. 

Дмитрий Букарев, 
студент 1 курса 

географического 
факультета:

Я люблю все празд-
ники: и 14 февраля, и 23 
февраля, и 8 марта. В 
прошлом году День всех 
влюблённых отмечал 
с девушкой, ходили вместе в кафе. Само 
собой, подписывали друг другу валентинки, 
дарил цветы. 23 февраля отмечаю чаще с 
друзьями в кафе или в бане. А 8 марта вы-
ходит всегда по-разному, но обязательно 
дарю хорошие подарки. Кроме цветов, ещё 
какие-нибудь наборы, например, хрусталь-
ной посуды. Вот Масленицу не отмечаю. 
Только блины ем, которые бабуля печёт. 

Вячеслав Анатольевич 
Юрко, заведующий 
кафедрой матема-
тической физики и 
вычислительной 
математики:

Мне нравится праз-
дник 8 марта. Отмечаю 
его и в кругу семьи, и 

среди коллег. Дарю дамам цветы. От наше-
го деканата они получают коробки конфет. 
У нас даже есть специальный большой 
стол, удобный для чаепития, чтобы отме-
чать праздники кафедрой. 23 февраля за 
особо знаменательный день не считаю. Это 
праздник, введённый для семьи. 

Екатерина Александ-
ровна Архипова, заве-
дующая гербарием:

Ни 14 февраля, ни 
8 марта я не отмечаю. 
Подарки только в жен-
ский день делаю, ма-
ленькие какие-нибудь, 
например, дарю пену 

для ванн. Масленицу тоже не отмечаю, но 
блины люблю поесть. Сама я их не пеку, 
бабушка готовит. На природу специально 
не выезжаю, а в лес на лыжах я и так хожу. 
А 14 февраля, я считаю, нехороший праз-
дник. Влюбленные должны каждый день 
радоваться, а не только в определённый 
момент. И подарки нужно дарить не по-
тому, что праздник, а когда хочется. Я его 
никогда не праздновала и не хочу.

 Аркадий Дмитриенко,  
студент 1 курса 
геологического 

факультета:
Вообще-то для меня 

каждый день – празд-
ник. А если говорить 
об общеизвестных, в 
феврале я отмечаю 
день Святого Валентина, 23 февраля, 
Масленицу, в марте – Международный 
женский день. День защитников Отечес-
тва, конечно, самый любимый. Обычно 
мы с друзьями отмечаем этот праздник 
у кого-нибудь в гостях или в кафе, полу-
чаем разные подарки. Традиционно –  
дезодорант от мамы. На Масленицу ем ба-
бушкины блины. Конечно, приятно и на 8 
марта дарить девушкам подарки и цветы. 

Елена Андреевна 
Дементьева, ведущий 
документ факультета 
профессиональной 
переподготовки ИДПО:

Традиционно знаю 
23 февраля и 8 марта, 
но я их не отмечаю. 
Зато 8 февраля – это 

день науки. Раньше каждый год отмечала 
его вместе с мужем, он был доктором фи-
лософских наук, профессором. Я делала 
ему праздничный ужин. Ещё обязательно 
отмечаю масленицу – пеку блины всю не-
делю. У меня даже есть свой фирменный 
рецепт блинчиков на кефире. Так они полу-
чаются вкуснее. Обязательно приношу их 
на работу и угощаю всех своих коллег.

Ïîäàðè ñåáå ïðàçäíèê
УнИверсИтетское МненИе

Ìàðãàðèòà Êîçëîâà: 
«Ñòóäåí÷åñêîå ïðèçíàíèå – ñàìûé ìîùíûé êàïèòàë!»

Дина Михайловна  
Соколова, документо-
вед деканата фило-
софского факультета:

14, 23 февраля и 8 
марта знаю. Отмечаю 
все, но последний, 
конечно, любимый. 
Праздную его всегда 

по-разному. Лучше всего, если удаёт-
ся встретиться с друзьями, особенно с 
теми, которых давно не видела, поде-
литься с ними впечатлениями, подарить 
разнообразные подарки, начиная от книг, 
заканчивая сувенирами. И самой полу-
чать подарки и цветы приятно. О том, как 
отмечать праздник в этом году, я пока не 
думала, но я открыта для предложений. 
Люблю масленицу. Если удаётся, выби-
раюсь на природу. Сама блины не пеку, 
но активно участвую в их поедании дома 
и в гостях.

Светлана Юрьевна 
Кибальникова, 

начальник отдела инно-
вационных и образо-

вательных технологий 
ПРЦНИТ:

Нас ожидают праз-
дники: 23 февраля, 8 
марта, 22 марта – день 
весеннего равноденствия. А так же в фев-
рале у меня будет День рождения. Каж-
дый раз отмечаю его по-разному, иногда 
планирую путешествия. Люблю и Масле-
ницу. Всегда пеку традиционные блины, 
дрожжевые, которые нужно заливать ки-
пящим молоком. Приношу их коллегам, у 
нас принято угощать друг друга. У кого с 
сёмужкой, у кого с икоркой, у кого с варе-
ньем – всё попробуем.

Виталий Сычёв, 
студент 4 курса юриди-
ческого факультета: 

Недавно прошёл хо-
роший праздник – День 
студента. Это отличный 
повод, чтобы студенты 
могли заявить о себе и 
бороться за свои права. 

Мы, например, ходили в библиотеку и там го-
ворили о необходимости бесплатного поль-
зования государственными муниципальны-
ми библиотеками. А 1 марта нас ждёт ещё 
одна дата – годовщина со дня смерти Алек-
сандра II, хотя её я не отмечаю. 

Александра Михай-
ловна Петерсон, 

доцент кафедры мик-
робиологии и физио-

логии растений:
8 марта – любимый 

праздник, радостный, 
светлый. Иногда в это 
время мы ходим в лес, 
катаемся на лыжах. С коллегами отмечаем 
на работе. Дарю им цветы, посуду, косметику 
и то же получаю. Наши студенты устраивают 
конкурсы и выпускают газету. Масленицу я 
не отмечаю, так как не хватает времени. 

Студенчество, в современном понимании этого слова – это не только сословие молодых 
людей, которых характеризует свежий и творческий взгляд на вещи. Это активная обще-
ственная сила, способная к самоорганизации и отстаиванию своего взгляда на мир. Важную 
роль в саморегулировании студенческого сообщества играют студенческие профсоюзы. 

Маргарита Сергеевна Козлова, председатель Профсоюзной организации студентов СГУ, 
член Президиума Областного комитета профсоюза работников народного образования и на-
уки, член Общественной палаты Саратовской области, в интервью нашему корреспонденту 
коснулась актуальных проблем молодёжной политики. А также рассказала об ответствен-
ной встрече в Москве, новом законопроекте «Об образовании» и своём взгляде на проблему 
студенческой стипендии.

Фатима Тамаева, 
студентка 5 курса 
экономического 
факультета:

Мне нравится празд-
ник 14 февраля. В этот 
день мы обычно ходим 
с мужем есть суши. 
Также в феврале день 

рождения у моей мамы. Мы всегда устра-
иваем ей необычные сюрпризы. Она у нас 
сладкоежка, поэтому в прошлом году мы 
преподнесли ей большой торт, состоящий 
из четырёх тортов, на которых было напи-
сано поздравление-стихотворение. 

 
Наталья Владимировна 

Прудникова, комен-
дант IX корпуса:

8 марта – любимый 
праздник. Мы на работе 
собираемся с женщи-
нами и отмечаем его. 
Дарим друг другу чисто 
символические подарки: 
цветы и конфеты. Масленицу тоже отмечаем 
и в университете, и в кругу семьи. Я угощаю 
всех блинами с мёдом. 

Наталия Осипова, 
студентка 4 курса  
механико-математи-
ческого факультета: 

Сразу могу вспомнить 
только 14, 23 февраля 
и 8 марта. День всех 
влюблённых и Междуна-
родный женский день –  

мои самые любимые праздники. Главное –  
отметить эти дни весело; чаще всего хожу в 
кафе с друзьями. Подарки, обычно, тради-
ционные – валентинки и мимозы, соответс-
твенно, но всё равно выбор подарка зависит 
от человека, которому он предназначается. А 
вот на 23 февраля мы с группой как-то пода-
рили молодым людям киндер-сюрпризы. Им 
понравилось, и они потом нам чупа-чупсы и 
большие шарики подарили. В детстве отме-
чала Масленицу, было весело: каталась с 
горки и сжигала чучело. Но сейчас для меня 
это не такой уж и праздник. 

Наталья Николаевна 
Аверьянова, замес-

титель декана по 
социальной работе 

юридического 
факультета:

Я люблю наш тра-
диционный народный 
праздник – Масленицу. Я 
пеку блины и хожу с детьми на празднование 
в СГУ. Тут мы тоже едим блины, смотрим, как 
сжигают чучело, а мои дети участвуют в кон-
курсах. В прошлом году нам очень понрави-
лось. Если не будет никаких чрезвычайных 
ситуаций, то придём и в этом году. 

Вопросы задавали 
анастасия ЖИткова 

и анастасия МоскалЁва,
фотографировали 

павел ЗМУнчИла 
и екатерина клевЦова

Интервью
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07.02.2011 Профессор В.В. Прозоров вошёл в редколлегию международного журнала 
07.02.2011 Получен патент на изобретение способа моделирования гипертонии
07.02.2011 Учёные мехмата приняли участие в Воронежской математической школе
04.02.2011 Получен патент на устройство кодирования компьютерной информации
03.02.2011 Открыта выставка преподавателя ИФиЖ, фотографа Г.Н. Савкина
03.02.2011 В актовом зале XII корпуса СГУ открылся новый сезон проекта «Ринг»

Мы готовы продолжать бороться за сохра-
нение тех социальных гарантий, которые были 
наработаны в течение длительного времени, в 
том числе и профсоюзными организациями, более 
того – бороться за их рост.

“ “

Всероссийский опрос ВЦИОМ проведён 22-23 января 2011 г. Опрошено 1600 человек в 138 населённых пунк-
тах в 46 областях, краях и республиках России. Статистическая погрешность не превышает 3,4%.

Åì áëèíû íà Ìàñëåíèöó
Почти каждый год – 80% 

Иногда, не каждый год – 9% 

Однажды делал, но обычно не делаю –1% 

Никогда не делал  – 9%

Ñæèãàþ ÷ó÷åëî Ìàñëåíèöû
Почти каждый год – 8% 

Иногда, не каждый год – 9% 

Однажды делал, но обычно не делаю –13% 

Никогда не делал  – 70%

Валерий Васильевич 
Радаев, Председатель 
Саратовской 
областной Думы:

Уважаемые препо-
даватели, студенты, ас-
пиранты и сотрудники 
Саратовского универ-
ситета! 

Роль науки огромна в масштабах не толь-
ко всей России, но и каждого субъекта Феде-
рации. Мы жизненно заинтересованы в том, 
чтобы имеющийся у нас научный потенциал 
использовался максимально эффективно 
и способствовал повышению конкурентос-
пособности области. При этом форпостами 
развития науки мы считаем ведущие сара-
товские вузы и, в первую очередь, класси-
ческий университет. Ваш вуз давно доказал, 
что является оплотом прогрессивной науч-
ной мысли не только Поволжского региона, 
но и страны в целом. 

В День российской науки хочу пожелать 
вам творческого вдохновения, профессио-
нального роста и новых научных открытий 
на благо России и Саратовской области. 

Денис Владиславович 
Фадеев, депутат  
Саратовской  
областной Думы: 

Трудно переоценить 
роль науки в сегодняш-
них реалиях. А науч-
ный прогресс – дело 
молодёжи! В этом от-

ношении на вас, молодые учёные, ложит-
ся особая ответственность. 

Традиции и кадровый потенциал СГУ 
говорят сами за себя. Ваше лидирующее 
положение среди прочих научных центров 
не так давно подтвердило и государство: 
отныне СГУ – это ещё и национальный 
исследовательский университет. Данный 
статус сподвиг нас по-новому оценить ваш 
потенциал, ресурсы и возможности. Он 
обязывает нас к тому, чтобы особенно тре-
петно относиться к будущему саратовской 
науки – студентам и аспирантам. 

От всей души желаю учёным СГУ успехов 
в работе, плодотворных научных поисков и 
достатка в семье! Вы служите России своим 
интеллектом, что дано далеко не каждому. 
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26 декабря 2010 года ушёл из жизни заведующий кафедрой физики полупроводников факуль-
тета нано- и биомедицинских технологий Саратовского университета, доктор технических 
наук, профессор Борис Николаевич Климов.

Б.Н. Климов родился в 1932 
году в небольшом посёлке Ар-
хангельской области в семье 
лесника. Борис Николаевич 
рассказывал, что его юношес-
кой мечтой была авиация. Уже 
в старших классах школы он 
решил поступать в авиацион-
ный институт в Куйбышеве. К 
сожалению, по семейным обсто-
ятельствам пришлось отказать-
ся от столь дальней поездки. И 
Борис Николаевич выбрал для 
учёбы физико-математический 
факультет Архангельского госу-
дарственного педагогического 
института. Так в 1950 году нача-
лась его студенческая жизнь.

Учёба в институте стала на-
стоящим испытанием высокими 
знаниями, которое Б.Н. Климов 
блестяще выдержал. Нужно осо-
бо отметить, что в студенческие 
годы Борис Николаевич серьёз-
но занимался спортом, любовь 
к которому хранил всю жизнь. 
Коньки, лыжи, волейбол были 
его любимыми спортивными ви-
дами. Все, кто знал Б.Н. Климо-
ва, отмечали его подтянутость, 
огромную физическую силу, за-
видное здоровье.

После окончания в 1954 
году с отличием физико-мате-
матического факультета Борис 
Николаевич был оставлен в 
родном институте в качестве 
ассистента кафедры физики, 
где и проработал вплоть до 
1960 года с двухгодичным пе-
рерывом на службу в армии в 
подразделении аэрофотораз-
ведки. За армейские годы он 
много полетал на военных са-
молетах, прыгал с парашютом.

Вернувшись со службы в де-
кабре 1956 года, Б.Н. Климов 
узнал, что на его место приняли 
нового преподавателя – Татья-
ну Александровну Дворкину. За 
год до этого она окончила физи-
ческий факультет Саратовского 
университета. Так судьба свела 
Бориса Николаевича с его буду-
щей женой. В 1957 году они по-
женились, а в марте 1959 года у 
них родилась дочь Елена.

Создание семьи и рождение 
дочери, конечно, существенно 
изменили жизнь молодых лю-
дей. Несмотря на трудности, 
обоих не покидало желание 
продолжать учёбу. Из-за слож-

ностей с жильём они решили 
переехать в Саратов: молодым 
была обещана отдельная ком-
ната в квартире родителей Та-
тьяны Александровны. А Борис 
Николаевич решил готовиться к 
поступлению в аспирантуру Са-
ратовского университета.

Приехав в Саратов, летом 
1959 года Б.Н. Климов пришёл 
к заведующей кафедрой физики 
твёрдого тела З.И. Кирьяшки-
ной. Из-за отсутствия свободных 
мест в аспирантуре Зинаида 
Ивановна предложила молодо-
му человеку поступать в следу-
ющем году. Вернувшись еще на 
год в Архангельск, Б.Н. Климов 
активно занялся научной рабо-
той. Через несколько месяцев 
появилась его первая научная 
публикация, посвящённая физи-
ческой очистке висмута методом 
зонной плавки.

Поступив в 1960 году в ас-
пирантуру к З.И. Кирьяшкиной, 
Борис Николаевич быстро по-
чувствовал дефицит общетео-
ретической подготовки. В этот 
период существенную роль 
для него сыграло общение 
с научным руководителем, а 
также консультации, помощь и 
творческое сотрудничество с 
Леонидом Иосифовичем Бара-
новым и Давидом Исаковичем 
Биленко, которых он называл 
своими первыми учителями и 
наставниками в высокой физи-
ке. О большой общественной 
активности и высоком личност-
ном авторитете в кругу товари-
щей и коллег говорит тот факт, 
что, будучи молодым аспиран-
том, Б.Н. Климов уже стал пар-
торгом кафедры.

Предметом первых исследо-
вательских работ Бориса Нико-
лаевича были так называемые 
длинные полупроводниковые 
диоды и физические эффекты, 
возникающие в приконтактных 
слоях полупроводниковых струк-
тур при протекании тока. Резуль-
таты этих исследований были 
обобщены в кандидатской дис-
сертации, которую он успешно 
защитил в 1964 году. В этом же 
году Бориса Николаевича ждало 
ещё одно радостное событие: 
рождение сына Дмитрия.

Следующее десятилетие слу-
жебной карьеры Б.Н. Климова 

можно назвать этапом формиро-
вания научной группы, завоева-
ния научного и педагогического 
авторитета. В группу по иссле-
дованию контактных явлений в 
полупроводниках, которую воз-
главил Борис Николаевич, вош-
ли Ю.И. Лыков, С.М. Лыкова и 
В.А. Маслов.

С середины 60-х годов на-
учные интересы Б.Н. Климова 
и его коллег переориентирова-
лись на исследования элект-
рофизических свойств контак-
тов «металл-полупроводник», 
а также эффектов разогрева 
носителей заряда сильными 
постоянными и переменными 
СВЧ электрическими полями. 
К этому же периоду относится 
начало исследований гетеро-
переходов германий – кремний 
и германий – арсенид галлия. 
Полученные результаты яви-
лись основой первой в стране и 
одной из первых в мире книг по 
этой тематике «Гетероперехо-
ды в полупроводниках», напи-
санной Б.Н. Климовым в соав-
торстве с Ниной Михайловной 
Цукерман.

Серьёзные достижения науч-
ной группы Бориса Николаевича 
послужили причиной открытия в 
особом конструкторском бюро 
завода приёмно-усилительных 
ламп лаборатории, а затем и 
отдела, в котором с 1973 года 
начались интенсивные работы 
по изучению лазеров на гетеро-
переходах. В настоящее время 
работы по данной тематике про-
должает ОАО «НПП «Инжект». 
Научные исследования по гете-
ропереходам получили в 2000 
году высочайшее мировое при-
знание: академику Ж.И. Алфе-
рову присудили Нобелевскую 
премию по физике. В связи с 
этим очень приятно отметить, 
что многие результаты иссле-
дований Б.Н. Климова и сотруд-
ников кафедры в начале 70-х 
годов были достаточно хорошо 
известны Жоресу Ивановичу. С 
будущим нобелевским лауреа-
том Борис Николаевич близко 
познакомился ещё в 60-е годы.

Исследования Б.Н. Климова 
по проблеме горячих носите-
лей заряда в полупроводниках 
легли в основу кандидатских 
диссертаций нескольких его 
учеников, а также докторской 
диссертации самого Бориса Ни-
колаевича, которую он защитил 
в 1979 году. Немного раньше, в 
1976 году, в издательстве СГУ 
вышла его монография «Взаи-
модействие горячих носителей 
заряда с коротковолновым СВЧ 
излучением».

В сентябре 1981 года было 
принято решение об открытии 
на физическом факультете ка-
федры физики полупроводни-

ков (КФП). Заведующим новой 
кафедрой стал Борис Никола-
евич Климов, который возглав-
лял её до дня своей кончины. 
Молодой заведующий с ини-
циативой, азартом, энергией 
взялся за новые дела. В выде-
ленном и переоборудованном 
помещении 78 комнаты VIII 
корпуса СГУ был создан поч-
ти с нуля практикум по полу-
проводниковой электронике –  
уникальная учебно-исследо-
вательская лаборатория, ко-
торая и по сей день является 
гордостью кафедры.

В середине 80-х годов  
Б.Н. Климов обращает свои уси-
лия на постановку исследований 
по новой тематике – в области 
органических полупроводников 
и молекулярной электроники.

Одним из наиболее значи-
мых дел кафедры с 1993 года 
стало создание и обеспечение 
успешной деятельности лицея 
«Полупроводниковая элект-
роника» на базе школы № 37 
города Саратова и школы № 9 
города Аткарска. Б.Н. Климов 
долгие годы являлся научным 
руководителем саратовского 
лицея и председателем его пе-
дагогического совета.

Последним важнейшим де-
лом жизни Бориса Николаевича 
стали активное участие в разра-
ботке общей концепции, а затем 
в создании и становлении фа-
культета нано- и биомедицинс-
ких технологий.

Важной личной заслугой Б.Н. 
Климова является то, что между 
сотрудниками кафедры сложи-
лись тёплые дружеские и то-
варищеские отношения. В пос-
ледние двадцать лет хорошей 
традицией стали выездные засе-
дания кафедры, которые прово-
дятся на природе по окончании 
учебного года. И в этих меропри-
ятиях Борис Николаевич всегда 

был одним из «заводил», серд-
цем и душой коллектива.

Казалось бы, и служебная 
карьера, и личная жизнь Бориса 
Николаевича сложились впол-
не удачно и благополучно. Но 
были, конечно, и проблемы, и 
горе. Рассказывая о жизни Б.Н. 
Климова, невозможно не вспом-
нить о тяжелейшей трагедии, 
которую десять лет назад пере-
жила его семья: при исполнении 
служебного долга в Чечне погиб 
сын Бориса Николаевича Дмит-
рий. Боль этой утраты не поки-
дала Б.Н. Климова до последних 
дней его жизни.

Светлая и добрая память о 
Борисе Николаевиче Климове 
навсегда сохранится в сердцах 
его учеников, коллег, товарищей 
и друзей.

александр МИХаЙлов

Борис Николаевич Климов на лекции. 
Фото конца 1990-х годов

Ïàìÿòè ïðîôåññîðà Áîðèñà Íèêîëàåâè÷à Êëèìîâà

Áîðèñ Íèêîëàåâè÷ Êëèìîâ áûë:
членом-корреспондентом Россий-
ской академии естественных наук;
членом Учёных советов СГУ, фи-
зического факультета и НИИМФ 
СГУ, ФНБМТ;
членом нескольких диссертаци-
онных советов;
членом Головного совета по 
физике твердого тела;
членом секции «Твердотельная 
электроника СВЧ» Научного 
совета РАН по проблеме «Физи-
ческая электроника»;
членом Научно-методического 
совета по полупроводниковым 
специальностям УМО по обра-
зованию в области автоматики, 
электроники, микроэлектроники 
и радиотехники Санкт-Петер-
бургского государственного элек-
тротехнического университета;
Почётным профессором СГУ;
активнейшим членом ветеран-
ской организации Саратовского 
университета;
Почётным гражданином Саратова.

За свои заслуги Б.Н. Климов был 
отмечен званием «Заслужен-
ный деятель науки Российской 
Федерации».

•

•

•

•

•

•

•
•

•

Под руководством Б.Н. Климова защищено более 20 кандидатских диссертаций. Преподава-
телями и сотрудниками кафедры защищены также ещё и 8 докторских диссертаций.

Под общим руководством профессора Б.Н. Климова в Саратове был создан учебно-научно-
производственный комплекс, который включает в себя кафедру физики полупроводников СГУ, 
лицей «Полупроводниковая электроника» и филиал кафедры в ФГУП «НИИ “Волга”» и ОАО 
«НПП “Инжект”». Комплекс обеспечивает высокий уровень подготовки специалистов и учёных 
в области твердотельной электроники, микроэлектроники, физики полупроводников и диэлек-
триков, а также нанотехнологий для региона.

Судьба Владимира Дмитрие-
вича во многом типична для пере-
довых разработчиков высокотех-
нологичной продукции: окончание 
школы с медалью, затем учёба на 
физическом факультете универси-
тета, работа на предприятии Ми-
нистерства электронной промыш-
ленности (МЭП). После окончания 
университета в 1958 году В.Д. 
Тупикин за 25 лет работы прошёл 
путь от инженера НИИ «Волна» до 
главного инженера, заместителя 
по научной работе этого предпри-
ятия. С 1978 по 1982 год Владимир 
Дмитриевич был заместителем 
Главного конструктора системы 
управления вооружением самолё-
тов СУ–27 и МИГ–29. С 1987 года 
он стал главным конструктором 
МЭП по направлению «Контроль-
но-измерительная аппаратура 
средств СВЧ». 

С 1984 по 1998 годы В.Д. Ту-
пикин, будучи директором Цен-
трального НИИ измерительной 

аппаратуры (ЦНИИИА), и, впос-
ледствии, с 1998 по 2008 годы –  
заместителем директора этого 
института, совмещал работу с 
преподавательской деятель-
ностью, сначала в качестве 
доцента, а затем – профессора 
кафедры физики твёрдого тела. 
В ЦНИИИА была организована 
базовая кафедра физики твёр-
дого тела, где студенты прохо-
дили производственную практи-
ку, выполняли под руководством 
сотрудников этого института 
курсовые и дипломные работы. 
В дальнейшем многие из них 
поступали на работу в этот инс-
титут по распределению.

Большая часть преподава-
тельской деятельности В.Д. Ту-
пикина в СГУ совпала с реализа-
цией в нашей стране концепции 
целевой интенсивной подготов-
ки специалистов. В соответс-
твии с ней студенты, обучаясь 
в вузе, приобщались к решению 

научных и производственных 
задач предприятия, которое по 
окончании учебы становилось 
местом их распределения. Ряд 
учебных курсов в этот период 
читали ведущие специалисты 
ряда предприятий. Многие чер-
ты такой концепции высшего 
образования можно увидеть в 
системе подготовки  российских 
физико-технических институтов 
и в системе, реализуемой сов-
ременными инновационными 
университетами. 

В.Д. Тупикин – автор четырёх 
монографий, более 150 статей 
в ведущих научных журналах. 
Профессор имеет более 50 ав-
торских свидетельств и патен-
тов на изобретения. В послед-
ние годы Владимир Дмитриевич 
плодотворно работает в облас-
ти биофизики по направлени-
ям «Терагерцовая терапия» и 
«Терагерцовая диагностика». 
Коллеги В.Д. Тупикина желают 
ему новых творческих успехов и 
реализации идей.

дмитрий Усанов

27 января на торжественном 
заседании Учёного совета гео-
графического факультета состо-
ялось празднование 80-летнего 
юбилея доктора технических 
наук, профессора, заведующего 
кафедрой метеорологии и кли-
матологии Ю.А. Склярова.

Поздравить юбиляра пришли 
представители ректората СГУ, 
городской администрации, Феде-
рального космического агентства, 
городского Совета ветеранов, а 
также его многочисленные колле-
ги и ученики, друзья и близкие.

Все присутствующие стоя 
приветствовали Юрия Андрее-
вича. Торжественное заседание 
началось с показа слайдов, на 
которых запечатлены самые яр-
кие моменты жизни юбиляра: 
семья, школьные и студенческие 
годы, работа председателем кол-
хоза, научная и общественная 
деятельность, его разработки, 
запущенные в космос.

От имени ректора СГУ Л.Ю. 
Коссовича и всего ректората Юрия 
Андреевича поздравил прорек-
тор по научно-исследовательской 
работе Д.А. Усанов. Он отметил, 
что Ю.А. Скляров является лицом 
университета: «Долгое время Вы, 
будучи его первым проректором, 
решали важнейшие задачи, пос-
тавленные правительством стра-
ны. Ваша общественная работа –  
это огромный вклад в развитие 

города. Своей деятельностью Вы 
добились того, что горожане могут 
посещать один из лучших в Рос-
сии планетариев». 

В день своего рождения про-
фессор СГУ получил множество 
благодарственных писем и почёт-
ных грамот за научно-исследо-
вательскую и педагогическую де-
ятельность, а также за активное 
участие в общественной жизни 
города. Благодарности в его адрес 
направили главный федеральный 
инспектор Саратовской области 
П.Н. Гришин, глава муниципаль-
ного образования «Город Сара-
тов» О.В. Грищенко, глава ад-
министрации Кировского района 
С.В. Пилипенко и другие. Также на 
заседании сообщили, что Юрию 
Андреевичу присвоено звание 
почётного работника науки и тех-
ники России.

От лица депутатов саратовской 
областной Думы Ю.А. Склярова 
поздравил депутат, председатель 
Ассоциации выпускников СГУ А.В. 
Россошанский: «Для меня, в пер-
вую очередь, как для выпускника 
физического факультета, Вы явля-
етесь не просто учёным, а другом, 
учителем». Андрей Владимирович 
пожелал юбиляру крепкого здоро-
вья и активной научной деятель-
ности в области ракетной техники.

В качестве подарка А.В. Рос-
сошанский вручил Ю.А. Склярову 
Гран-при фестиваля «ТелеПро-

Фи» – как истинному профи в на-
уке и на телевидении. «Несколь-
ко лет назад на ГТРК «Саратов» 
Юрий Андреевич являлся науч-
ным руководителем программы 
«Под знаком зодиака», – напом-
нил всем А.В. Россошанский. 

Ю.А. Склярова в этот день 
пришли поздравить представи-
тели областного министерства 
образования и министерства 
культуры. Они вручили ему 
почётные грамоты за высокие 
показатели в работе и за вклад в 
развитие культуры области.

Множество тёплых слов Юрию 
Андреевичу сказали его коллеги 
по разработке спутниковых аппа-
ратов из Москвы и Истры, руково-
дитель областного Гидрометцент-
ра М.Ф. Болтухин, а также деканы 
факультетов и директора институ-
тов СГУ, заведующие кафедрами 

географического факультета. «80 
лет – полёт нормальный», – так 
предложили назвать юбилейный 
вечер коллеги Юрия Андреевича 
по университету. В завершение за-
седания по просьбе гостей юбиляр 
прочитал несколько своих стихов, 
написанных им в разные годы.

К юбилею учёного в Зональ-
ной научной библиотеке СГУ от-

крылась выставка «Через тернии 
к звёздам». На ней представлены 
труды Ю.А. Склярова, многочис-
ленные фотодокументы из семей-
ного архива, а также авторские 
поэтические сборники. Ознако-
миться с ними можно на втором 
этаже библиотеки. Выставка бу-
дет работать до конца февраля. 

ольга гарМИлИна
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80 ëåò – ïîë¸ò íîðìàëüíûé

Ê þáèëåþ Âëàäèìèðà Äìèòðèåâè÷à Òóïèêèíà

За разработку и внедрение новой техники В.Д. Тупикин награж-
дён двумя орденами: «Трудового Красного знамени» и «Знаком 
Почёта». В 1997 году учёный стал лауреатом государственной 
премии Российской Федерации в области науки и техники. Ему 
присвоено звание «Заслуженный машиностроитель РФ». Кроме 
того, Владимир Дмитриевич отмечен знаками «Почётный радист 
СССР» и «Почётный работник электронной промышленности».

Ïî÷¸òíûé ïðîôåññîð ÑÃÓ Þ.À. Ñêëÿðîâ îòìåòèë ñâîé þáèëåé

Юрий Андреевич – один из 
старейших сотрудников Са-
ратовского государственного 
университета. Он научный 
руководитель лаборатории 
астрономии и геофизики, 
почётный работник высшего 
профессионального образо-
вания России, почётный про-
фессор СГУ, председатель 
Совета ветеранов СГУ, с 1994 
года – академик Академии 
Наук высшей школы.

Ïðèáîð ó÷¸íûõ ÑÃÓ çàïóùåí â êîñìîñ

20 января профессору Владимиру Дмитриевичу Тупикину 
исполнилось 75 лет. 

20 января в соответствии с программой 
космических исследований России состо-
ялся запуск российского метеорологичес-
кого аппарата «Электро-Л». Искусственный 
спутник Земли выводился на геостацио-
нарную орбиту ракетой серии «Зенит».

В состав научной аппаратуры корабля 
входит солнечный радиометр «ИСП-2М», 
разработанный в Саратовском государс-
твенном университете. Главным конструк-
тором является профессор Ю.А. Скляров.

«ИСП-2М» предназначен для пре-
цизионных (точных) измерений прямой 

солнечной радиации. По словам Юрия 
Андреевича, его запуск, в связи с гло-
бальным потеплением климата, в насто-
ящее время приобретает особо важное 
значение, так как поток солнечного излу-
чения является практически единствен-
ным источником энергии, движущим всю 
климатическую систему Земли.

Старт метеорологического аппара-
та «Электро-Л» состоялся 20 января в 
15:29 по московскому времени. Как рас-
сказал заместитель главы Федерально-
го космического агентства А.Е. Шилов, 

после выведения «Электро-Л» на целе-
вую орбиту было проверено состояние 
его систем. Специалисты подтвердили 
раскрытие солнечных батарей и штат-
ную работу спутника.

В течение двух-трёх недель после 
запуска производится отладка систем ко-
рабля применительно к условиям геоста-
ционарной орбиты. Период обращения 
спутника вокруг Земли равен одним сут-
кам. Предполагается, что «Электро-Л» 
проработает на орбите 10 лет.

ольга гарМИлИна

Ф
О

ТО
 П

А
ВЛ

А
 З

М
УН

Ч
И

ЛЫ

юбИлеЙ 



11№1 (2084) || Февраль || 2011 год
gazeta.sgu.ru век Alma mater

Âûñøèé ïèëîòàæ
прославленные ИМена сгУ

26 декабря 2010 года ушёл из жизни заведующий кафедрой физики полупроводников факуль-
тета нано- и биомедицинских технологий Саратовского университета, доктор технических 
наук, профессор Борис Николаевич Климов.

Б.Н. Климов родился в 1932 
году в небольшом посёлке Ар-
хангельской области в семье 
лесника. Борис Николаевич 
рассказывал, что его юношес-
кой мечтой была авиация. Уже 
в старших классах школы он 
решил поступать в авиацион-
ный институт в Куйбышеве. К 
сожалению, по семейным обсто-
ятельствам пришлось отказать-
ся от столь дальней поездки. И 
Борис Николаевич выбрал для 
учёбы физико-математический 
факультет Архангельского госу-
дарственного педагогического 
института. Так в 1950 году нача-
лась его студенческая жизнь.

Учёба в институте стала на-
стоящим испытанием высокими 
знаниями, которое Б.Н. Климов 
блестяще выдержал. Нужно осо-
бо отметить, что в студенческие 
годы Борис Николаевич серьёз-
но занимался спортом, любовь 
к которому хранил всю жизнь. 
Коньки, лыжи, волейбол были 
его любимыми спортивными ви-
дами. Все, кто знал Б.Н. Климо-
ва, отмечали его подтянутость, 
огромную физическую силу, за-
видное здоровье.

После окончания в 1954 
году с отличием физико-мате-
матического факультета Борис 
Николаевич был оставлен в 
родном институте в качестве 
ассистента кафедры физики, 
где и проработал вплоть до 
1960 года с двухгодичным пе-
рерывом на службу в армии в 
подразделении аэрофотораз-
ведки. За армейские годы он 
много полетал на военных са-
молетах, прыгал с парашютом.

Вернувшись со службы в де-
кабре 1956 года, Б.Н. Климов 
узнал, что на его место приняли 
нового преподавателя – Татья-
ну Александровну Дворкину. За 
год до этого она окончила физи-
ческий факультет Саратовского 
университета. Так судьба свела 
Бориса Николаевича с его буду-
щей женой. В 1957 году они по-
женились, а в марте 1959 года у 
них родилась дочь Елена.

Создание семьи и рождение 
дочери, конечно, существенно 
изменили жизнь молодых лю-
дей. Несмотря на трудности, 
обоих не покидало желание 
продолжать учёбу. Из-за слож-

ностей с жильём они решили 
переехать в Саратов: молодым 
была обещана отдельная ком-
ната в квартире родителей Та-
тьяны Александровны. А Борис 
Николаевич решил готовиться к 
поступлению в аспирантуру Са-
ратовского университета.

Приехав в Саратов, летом 
1959 года Б.Н. Климов пришёл 
к заведующей кафедрой физики 
твёрдого тела З.И. Кирьяшки-
ной. Из-за отсутствия свободных 
мест в аспирантуре Зинаида 
Ивановна предложила молодо-
му человеку поступать в следу-
ющем году. Вернувшись еще на 
год в Архангельск, Б.Н. Климов 
активно занялся научной рабо-
той. Через несколько месяцев 
появилась его первая научная 
публикация, посвящённая физи-
ческой очистке висмута методом 
зонной плавки.

Поступив в 1960 году в ас-
пирантуру к З.И. Кирьяшкиной, 
Борис Николаевич быстро по-
чувствовал дефицит общетео-
ретической подготовки. В этот 
период существенную роль 
для него сыграло общение 
с научным руководителем, а 
также консультации, помощь и 
творческое сотрудничество с 
Леонидом Иосифовичем Бара-
новым и Давидом Исаковичем 
Биленко, которых он называл 
своими первыми учителями и 
наставниками в высокой физи-
ке. О большой общественной 
активности и высоком личност-
ном авторитете в кругу товари-
щей и коллег говорит тот факт, 
что, будучи молодым аспиран-
том, Б.Н. Климов уже стал пар-
торгом кафедры.

Предметом первых исследо-
вательских работ Бориса Нико-
лаевича были так называемые 
длинные полупроводниковые 
диоды и физические эффекты, 
возникающие в приконтактных 
слоях полупроводниковых струк-
тур при протекании тока. Резуль-
таты этих исследований были 
обобщены в кандидатской дис-
сертации, которую он успешно 
защитил в 1964 году. В этом же 
году Бориса Николаевича ждало 
ещё одно радостное событие: 
рождение сына Дмитрия.

Следующее десятилетие слу-
жебной карьеры Б.Н. Климова 

можно назвать этапом формиро-
вания научной группы, завоева-
ния научного и педагогического 
авторитета. В группу по иссле-
дованию контактных явлений в 
полупроводниках, которую воз-
главил Борис Николаевич, вош-
ли Ю.И. Лыков, С.М. Лыкова и 
В.А. Маслов.

С середины 60-х годов на-
учные интересы Б.Н. Климова 
и его коллег переориентирова-
лись на исследования элект-
рофизических свойств контак-
тов «металл-полупроводник», 
а также эффектов разогрева 
носителей заряда сильными 
постоянными и переменными 
СВЧ электрическими полями. 
К этому же периоду относится 
начало исследований гетеро-
переходов германий – кремний 
и германий – арсенид галлия. 
Полученные результаты яви-
лись основой первой в стране и 
одной из первых в мире книг по 
этой тематике «Гетероперехо-
ды в полупроводниках», напи-
санной Б.Н. Климовым в соав-
торстве с Ниной Михайловной 
Цукерман.

Серьёзные достижения науч-
ной группы Бориса Николаевича 
послужили причиной открытия в 
особом конструкторском бюро 
завода приёмно-усилительных 
ламп лаборатории, а затем и 
отдела, в котором с 1973 года 
начались интенсивные работы 
по изучению лазеров на гетеро-
переходах. В настоящее время 
работы по данной тематике про-
должает ОАО «НПП «Инжект». 
Научные исследования по гете-
ропереходам получили в 2000 
году высочайшее мировое при-
знание: академику Ж.И. Алфе-
рову присудили Нобелевскую 
премию по физике. В связи с 
этим очень приятно отметить, 
что многие результаты иссле-
дований Б.Н. Климова и сотруд-
ников кафедры в начале 70-х 
годов были достаточно хорошо 
известны Жоресу Ивановичу. С 
будущим нобелевским лауреа-
том Борис Николаевич близко 
познакомился ещё в 60-е годы.

Исследования Б.Н. Климова 
по проблеме горячих носите-
лей заряда в полупроводниках 
легли в основу кандидатских 
диссертаций нескольких его 
учеников, а также докторской 
диссертации самого Бориса Ни-
колаевича, которую он защитил 
в 1979 году. Немного раньше, в 
1976 году, в издательстве СГУ 
вышла его монография «Взаи-
модействие горячих носителей 
заряда с коротковолновым СВЧ 
излучением».

В сентябре 1981 года было 
принято решение об открытии 
на физическом факультете ка-
федры физики полупроводни-

ков (КФП). Заведующим новой 
кафедрой стал Борис Никола-
евич Климов, который возглав-
лял её до дня своей кончины. 
Молодой заведующий с ини-
циативой, азартом, энергией 
взялся за новые дела. В выде-
ленном и переоборудованном 
помещении 78 комнаты VIII 
корпуса СГУ был создан поч-
ти с нуля практикум по полу-
проводниковой электронике –  
уникальная учебно-исследо-
вательская лаборатория, ко-
торая и по сей день является 
гордостью кафедры.

В середине 80-х годов  
Б.Н. Климов обращает свои уси-
лия на постановку исследований 
по новой тематике – в области 
органических полупроводников 
и молекулярной электроники.

Одним из наиболее значи-
мых дел кафедры с 1993 года 
стало создание и обеспечение 
успешной деятельности лицея 
«Полупроводниковая элект-
роника» на базе школы № 37 
города Саратова и школы № 9 
города Аткарска. Б.Н. Климов 
долгие годы являлся научным 
руководителем саратовского 
лицея и председателем его пе-
дагогического совета.

Последним важнейшим де-
лом жизни Бориса Николаевича 
стали активное участие в разра-
ботке общей концепции, а затем 
в создании и становлении фа-
культета нано- и биомедицинс-
ких технологий.

Важной личной заслугой Б.Н. 
Климова является то, что между 
сотрудниками кафедры сложи-
лись тёплые дружеские и то-
варищеские отношения. В пос-
ледние двадцать лет хорошей 
традицией стали выездные засе-
дания кафедры, которые прово-
дятся на природе по окончании 
учебного года. И в этих меропри-
ятиях Борис Николаевич всегда 

был одним из «заводил», серд-
цем и душой коллектива.

Казалось бы, и служебная 
карьера, и личная жизнь Бориса 
Николаевича сложились впол-
не удачно и благополучно. Но 
были, конечно, и проблемы, и 
горе. Рассказывая о жизни Б.Н. 
Климова, невозможно не вспом-
нить о тяжелейшей трагедии, 
которую десять лет назад пере-
жила его семья: при исполнении 
служебного долга в Чечне погиб 
сын Бориса Николаевича Дмит-
рий. Боль этой утраты не поки-
дала Б.Н. Климова до последних 
дней его жизни.

Светлая и добрая память о 
Борисе Николаевиче Климове 
навсегда сохранится в сердцах 
его учеников, коллег, товарищей 
и друзей.

александр МИХаЙлов

Борис Николаевич Климов на лекции. 
Фото конца 1990-х годов

Ïàìÿòè ïðîôåññîðà Áîðèñà Íèêîëàåâè÷à Êëèìîâà

Áîðèñ Íèêîëàåâè÷ Êëèìîâ áûë:
членом-корреспондентом Россий-
ской академии естественных наук;
членом Учёных советов СГУ, фи-
зического факультета и НИИМФ 
СГУ, ФНБМТ;
членом нескольких диссертаци-
онных советов;
членом Головного совета по 
физике твердого тела;
членом секции «Твердотельная 
электроника СВЧ» Научного 
совета РАН по проблеме «Физи-
ческая электроника»;
членом Научно-методического 
совета по полупроводниковым 
специальностям УМО по обра-
зованию в области автоматики, 
электроники, микроэлектроники 
и радиотехники Санкт-Петер-
бургского государственного элек-
тротехнического университета;
Почётным профессором СГУ;
активнейшим членом ветеран-
ской организации Саратовского 
университета;
Почётным гражданином Саратова.

За свои заслуги Б.Н. Климов был 
отмечен званием «Заслужен-
ный деятель науки Российской 
Федерации».

•

•

•

•

•

•

•
•

•

Под руководством Б.Н. Климова защищено более 20 кандидатских диссертаций. Преподава-
телями и сотрудниками кафедры защищены также ещё и 8 докторских диссертаций.

Под общим руководством профессора Б.Н. Климова в Саратове был создан учебно-научно-
производственный комплекс, который включает в себя кафедру физики полупроводников СГУ, 
лицей «Полупроводниковая электроника» и филиал кафедры в ФГУП «НИИ “Волга”» и ОАО 
«НПП “Инжект”». Комплекс обеспечивает высокий уровень подготовки специалистов и учёных 
в области твердотельной электроники, микроэлектроники, физики полупроводников и диэлек-
триков, а также нанотехнологий для региона.

Судьба Владимира Дмитрие-
вича во многом типична для пере-
довых разработчиков высокотех-
нологичной продукции: окончание 
школы с медалью, затем учёба на 
физическом факультете универси-
тета, работа на предприятии Ми-
нистерства электронной промыш-
ленности (МЭП). После окончания 
университета в 1958 году В.Д. 
Тупикин за 25 лет работы прошёл 
путь от инженера НИИ «Волна» до 
главного инженера, заместителя 
по научной работе этого предпри-
ятия. С 1978 по 1982 год Владимир 
Дмитриевич был заместителем 
Главного конструктора системы 
управления вооружением самолё-
тов СУ–27 и МИГ–29. С 1987 года 
он стал главным конструктором 
МЭП по направлению «Контроль-
но-измерительная аппаратура 
средств СВЧ». 

С 1984 по 1998 годы В.Д. Ту-
пикин, будучи директором Цен-
трального НИИ измерительной 

аппаратуры (ЦНИИИА), и, впос-
ледствии, с 1998 по 2008 годы –  
заместителем директора этого 
института, совмещал работу с 
преподавательской деятель-
ностью, сначала в качестве 
доцента, а затем – профессора 
кафедры физики твёрдого тела. 
В ЦНИИИА была организована 
базовая кафедра физики твёр-
дого тела, где студенты прохо-
дили производственную практи-
ку, выполняли под руководством 
сотрудников этого института 
курсовые и дипломные работы. 
В дальнейшем многие из них 
поступали на работу в этот инс-
титут по распределению.

Большая часть преподава-
тельской деятельности В.Д. Ту-
пикина в СГУ совпала с реализа-
цией в нашей стране концепции 
целевой интенсивной подготов-
ки специалистов. В соответс-
твии с ней студенты, обучаясь 
в вузе, приобщались к решению 

научных и производственных 
задач предприятия, которое по 
окончании учебы становилось 
местом их распределения. Ряд 
учебных курсов в этот период 
читали ведущие специалисты 
ряда предприятий. Многие чер-
ты такой концепции высшего 
образования можно увидеть в 
системе подготовки  российских 
физико-технических институтов 
и в системе, реализуемой сов-
ременными инновационными 
университетами. 

В.Д. Тупикин – автор четырёх 
монографий, более 150 статей 
в ведущих научных журналах. 
Профессор имеет более 50 ав-
торских свидетельств и патен-
тов на изобретения. В послед-
ние годы Владимир Дмитриевич 
плодотворно работает в облас-
ти биофизики по направлени-
ям «Терагерцовая терапия» и 
«Терагерцовая диагностика». 
Коллеги В.Д. Тупикина желают 
ему новых творческих успехов и 
реализации идей.

дмитрий Усанов

27 января на торжественном 
заседании Учёного совета гео-
графического факультета состо-
ялось празднование 80-летнего 
юбилея доктора технических 
наук, профессора, заведующего 
кафедрой метеорологии и кли-
матологии Ю.А. Склярова.

Поздравить юбиляра пришли 
представители ректората СГУ, 
городской администрации, Феде-
рального космического агентства, 
городского Совета ветеранов, а 
также его многочисленные колле-
ги и ученики, друзья и близкие.

Все присутствующие стоя 
приветствовали Юрия Андрее-
вича. Торжественное заседание 
началось с показа слайдов, на 
которых запечатлены самые яр-
кие моменты жизни юбиляра: 
семья, школьные и студенческие 
годы, работа председателем кол-
хоза, научная и общественная 
деятельность, его разработки, 
запущенные в космос.

От имени ректора СГУ Л.Ю. 
Коссовича и всего ректората Юрия 
Андреевича поздравил прорек-
тор по научно-исследовательской 
работе Д.А. Усанов. Он отметил, 
что Ю.А. Скляров является лицом 
университета: «Долгое время Вы, 
будучи его первым проректором, 
решали важнейшие задачи, пос-
тавленные правительством стра-
ны. Ваша общественная работа –  
это огромный вклад в развитие 

города. Своей деятельностью Вы 
добились того, что горожане могут 
посещать один из лучших в Рос-
сии планетариев». 

В день своего рождения про-
фессор СГУ получил множество 
благодарственных писем и почёт-
ных грамот за научно-исследо-
вательскую и педагогическую де-
ятельность, а также за активное 
участие в общественной жизни 
города. Благодарности в его адрес 
направили главный федеральный 
инспектор Саратовской области 
П.Н. Гришин, глава муниципаль-
ного образования «Город Сара-
тов» О.В. Грищенко, глава ад-
министрации Кировского района 
С.В. Пилипенко и другие. Также на 
заседании сообщили, что Юрию 
Андреевичу присвоено звание 
почётного работника науки и тех-
ники России.

От лица депутатов саратовской 
областной Думы Ю.А. Склярова 
поздравил депутат, председатель 
Ассоциации выпускников СГУ А.В. 
Россошанский: «Для меня, в пер-
вую очередь, как для выпускника 
физического факультета, Вы явля-
етесь не просто учёным, а другом, 
учителем». Андрей Владимирович 
пожелал юбиляру крепкого здоро-
вья и активной научной деятель-
ности в области ракетной техники.

В качестве подарка А.В. Рос-
сошанский вручил Ю.А. Склярову 
Гран-при фестиваля «ТелеПро-

Фи» – как истинному профи в на-
уке и на телевидении. «Несколь-
ко лет назад на ГТРК «Саратов» 
Юрий Андреевич являлся науч-
ным руководителем программы 
«Под знаком зодиака», – напом-
нил всем А.В. Россошанский. 

Ю.А. Склярова в этот день 
пришли поздравить представи-
тели областного министерства 
образования и министерства 
культуры. Они вручили ему 
почётные грамоты за высокие 
показатели в работе и за вклад в 
развитие культуры области.

Множество тёплых слов Юрию 
Андреевичу сказали его коллеги 
по разработке спутниковых аппа-
ратов из Москвы и Истры, руково-
дитель областного Гидрометцент-
ра М.Ф. Болтухин, а также деканы 
факультетов и директора институ-
тов СГУ, заведующие кафедрами 

географического факультета. «80 
лет – полёт нормальный», – так 
предложили назвать юбилейный 
вечер коллеги Юрия Андреевича 
по университету. В завершение за-
седания по просьбе гостей юбиляр 
прочитал несколько своих стихов, 
написанных им в разные годы.

К юбилею учёного в Зональ-
ной научной библиотеке СГУ от-

крылась выставка «Через тернии 
к звёздам». На ней представлены 
труды Ю.А. Склярова, многочис-
ленные фотодокументы из семей-
ного архива, а также авторские 
поэтические сборники. Ознако-
миться с ними можно на втором 
этаже библиотеки. Выставка бу-
дет работать до конца февраля. 

ольга гарМИлИна
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За разработку и внедрение новой техники В.Д. Тупикин награж-
дён двумя орденами: «Трудового Красного знамени» и «Знаком 
Почёта». В 1997 году учёный стал лауреатом государственной 
премии Российской Федерации в области науки и техники. Ему 
присвоено звание «Заслуженный машиностроитель РФ». Кроме 
того, Владимир Дмитриевич отмечен знаками «Почётный радист 
СССР» и «Почётный работник электронной промышленности».

Ïî÷¸òíûé ïðîôåññîð ÑÃÓ Þ.À. Ñêëÿðîâ îòìåòèë ñâîé þáèëåé

Юрий Андреевич – один из 
старейших сотрудников Са-
ратовского государственного 
университета. Он научный 
руководитель лаборатории 
астрономии и геофизики, 
почётный работник высшего 
профессионального образо-
вания России, почётный про-
фессор СГУ, председатель 
Совета ветеранов СГУ, с 1994 
года – академик Академии 
Наук высшей школы.

Ïðèáîð ó÷¸íûõ ÑÃÓ çàïóùåí â êîñìîñ

20 января профессору Владимиру Дмитриевичу Тупикину 
исполнилось 75 лет. 

20 января в соответствии с программой 
космических исследований России состо-
ялся запуск российского метеорологичес-
кого аппарата «Электро-Л». Искусственный 
спутник Земли выводился на геостацио-
нарную орбиту ракетой серии «Зенит».

В состав научной аппаратуры корабля 
входит солнечный радиометр «ИСП-2М», 
разработанный в Саратовском государс-
твенном университете. Главным конструк-
тором является профессор Ю.А. Скляров.

«ИСП-2М» предназначен для пре-
цизионных (точных) измерений прямой 

солнечной радиации. По словам Юрия 
Андреевича, его запуск, в связи с гло-
бальным потеплением климата, в насто-
ящее время приобретает особо важное 
значение, так как поток солнечного излу-
чения является практически единствен-
ным источником энергии, движущим всю 
климатическую систему Земли.

Старт метеорологического аппара-
та «Электро-Л» состоялся 20 января в 
15:29 по московскому времени. Как рас-
сказал заместитель главы Федерально-
го космического агентства А.Е. Шилов, 

после выведения «Электро-Л» на целе-
вую орбиту было проверено состояние 
его систем. Специалисты подтвердили 
раскрытие солнечных батарей и штат-
ную работу спутника.

В течение двух-трёх недель после 
запуска производится отладка систем ко-
рабля применительно к условиям геоста-
ционарной орбиты. Период обращения 
спутника вокруг Земли равен одним сут-
кам. Предполагается, что «Электро-Л» 
проработает на орбите 10 лет.

ольга гарМИлИна
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Ïðåäûñòîðèÿ ìåõìàòà
Механико-математический  

факультет Саратовского универ-
ситета был образован в 1945 году 
при разделении физико-матема-
тического факультета.

Базой механико-математичес-
кого факультета стала кафедра 
математики, которая начала своё 
существование в 1918 году. Пер-
вым заведующим кафедрой был 
назначен Владимир Васильевич 
Голубев. К этому времени он блес-
тяще окончил МГУ, в течение года 
находился в научной командировке 
в Гёттингене и в Париже. Энергич-
ный и беззаветно преданный делу, 
он был вдохновителем и учебной, 
и научной работы на кафедре 
математики. Через год Владимир 
Васильевич становится деканом 
факультета, затем – проректором 
и ректором. На его лекции прихо-
дили студенты и преподаватели 
даже других вузов. Владимир Ва-
сильевич проработал в стенах СГУ 
с 1918 по 1930 годы.

В должности экстраординар-
ного профессора на кафедре 
математики работал Иван Ива-
нович Привалов, учебники кото-
рого (в частности, по аналити-
ческой геометрии) издаются по 
настоящее время.

В 1921 году состоялся пер-
вый выпуск физмата. Из числа 
первых выпускников на кафед-
ре математики был оставлен 
в качестве аспиранта Георгий 
Петрович Боев, ставший впос-
ледствии заведующим кафед-
рой математического анализа и 
первым деканом мехмата.

1935 год – памятный год для фи-
зико-математического факультета. 
Открылись пять математических 
кафедр, заведовать которыми 
были приглашены крупные учё-
ные: профессор Иван Георгиевич 
Петровский, впоследствии ректор 
МГУ, профессор Александр Яков-
левич Хинчин, блестящий лектор, 
профессор Александр Геннадие-
вич Курош, впоследствии заведую-
щий кафедрой алгебры МГУ, один 
из организаторов алгебраических 
коллоквиумов 50 – 70-х годов, про-
фессор Виктор Владимирович Ваг-
нер, основатель  кафедры геомет-
рии и её бессменный заведующий 
с 1935 по 1978 годы. Имена этих 
замечательных учёных могли бы 
украсить любой университет мира.

В 1937 году была создана 
кафедра теории упругости, заве-
довать которой стал профессор 
Сергей Георгиевич Лехницкий, 
ставший позже лауреатом Госу-

дарственной премии. Ещё одну 
механическую кафедру – аэро- 
и гидромеханики – возглавил 
выдающийся учёный Савелий 
Владимирович Фалькович.

Êðàòêàÿ èñòîðèÿ 
ôàêóëüòåòà

При своём создании в 1945 
году механико-математический 
факультет состоял из пяти ка-
федр: алгебры и теории чисел 
(заведующий – профессор Н.Г. 
Чудаков), геометрии (заведующий 
– профессор В.В. Вагнер), матема-
тического анализа (заведующий –  
профессор Г.П. Боев), теории уп-
ругости (заведующий – профессор  
С.Г. Лехницкий) и механики (заве-
дующий – доцент А.А.Назаров).

Первоначально на факультете 
действовало только дневное отде-
ление, затем были открыты заоч-
ное и вечернее отделения. В пер-
вые послевоенные годы на первый 
курс принимали одну-две группу 
математиков и группу механиков. 
С 1958 года количество вновь за-
численных стало превышать 100 
человек, и в итоге мехмат стал 
одним из крупнейших факультетов 
Саратовского университета.

Первым деканом факультета 
был профессор Г.П. Боев; вско-
ре его сменил доцент Алексей 
Иванович Барабанов, с именем 
которого связаны значительные 
события в жизни мехмата.

Высокий уровень преподава-
ния, обеспеченный влиянием вы-
дающихся учёных, стоящих у ис-
токов факультета, способствовал 
росту авторитета мехмата СГУ. 
Именно этим объясняется тот 
факт, что на факультет регулярно 
приезжали представители МГУ и 
ЛГУ и отбирали студентов млад-
ших курсов для продолжения учё-
бы в столичных университетах.

В 40–50-е годы крупных успехов 
добились геометры и механики. 
Благодаря научной деятельнос-
ти профессора В.В. Вагнера в 
Саратове были созданы диффе-
ренциально-геометрическая и ал-
гебраическая школы, получившие 
международную известность. Под 
руководством профессора С.В. 
Фальковича в Саратове возник-
ла научная школа аэродинамики, 
ставшая одной из первых в стране 
изучать процессы, происходящие 
при сверхзвуковых скоростях. Вы-
сокую оценку получили достиже-
ния кафедры теории упругости, а 
монография профессора Сергея 
Георгиевича Лехницкого «Анизот-
ропные пластинки» была удостое-

на в 1947 году Сталинской премии. 
Важнейшим событием в жизни 

механико-математического фа-
культета стало открытие в 1957 
году Вычислительного центра, 
первого в Поволжском регионе. 
Научным руководителем ВЦ был 
назначен заведующий кафедрой 
вычислительной математики Ни-
колай Петрович Купцов. Появ-
ление Вычислительного центра 
позволило решить задачу под-
готовки кадров программистов. 
ВЦ вёл также значительную ра-
боту, связанную с решением ма-
тематических задач по заказам 
предприятий Саратова и облас-
ти. Наряду с этим продолжались 
фундаментальные исследования 
в области геометрии (профессо-
ра В.В. Вагнер, А.Е. Либер и их 
ученики), алгебры (школа про-
фессора Н.Г. Чудакова), анализа 
и теории функций (профессора  
Н.П. Купцов и А.П. Хромов).

Во второй половине 70-х на 
мехмате происходят значитель-
ные перемены, связанные с новым 
ректором, бывшим выпускником 
физфака СГУ Анатолием Михай-
ловичем Богомоловым. Появи-
лись новые кафедры, направлен-
ные на практические применения 
математики: кафедра матема-
тической кибернетики, кафедра 
дифференциальных уравнений и 
прикладной математики, кафедра 
теории функций и приближений, 
кафедра теории вероятностей и 
математической статистики. 

В годы перестройки большая 
группа сотрудников факультета за-
щищает докторские диссертации и 
возглавляет соответствующие на-
учные направления на факультете. 

Среди них – Леонид Юрьевич Кос-
сович, с 1993 по 2003 годы занима-
ющий должность декана механи-
ко-математического факультета, а 
с 2003 года – ректора СГУ.

Ìåõìàò ñåãîäíÿ
В настоящее время механи-

ко-математический факультет 
превратился в крупнейший фа-
культет Саратовского универси-
тета: на нём обучается свыше 
полутора тысяч студентов. В 
прошедшем году на мехмате 
велась подготовка по семи спе-
циальностям высшего обра-
зования, двум направлениям 
подготовки бакалавров и трём 
магистерским программам.

Факультет обладает высокок-
валифицированными препода-
вательскими кадрами, что позво-
ляет мехмату вести как учебную, 
так и научную работу на самом 
высоком уровне. На факультете 
действуют два докторских сове-
та (председатели советов – Л.Ю. 
Коссович и Д.В. Прохоров).

Сотрудники мехмата прини-
мают активное участие в науч-
но-исследовательской работе по 
направлениям и темам, которые 
финансируются из различных 
грантов российских и зарубежных 
научных фондов. Можно отметить 
гранты Президента Российской 
Федерации для государствен-
ной поддержки ведущих научных 
школ (А.П. Хромов), а также для 
государственной поддержки мо-
лодых российских учёных – кан-
дидатов наук (П.А. Терёхин), ряд 
грантов зарубежных научных 
фондов (В.А. Юрко).

В 2010 году на базе механи-
ко-математического факультета 
были организованы и проведены 
международные, всероссийские 
и внутривузовские научные кон-
ференции. Среди них – 15-ая 
Саратовская зимняя школа «Сов-
ременные проблемы теории функ-
ций и их приложения», посвящён-
ная 125-летию со дня рождения 
В.В. Голубева и 100-летию СГУ; 
всероссийская конференция по 
биомеханике «Биомеханика 2010» 
при поддержке РФФИ; ежегодная 

научная конференция механико-
математического факультета «Ак-
туальные проблемы математики и 
механики».

В прошлом году мехмат актив-
но участвовал в международной 
научной деятельности. Было про-
должено научное сотрудничество 
с Брунельским университетом 
(Англия), Университетом Бергена 
(Норвегия), Университетом Дуйс-
бург-Ессен (Германия), Тамканс-
ким университетом (Тайвань), Уни-
верситетом Небраска-Линкольн 
(США), Киевским национальным 
университетом, Сэлфордским 
университетом (Англия) и други-
ми иностранными вузами.

Под руководством профессора 
В.А. Юрко студентка пятого курса 
Наталья Бондаренко получила 
решение обратной задачи спект-
рального анализа для матрично-
го уравнения Штурма-Лиувилля. 
Её работа заняла первое место в 
престижном «Конкурсе Мёбиуса». 
Под руководством старшего пре-
подавателя кафедры прикладной 
информатики Р.В. Амелина коман-
да мехмата факультета победила 
в международной студенческой 
олимпиаде «Предпринимательс-
тво и менеджмент». Команда про-
граммистов СГУ стала серебря-
ным призёром Чемпионата мира 
по программированию. Капитаном 
команды являлась Наталья Бон-
даренко. 

В ряду приоритетных направ-
лений образовательной, научно-
исследовательской и инноваци-
онной деятельности университета 
определено направление «Ма-
тематика и информационные 
технологии». Оно включает фун-
даментальные и прикладные ис-
следования в области математи-
ческого анализа, теории функций 
и приближений, прикладной мате-
матики и информатики, механики 
деформируемого твёрдого тела, 
численных методов, компьютер-
ного моделирования. Факультет 
обладает всеми возможностями, 
чтобы достойно выполнить стоя-
щие перед ним задачи.

андрей ЗаХаров,
виктор роЗен

– Какие впечатления у тебя 
остались от последних сорев-
нований и самой поездки в 
Италию?

– Сами соревнования прохо-
дили в городе Линьяно. Отмечу 
высокий уровень организации, 
поскольку проводилось не ря-
довое мероприятие, а этап Куб-
ка мира. На этот раз победите-
лями стали фехтовальщики из 
Италии, серебро – у нашей ко-
манды, третье место досталось 
второй команде из России. 

Последние сборы понрави-
лись мне больше всего: я узнал 
для себя много полезных фак-
тов. Сильные впечатления ос-
тавила экскурсия по Венеции, 
где нам показали много достоп-
римечательностей. Особенно 
запомнились мосты и площади, 
где мы кормили голубей, покупа-
ли сувениры.

– Сложно ли тебе работать 
в команде?

– В сборную России входят 
спортсмены из Казани и Моск-
вы. Поскольку я не часто езжу 

на сборы, то мало участвую 
в командных соревнованиях. 
Но могу сказать, что отноше-
ния в нашей сборной хорошие, 
мы всегда поддерживаем друг 
друга. Сплочённый коллектив –  
это во многом заслуга нашего 
тренера Юрия Ивановича Мер-
зликина. Он поддерживает нас, 
даёт наставления.

– Давно ли ты занимаешься 
фехтованием и где проходят 
тренировки?

– Я занимаюсь в Саратовс-
кой ДЮСШ по фехтованию уже 
около девяти лет. Про секцию я 
узнал впервые, когда учился в 
шестом классе, и попал в неё 
случайно. Теперь я настоль-
ко привык к тренировкам, что 
спорт занимает всё моё сво-
бодное время.  

Фехтование на шпагах не 
самый распространённый и по-
пулярный вид в Саратове, в от-
личие от фехтования на рапире. 
В Саратове осталось мало школ 
и тренеров, ориентирующихся 
на шпажный бой. Мне повезло, 

что в СГУ меня курирует Игорь 
Вадимович Петелин. 

– На каких ещё мировых 
первенствах ты был и в каких 
соревнованиях будешь участ-
вовать в ближайшее время?

– Кроме Италии, я был ещё 
на мировых соревнованиях в 
Финляндии, Словакии, Шве-
ции. В 2008 году на этапе Кубка 
мира в Будапеште я выиграл 
медаль за третье место в лич-
ном зачёте. В феврале буду 
участвовать в первенстве Рос-
сии, а потом в следующем эта-
пе Кубка мира, который прой-
дёт в Будапеште. 

– Ты помнишь свою первую 
победу?

– Да. Свою первую золотую ме-
даль я завоевал на первых в моей 
спортивной жизни российских 
соревнованиях. Свои награды я 
развешиваю над столом. В личной 
копилке уже около 20 медалей и 
большое количество грамот. 

– Есть ли у тебя какие-то 
особые приметы перед вы-
ступлениями?

– У меня нет особых примет, но 
я люблю выступать 21 числа. Так 
сложилось, что когда соревнуюсь 
в этот день, то всегда выигрываю.  

екатерина частова
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Øïàãà ñ ñåðåáðÿíûì îòëèâîì
В начале января в Италии прошёл этап Кубка мира по фехтова-
нию на шпагах среди юниоров. Участие в состязаниях приняли 
команды из 22 стран. Россию на этом этапе представляли 2 ко-
манды. В один из составов вошёл студент второго курса геогра-
фического факультета СГУ Михаил Чубенко, который вместе с 
товарищами завоевал серебряную медаль.

Перед вручением медалей и 
грамот к собравшимся обратил-
ся заведующий кафедрой физи-
ческого воспитания и спорта СГУ 
Владимир Николаевич Чинилов. 
Он выразил надежду, что в сле-
дующий раз соревнования станут 
общеуниверситетскими, а видов 
спорта будет больше. Все призё-
ры игр получили медали и грамо-
ты. Победителям подарили шам-
панское и календари Спортклуба.

История кафедры физического 
воспитания и спорта СГУ берёт 
своё начало с 1930-х годов. Долж-
ность «преподаватель физической 
культуры» впервые встретилась в 
архивных документах, относящих-
ся к 1931 году. Занятия физкульту-
рой начинались в 7 часов 40 минут. 
Как и сегодня, в помощь препода-
вателям из числа лучших студен-
тов выделялось необходимое чис-
ло инструкторов и их заместителей 
для проведения зарядки. 

В 1932 году наряду с обще-
физической подготовкой в уни-
верситете начали создаваться 
спортивные группы по лыжному, 
конькобежному, стрелковому 
спорту, гимнастике, плаванию, 
гребле, лёгкой атлетике, шахма-
там. Университет в те годы распо-
лагал своим стрелковым тиром, 
а позже спортсмены получили 
в распоряжение и небольшой 
спортивный зал. Для занятий 
народной греблей, плаванием и 
парусным спортом арендовалась 
водная база «Красная Звезда».

Лыжный спорт был вторым 
после стрельбы видом по коли-
честву занимавшихся студентов. 
В рамках вуза проводились еже-
годные соревнования среди под-
разделений, победу в которых 
одерживали команды физико-ма-
тематического, геолого-почвен-
ного и химического факультетов. 
Лыжники СГУ, отстаивая титул 

сильнейших, вписали в спортив-
ную историю вуза не только свои 
имена, но и хорошие традиции. 

В 1934 году спортсмены вуза 
впервые участвовали в городс-
ком физкультурном параде. Их 
выступление принесло универ-
ситету первую победу на столь 
грандиозном по тем временам 
зрелищном мероприятии. 

В годы Великой Отечественной 
войны вся деятельность кафедры 
была подчинена нуждам военного 
времени. На первый план вышло 
обучение студентов приёмам 
рукопашного боя, преодолению 
полосы препятствий, гранатомета-
нию, а также проведение военно-
лыжных соревнований и кроссов.

Новый заведующий кафед- 
рой – Вячеслав Яковлевич Ки-
селёв – внёс качественные из-
менения в дальнейшую судьбу 
кафедры. По его инициативе в 
1953 году открылась спортив-
ная база СГУ СОЛ «Чардым» с 
площадками для игр и лодочной 
базой. Появилась традиция про-
водить «островные» эстафеты, 
конкурсы и праздники. «Чардым», 
ставший позже студенческим ла-
герем, неоднократно выходил 
победителем в смотр-конкурсах, 
товарищеских российских и все-
союзных встречах.

С 1954 года кафедра перееха-
ла в VI корпус СГУ. Появились 
баскетбольные и волейбольные 
площадки, поле для мини-фут-
бола, а главное – спортивные 
секции, многие из которых дейс-

твуют и сейчас. Так, параллель-
но стали открываться лыжная 
секция, секция биатлона, лёгкой 
атлетики, туризма и альпинизма, 
настольного тенниса, художест-
венной и спортивной гимнасти-
ки. Популярными были секции 
бокса, подводного плавания, мо-
тоспорта, борьбы, фехтования. 
Спортсмены занимали награды 
на городских и всесоюзных со-
ревнованиях. Очень почётно 
было участвовать в праздниках, 
приуроченных к каким-либо да-
там, на физкультурных парадах, 
демонстрациях, фестивалях. 
Большое значение уделялось 
массовой спортивно-оздорови-
тельной работе: появились та-
кие соревнования, как «Спарта-
киада здоровья», «Снежинка».

Сегодня кафедра физичес-
кого воспитания и спорта про-
должает активно развиваться. В 
1999 году был открыт новый зал 
в VI корпусе – специализирован-
ный зал фехтования. В 2008 году 

в построенном XII корпусе СГУ 
заработал ещё один спортзал. 
Большое значение в жизни ка-
федры сыграло открытие в 2009 
году университетского Спортклу-
ба, руководителем которого ста-
ла Наиля Булатовна Брилёнок. 
Осенью 2010 года открылся зал 
для дартса. 

По словам заведующего ка-
федры физического воспитания 
и спорта, профессора Влади-
мира Николаевича Чинилова, 
спортивная жизнь в вузе только 
начинает развиваться. В насто-
ящее время в VI корпусе СГУ 
оборудованы душевые каби-
ны. На будущее запланировано 
строительство университетского 
спорткомплекса на территории 
второго Студгородка и лыжной 
базы на 4-ой Дачной. Эти но-
вовведения оживят спортивную 
жизнь университета и дадут до-
полнительный толчок к развитию 
студенческого спорта. 

екатерина частова

75 ëåò ñïîðòèâíûì òðàäèöèÿì Ñàðàòîâñêîãî óíèâåðñèòåòà
В конце декабря 2010 года свой юбилей отмечала кафедра физического воспитания и спорта 
СГУ. В честь знаменательной даты в университете впервые прошли «Рождественские игры».  
В соревнованиях приняли участие сотрудники кафедры физического воспитания и спорта СГУ, 
Спортклуба и спортивного факультета Педагогического института.

Кросс им. Лучинина. Фото 1984 года

Среди них – один профессор, 8 доцентов, 11 
старших преподавателей и 9 преподавателей. Два 
сотрудника кафедры имеют звание «Заслуженный ра-
ботник физической культуры Российской Федерации» 
и один сотрудник – почётный знак «Отличник физи-
ческой культуры и спорта Российской Федерации».

28  
сотрудников

Áàñêåòáîëèñòêè ÑÃÓ 
çàâîåâàëè «áðîíçó» 

íà îáëàñòíûõ 
ñîðåâíîâàíèÿõ

Женская сборная Саратовс-
кого государственного универ-
ситета по баскетболу завоева-
ла третье место в межвузовских 
соревнованиях. В заключитель-
ном поединке, который прошёл 
24 января, баскетболистки СГУ 
обыграли девушек из Саратов-
ского государственного техни-
ческого университета. Всего в 
сорекнованиях участвовало 8 
команд вузов города.

Соревнования проходили 
в рамках Спартакиады вузов 
2010/2011 учебного года. В её 
программу входят соревнова-
ния по 36 видам спорта. Игры 
стартовали 20 декабря. Органи-
затором спартакиады является 
министерство по развитию фи-
зической культуры, спорта и ту-
ризма Саратовской области.

ольга гарМИлИна

65 ëåò ìåõàíèêî-ìàòåìàòè÷åñêîìó ôàêóëüòåòó

Выступление декана мехмата Андрея Михайловича Захарова на Учёном совете 17 декабря 2010 года  

Преподаватели и выпускники юношеской математической школы. Фото 1962 года

Õðîíèêà þáèëåéíîé íåäåëè
13.12.2010. На большой перемене танцевальный коллектив 

«MMDance» показал свою поздравительную открытку: серию творчес-
ких номеров. 

В число юбилейных мероприятий вошли игра «Мафия» с препо-
давателями, фотоконкурс и игра «Челлендж», в которой участникам 
предстояло искать подсказки и разгадывать загадки, связанные с IX 
корпусом.

16.12.2010. На сцене актового зала X корпуса прошёл большой юби-
лейный концерт. 

17.12.2010. На механико-математическом факультете СГУ состоял-
ся Учёный совет, посвящённый юбилею.



Ïðåäûñòîðèÿ ìåõìàòà
Механико-математический  

факультет Саратовского универ-
ситета был образован в 1945 году 
при разделении физико-матема-
тического факультета.

Базой механико-математичес-
кого факультета стала кафедра 
математики, которая начала своё 
существование в 1918 году. Пер-
вым заведующим кафедрой был 
назначен Владимир Васильевич 
Голубев. К этому времени он блес-
тяще окончил МГУ, в течение года 
находился в научной командировке 
в Гёттингене и в Париже. Энергич-
ный и беззаветно преданный делу, 
он был вдохновителем и учебной, 
и научной работы на кафедре 
математики. Через год Владимир 
Васильевич становится деканом 
факультета, затем – проректором 
и ректором. На его лекции прихо-
дили студенты и преподаватели 
даже других вузов. Владимир Ва-
сильевич проработал в стенах СГУ 
с 1918 по 1930 годы.

В должности экстраординар-
ного профессора на кафедре 
математики работал Иван Ива-
нович Привалов, учебники кото-
рого (в частности, по аналити-
ческой геометрии) издаются по 
настоящее время.

В 1921 году состоялся пер-
вый выпуск физмата. Из числа 
первых выпускников на кафед-
ре математики был оставлен 
в качестве аспиранта Георгий 
Петрович Боев, ставший впос-
ледствии заведующим кафед-
рой математического анализа и 
первым деканом мехмата.

1935 год – памятный год для фи-
зико-математического факультета. 
Открылись пять математических 
кафедр, заведовать которыми 
были приглашены крупные учё-
ные: профессор Иван Георгиевич 
Петровский, впоследствии ректор 
МГУ, профессор Александр Яков-
левич Хинчин, блестящий лектор, 
профессор Александр Геннадие-
вич Курош, впоследствии заведую-
щий кафедрой алгебры МГУ, один 
из организаторов алгебраических 
коллоквиумов 50 – 70-х годов, про-
фессор Виктор Владимирович Ваг-
нер, основатель  кафедры геомет-
рии и её бессменный заведующий 
с 1935 по 1978 годы. Имена этих 
замечательных учёных могли бы 
украсить любой университет мира.

В 1937 году была создана 
кафедра теории упругости, заве-
довать которой стал профессор 
Сергей Георгиевич Лехницкий, 
ставший позже лауреатом Госу-

дарственной премии. Ещё одну 
механическую кафедру – аэро- 
и гидромеханики – возглавил 
выдающийся учёный Савелий 
Владимирович Фалькович.

Êðàòêàÿ èñòîðèÿ 
ôàêóëüòåòà

При своём создании в 1945 
году механико-математический 
факультет состоял из пяти ка-
федр: алгебры и теории чисел 
(заведующий – профессор Н.Г. 
Чудаков), геометрии (заведующий 
– профессор В.В. Вагнер), матема-
тического анализа (заведующий –  
профессор Г.П. Боев), теории уп-
ругости (заведующий – профессор  
С.Г. Лехницкий) и механики (заве-
дующий – доцент А.А.Назаров).

Первоначально на факультете 
действовало только дневное отде-
ление, затем были открыты заоч-
ное и вечернее отделения. В пер-
вые послевоенные годы на первый 
курс принимали одну-две группу 
математиков и группу механиков. 
С 1958 года количество вновь за-
численных стало превышать 100 
человек, и в итоге мехмат стал 
одним из крупнейших факультетов 
Саратовского университета.

Первым деканом факультета 
был профессор Г.П. Боев; вско-
ре его сменил доцент Алексей 
Иванович Барабанов, с именем 
которого связаны значительные 
события в жизни мехмата.

Высокий уровень преподава-
ния, обеспеченный влиянием вы-
дающихся учёных, стоящих у ис-
токов факультета, способствовал 
росту авторитета мехмата СГУ. 
Именно этим объясняется тот 
факт, что на факультет регулярно 
приезжали представители МГУ и 
ЛГУ и отбирали студентов млад-
ших курсов для продолжения учё-
бы в столичных университетах.

В 40–50-е годы крупных успехов 
добились геометры и механики. 
Благодаря научной деятельнос-
ти профессора В.В. Вагнера в 
Саратове были созданы диффе-
ренциально-геометрическая и ал-
гебраическая школы, получившие 
международную известность. Под 
руководством профессора С.В. 
Фальковича в Саратове возник-
ла научная школа аэродинамики, 
ставшая одной из первых в стране 
изучать процессы, происходящие 
при сверхзвуковых скоростях. Вы-
сокую оценку получили достиже-
ния кафедры теории упругости, а 
монография профессора Сергея 
Георгиевича Лехницкого «Анизот-
ропные пластинки» была удостое-

на в 1947 году Сталинской премии. 
Важнейшим событием в жизни 

механико-математического фа-
культета стало открытие в 1957 
году Вычислительного центра, 
первого в Поволжском регионе. 
Научным руководителем ВЦ был 
назначен заведующий кафедрой 
вычислительной математики Ни-
колай Петрович Купцов. Появ-
ление Вычислительного центра 
позволило решить задачу под-
готовки кадров программистов. 
ВЦ вёл также значительную ра-
боту, связанную с решением ма-
тематических задач по заказам 
предприятий Саратова и облас-
ти. Наряду с этим продолжались 
фундаментальные исследования 
в области геометрии (профессо-
ра В.В. Вагнер, А.Е. Либер и их 
ученики), алгебры (школа про-
фессора Н.Г. Чудакова), анализа 
и теории функций (профессора  
Н.П. Купцов и А.П. Хромов).

Во второй половине 70-х на 
мехмате происходят значитель-
ные перемены, связанные с новым 
ректором, бывшим выпускником 
физфака СГУ Анатолием Михай-
ловичем Богомоловым. Появи-
лись новые кафедры, направлен-
ные на практические применения 
математики: кафедра матема-
тической кибернетики, кафедра 
дифференциальных уравнений и 
прикладной математики, кафедра 
теории функций и приближений, 
кафедра теории вероятностей и 
математической статистики. 

В годы перестройки большая 
группа сотрудников факультета за-
щищает докторские диссертации и 
возглавляет соответствующие на-
учные направления на факультете. 

Среди них – Леонид Юрьевич Кос-
сович, с 1993 по 2003 годы занима-
ющий должность декана механи-
ко-математического факультета, а 
с 2003 года – ректора СГУ.

Ìåõìàò ñåãîäíÿ
В настоящее время механи-

ко-математический факультет 
превратился в крупнейший фа-
культет Саратовского универси-
тета: на нём обучается свыше 
полутора тысяч студентов. В 
прошедшем году на мехмате 
велась подготовка по семи спе-
циальностям высшего обра-
зования, двум направлениям 
подготовки бакалавров и трём 
магистерским программам.

Факультет обладает высокок-
валифицированными препода-
вательскими кадрами, что позво-
ляет мехмату вести как учебную, 
так и научную работу на самом 
высоком уровне. На факультете 
действуют два докторских сове-
та (председатели советов – Л.Ю. 
Коссович и Д.В. Прохоров).

Сотрудники мехмата прини-
мают активное участие в науч-
но-исследовательской работе по 
направлениям и темам, которые 
финансируются из различных 
грантов российских и зарубежных 
научных фондов. Можно отметить 
гранты Президента Российской 
Федерации для государствен-
ной поддержки ведущих научных 
школ (А.П. Хромов), а также для 
государственной поддержки мо-
лодых российских учёных – кан-
дидатов наук (П.А. Терёхин), ряд 
грантов зарубежных научных 
фондов (В.А. Юрко).

В 2010 году на базе механи-
ко-математического факультета 
были организованы и проведены 
международные, всероссийские 
и внутривузовские научные кон-
ференции. Среди них – 15-ая 
Саратовская зимняя школа «Сов-
ременные проблемы теории функ-
ций и их приложения», посвящён-
ная 125-летию со дня рождения 
В.В. Голубева и 100-летию СГУ; 
всероссийская конференция по 
биомеханике «Биомеханика 2010» 
при поддержке РФФИ; ежегодная 

научная конференция механико-
математического факультета «Ак-
туальные проблемы математики и 
механики».

В прошлом году мехмат актив-
но участвовал в международной 
научной деятельности. Было про-
должено научное сотрудничество 
с Брунельским университетом 
(Англия), Университетом Бергена 
(Норвегия), Университетом Дуйс-
бург-Ессен (Германия), Тамканс-
ким университетом (Тайвань), Уни-
верситетом Небраска-Линкольн 
(США), Киевским национальным 
университетом, Сэлфордским 
университетом (Англия) и други-
ми иностранными вузами.

Под руководством профессора 
В.А. Юрко студентка пятого курса 
Наталья Бондаренко получила 
решение обратной задачи спект-
рального анализа для матрично-
го уравнения Штурма-Лиувилля. 
Её работа заняла первое место в 
престижном «Конкурсе Мёбиуса». 
Под руководством старшего пре-
подавателя кафедры прикладной 
информатики Р.В. Амелина коман-
да мехмата факультета победила 
в международной студенческой 
олимпиаде «Предпринимательс-
тво и менеджмент». Команда про-
граммистов СГУ стала серебря-
ным призёром Чемпионата мира 
по программированию. Капитаном 
команды являлась Наталья Бон-
даренко. 

В ряду приоритетных направ-
лений образовательной, научно-
исследовательской и инноваци-
онной деятельности университета 
определено направление «Ма-
тематика и информационные 
технологии». Оно включает фун-
даментальные и прикладные ис-
следования в области математи-
ческого анализа, теории функций 
и приближений, прикладной мате-
матики и информатики, механики 
деформируемого твёрдого тела, 
численных методов, компьютер-
ного моделирования. Факультет 
обладает всеми возможностями, 
чтобы достойно выполнить стоя-
щие перед ним задачи.

андрей ЗаХаров,
виктор роЗен

– Какие впечатления у тебя 
остались от последних сорев-
нований и самой поездки в 
Италию?

– Сами соревнования прохо-
дили в городе Линьяно. Отмечу 
высокий уровень организации, 
поскольку проводилось не ря-
довое мероприятие, а этап Куб-
ка мира. На этот раз победите-
лями стали фехтовальщики из 
Италии, серебро – у нашей ко-
манды, третье место досталось 
второй команде из России. 

Последние сборы понрави-
лись мне больше всего: я узнал 
для себя много полезных фак-
тов. Сильные впечатления ос-
тавила экскурсия по Венеции, 
где нам показали много достоп-
римечательностей. Особенно 
запомнились мосты и площади, 
где мы кормили голубей, покупа-
ли сувениры.

– Сложно ли тебе работать 
в команде?

– В сборную России входят 
спортсмены из Казани и Моск-
вы. Поскольку я не часто езжу 

на сборы, то мало участвую 
в командных соревнованиях. 
Но могу сказать, что отноше-
ния в нашей сборной хорошие, 
мы всегда поддерживаем друг 
друга. Сплочённый коллектив –  
это во многом заслуга нашего 
тренера Юрия Ивановича Мер-
зликина. Он поддерживает нас, 
даёт наставления.

– Давно ли ты занимаешься 
фехтованием и где проходят 
тренировки?

– Я занимаюсь в Саратовс-
кой ДЮСШ по фехтованию уже 
около девяти лет. Про секцию я 
узнал впервые, когда учился в 
шестом классе, и попал в неё 
случайно. Теперь я настоль-
ко привык к тренировкам, что 
спорт занимает всё моё сво-
бодное время.  

Фехтование на шпагах не 
самый распространённый и по-
пулярный вид в Саратове, в от-
личие от фехтования на рапире. 
В Саратове осталось мало школ 
и тренеров, ориентирующихся 
на шпажный бой. Мне повезло, 

что в СГУ меня курирует Игорь 
Вадимович Петелин. 

– На каких ещё мировых 
первенствах ты был и в каких 
соревнованиях будешь участ-
вовать в ближайшее время?

– Кроме Италии, я был ещё 
на мировых соревнованиях в 
Финляндии, Словакии, Шве-
ции. В 2008 году на этапе Кубка 
мира в Будапеште я выиграл 
медаль за третье место в лич-
ном зачёте. В феврале буду 
участвовать в первенстве Рос-
сии, а потом в следующем эта-
пе Кубка мира, который прой-
дёт в Будапеште. 

– Ты помнишь свою первую 
победу?

– Да. Свою первую золотую ме-
даль я завоевал на первых в моей 
спортивной жизни российских 
соревнованиях. Свои награды я 
развешиваю над столом. В личной 
копилке уже около 20 медалей и 
большое количество грамот. 

– Есть ли у тебя какие-то 
особые приметы перед вы-
ступлениями?

– У меня нет особых примет, но 
я люблю выступать 21 числа. Так 
сложилось, что когда соревнуюсь 
в этот день, то всегда выигрываю.  

екатерина частова
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Øïàãà ñ ñåðåáðÿíûì îòëèâîì
В начале января в Италии прошёл этап Кубка мира по фехтова-
нию на шпагах среди юниоров. Участие в состязаниях приняли 
команды из 22 стран. Россию на этом этапе представляли 2 ко-
манды. В один из составов вошёл студент второго курса геогра-
фического факультета СГУ Михаил Чубенко, который вместе с 
товарищами завоевал серебряную медаль.

Перед вручением медалей и 
грамот к собравшимся обратил-
ся заведующий кафедрой физи-
ческого воспитания и спорта СГУ 
Владимир Николаевич Чинилов. 
Он выразил надежду, что в сле-
дующий раз соревнования станут 
общеуниверситетскими, а видов 
спорта будет больше. Все призё-
ры игр получили медали и грамо-
ты. Победителям подарили шам-
панское и календари Спортклуба.

История кафедры физического 
воспитания и спорта СГУ берёт 
своё начало с 1930-х годов. Долж-
ность «преподаватель физической 
культуры» впервые встретилась в 
архивных документах, относящих-
ся к 1931 году. Занятия физкульту-
рой начинались в 7 часов 40 минут. 
Как и сегодня, в помощь препода-
вателям из числа лучших студен-
тов выделялось необходимое чис-
ло инструкторов и их заместителей 
для проведения зарядки. 

В 1932 году наряду с обще-
физической подготовкой в уни-
верситете начали создаваться 
спортивные группы по лыжному, 
конькобежному, стрелковому 
спорту, гимнастике, плаванию, 
гребле, лёгкой атлетике, шахма-
там. Университет в те годы распо-
лагал своим стрелковым тиром, 
а позже спортсмены получили 
в распоряжение и небольшой 
спортивный зал. Для занятий 
народной греблей, плаванием и 
парусным спортом арендовалась 
водная база «Красная Звезда».

Лыжный спорт был вторым 
после стрельбы видом по коли-
честву занимавшихся студентов. 
В рамках вуза проводились еже-
годные соревнования среди под-
разделений, победу в которых 
одерживали команды физико-ма-
тематического, геолого-почвен-
ного и химического факультетов. 
Лыжники СГУ, отстаивая титул 

сильнейших, вписали в спортив-
ную историю вуза не только свои 
имена, но и хорошие традиции. 

В 1934 году спортсмены вуза 
впервые участвовали в городс-
ком физкультурном параде. Их 
выступление принесло универ-
ситету первую победу на столь 
грандиозном по тем временам 
зрелищном мероприятии. 

В годы Великой Отечественной 
войны вся деятельность кафедры 
была подчинена нуждам военного 
времени. На первый план вышло 
обучение студентов приёмам 
рукопашного боя, преодолению 
полосы препятствий, гранатомета-
нию, а также проведение военно-
лыжных соревнований и кроссов.

Новый заведующий кафед- 
рой – Вячеслав Яковлевич Ки-
селёв – внёс качественные из-
менения в дальнейшую судьбу 
кафедры. По его инициативе в 
1953 году открылась спортив-
ная база СГУ СОЛ «Чардым» с 
площадками для игр и лодочной 
базой. Появилась традиция про-
водить «островные» эстафеты, 
конкурсы и праздники. «Чардым», 
ставший позже студенческим ла-
герем, неоднократно выходил 
победителем в смотр-конкурсах, 
товарищеских российских и все-
союзных встречах.

С 1954 года кафедра перееха-
ла в VI корпус СГУ. Появились 
баскетбольные и волейбольные 
площадки, поле для мини-фут-
бола, а главное – спортивные 
секции, многие из которых дейс-

твуют и сейчас. Так, параллель-
но стали открываться лыжная 
секция, секция биатлона, лёгкой 
атлетики, туризма и альпинизма, 
настольного тенниса, художест-
венной и спортивной гимнасти-
ки. Популярными были секции 
бокса, подводного плавания, мо-
тоспорта, борьбы, фехтования. 
Спортсмены занимали награды 
на городских и всесоюзных со-
ревнованиях. Очень почётно 
было участвовать в праздниках, 
приуроченных к каким-либо да-
там, на физкультурных парадах, 
демонстрациях, фестивалях. 
Большое значение уделялось 
массовой спортивно-оздорови-
тельной работе: появились та-
кие соревнования, как «Спарта-
киада здоровья», «Снежинка».

Сегодня кафедра физичес-
кого воспитания и спорта про-
должает активно развиваться. В 
1999 году был открыт новый зал 
в VI корпусе – специализирован-
ный зал фехтования. В 2008 году 

в построенном XII корпусе СГУ 
заработал ещё один спортзал. 
Большое значение в жизни ка-
федры сыграло открытие в 2009 
году университетского Спортклу-
ба, руководителем которого ста-
ла Наиля Булатовна Брилёнок. 
Осенью 2010 года открылся зал 
для дартса. 

По словам заведующего ка-
федры физического воспитания 
и спорта, профессора Влади-
мира Николаевича Чинилова, 
спортивная жизнь в вузе только 
начинает развиваться. В насто-
ящее время в VI корпусе СГУ 
оборудованы душевые каби-
ны. На будущее запланировано 
строительство университетского 
спорткомплекса на территории 
второго Студгородка и лыжной 
базы на 4-ой Дачной. Эти но-
вовведения оживят спортивную 
жизнь университета и дадут до-
полнительный толчок к развитию 
студенческого спорта. 

екатерина частова

75 ëåò ñïîðòèâíûì òðàäèöèÿì Ñàðàòîâñêîãî óíèâåðñèòåòà
В конце декабря 2010 года свой юбилей отмечала кафедра физического воспитания и спорта 
СГУ. В честь знаменательной даты в университете впервые прошли «Рождественские игры».  
В соревнованиях приняли участие сотрудники кафедры физического воспитания и спорта СГУ, 
Спортклуба и спортивного факультета Педагогического института.

Кросс им. Лучинина. Фото 1984 года

Среди них – один профессор, 8 доцентов, 11 
старших преподавателей и 9 преподавателей. Два 
сотрудника кафедры имеют звание «Заслуженный ра-
ботник физической культуры Российской Федерации» 
и один сотрудник – почётный знак «Отличник физи-
ческой культуры и спорта Российской Федерации».

28  
сотрудников

Áàñêåòáîëèñòêè ÑÃÓ 
çàâîåâàëè «áðîíçó» 

íà îáëàñòíûõ 
ñîðåâíîâàíèÿõ

Женская сборная Саратовс-
кого государственного универ-
ситета по баскетболу завоева-
ла третье место в межвузовских 
соревнованиях. В заключитель-
ном поединке, который прошёл 
24 января, баскетболистки СГУ 
обыграли девушек из Саратов-
ского государственного техни-
ческого университета. Всего в 
сорекнованиях участвовало 8 
команд вузов города.

Соревнования проходили 
в рамках Спартакиады вузов 
2010/2011 учебного года. В её 
программу входят соревнова-
ния по 36 видам спорта. Игры 
стартовали 20 декабря. Органи-
затором спартакиады является 
министерство по развитию фи-
зической культуры, спорта и ту-
ризма Саратовской области.

ольга гарМИлИна

65 ëåò ìåõàíèêî-ìàòåìàòè÷åñêîìó ôàêóëüòåòó

Выступление декана мехмата Андрея Михайловича Захарова на Учёном совете 17 декабря 2010 года  

Преподаватели и выпускники юношеской математической школы. Фото 1962 года

Õðîíèêà þáèëåéíîé íåäåëè
13.12.2010. На большой перемене танцевальный коллектив 

«MMDance» показал свою поздравительную открытку: серию творчес-
ких номеров. 

В число юбилейных мероприятий вошли игра «Мафия» с препо-
давателями, фотоконкурс и игра «Челлендж», в которой участникам 
предстояло искать подсказки и разгадывать загадки, связанные с IX 
корпусом.

16.12.2010. На сцене актового зала X корпуса прошёл большой юби-
лейный концерт. 

17.12.2010. На механико-математическом факультете СГУ состоял-
ся Учёный совет, посвящённый юбилею.
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3, 4 и 5 января на сцене X корпуса Саратовского государствен-
ного университета прошёл театрализованный мюзикл «Show 
must go on» («Шоу продолжается»), организованный театром-
студией «Коллаж» СГУ под управлением М.А. Вайловой. 

Мюзикл является изменённой версией музыкального спектак-
ля «Forever», посвящённого творчеству солиста группы «Queen» 
Фредди Меркьюри. За десять лет существования спектакль учас-
твовал в международных и всероссийских фестивалях и получал 
престижные награды. Постановка не раз показывалась в СГУ и 
собирала большое количество зрителей, которые даже не уме-
щались в зале. Благодаря коммерческой поддержке продюсера 
Сергея Мошина попасть на мюзикл смогли все желающие. 

Если раньше спектакль шёл под фонограмму, то последний 
вариант порадовал зрителей живым звуком, сильным вокалом и 
хорошим инструментальным сопровождением. Также появилось 
видеосопровождение. Изменилась и длительность мюзикла: с 
30 минут она увеличилась до 80. Постановка поражает зрите-
лей разнообразием сценических костюмов, трюков и сюрпризов. 
«Спектакль ставится на определённых актёров. В рок-музыке 
нет такого понятия, как «профессионал». Фредди Меркьюри, фи-
зик по образованию,– профессиональный дизайнер, костюмер, 
гитарист. Профессионализм – в таланте»,– подчёркивает Мари-
на Анатольевна Вайлова. 

Многие зрители видели спектакль уже в пятый или шестой раз. 
Однако интерес к мюзиклу не пропадает: выступления приобре-
тают новые формы. «Танцы и все постановочные моменты всегда 
меняются, потому что растёт мастерство, появляются новые воз-
можности, приходят новые люди. Например, когда на мюзикл при-
шёл декан мехмата Андрей Михайлович Захаров, он сказал: «У вас 
опять всё новое»,– рассказывает М.А. Вайлова.

В «Show must go on» задействованы не только студенты и 
выпускники СГУ, но и профессиональные артисты. Героиня мю-
зикла Екатерина Барилко, преподаватель филармонии, танцу-
ет уже 15 лет: «Когда выступаешь на сцене, чувствуешь, что 
живёшь. Если зрителей много, они друг друга тоже заводят, что, 
естественно, передаётся и нам. Сколько ты отдаёшь – столько и 
обратно получаешь».

Говоря о постановке, Марина Анатольевна Вайлова отмечает, что 
музыка лучше всего характеризует внутреннее состояние главного 
героя: «Мюзикл «Show must go on» – это жизнь артиста на сцене. На 
Фредди Меркьюри сошлись два луча: талант и трудолюбие. В про-
изведениях группы «Queen» отражается то, как меняется звучание 
артиста и его понимание жизни. Сама идея выражается ключевой 
песней – «Forever» – о тех, кто не боится жить и дерзать, зная, что 
всё умирает, всё уходит». 

19 марта театр М.А. Вайловой при поддержке Сергея Мошина 
покажет новые спектакли на сцене ТЮЗа «I want money» и «Трудно 
быть Буратино». Обе постановки будут идти с живым звуком.
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новостИ балашовского ИнстИтУта 

Незабываемым подарком для треть-
екурсницы педагогического факультета 
БИСГУ Екатерины Болотниковой и её 
мужа Вадима стало рождение сына. Свое-
го первенца молодые родители назвали 
красивым старинным именем Данила. Дол-
гожданный малыш появился на свет в глав-
ную ночь наступившего года, спустя всего 
три часа после боя курантов. А уже через 
час счастливому отцу сообщили о радост-
ном событии — рождении мальчика весом 
2490 граммов и ростом 48 сантиметров. 

По доброй традиции, заведённой отде-
лом ЗАГС по городу Балашову и Балашов-
скому району, торжественное чествование 
первого новорождённого–2011 прошло 
в дружественной атмосфере семейного 
праздника. Прямо в роддом в гости к Да-
ниле и его маме Екатерине с красивыми 
букетами цветов, мягкими игрушками и 
памятными подарками приехали предста-
вители районной и городской власти. На-
чальник отдела ЗАГС по городу Балашо-
ву и Балашовскому району Е.В. Юсупова 
вручила счастливым родителям главный 
документ малыша, свидетельство о рож-
дении, и подарки. Среди них – уютные 

пинетки, которые сотрудники ЗАГСа смас-
терили специально для Данилы.

Через две недели, 14 января, в тор-
жественной обстановке в церемониаль-
ном зале отдела ЗАГС по городу Бала-
шову и Балашовскому району прошло 
открытие брачного сезона–2011. Позд-
равления с днём свадьбы ждали студен-
тку Балашовского института СГУ Анну 
Ушакову. Девушка учится на втором кур-
се факультета социальной работы Бала-
шовского института СГУ, а её муж, Мак-
сим, работает в магазине «МИГ». Свой 
красивый роман влюблённые официаль-
но оформили накануне двухлетия со дня 
судьбоносной встречи.

Отдел ЗАГС ежегодно проводит тор-
жественное чествование первых ново-
брачных. В течение наступившего года 
именно этот супружеский дуэт считается 
счастливым талисманом для влюблён-
ных, решивших пожениться. В празднич-
ный день своей регистрации молодая 
семья Ушаковых пожелала всем моло-
дожёнам дружной семьи, любви, счастья 
и всего самого хорошего.

ольга саМородова

Ñ÷àñòëèâîå íà÷àëî ãîäà
соревнованИЯ

Ìóëüòèãîíêà «Êðèâàÿ ëûæà»:
ïðÿìèêîì ê ïîáåäå 

6 февраля прошла мультигонка «Кривая лыжа», посвящённая 50-летию секции 
альпинизма и скалолазания СГУ. Организаторы мероприятия – туристический 
клуб СГУ «Дороги края» и ассоциация скалолазов и альпинистов Саратова 
«Saratov Climbers». 

По традиции старт проводился от альпинистской стоянки «Кривая берёза» («Кумысная 
поляна»). На соревнование собралось 22 человека, многие из них уже не первый раз при-
нимают участие в гонке. На соревнование отводилось три часа. Спортсменам была предло-
жена трасса с несколькими этапами: маркировка, коастеринг (бег по побережью, в данном 
случае, ручья), секретный этап, а также восемь командных пунктов (КП). В качестве КП орга-
низаторы мультигонки специально выбирали наиболее интересные, необычные места.

В этом году в программу соревнования добавили несколько новых типов ориенти-
рования, например, линейное и крутой спуск с горы. Эти нововведения очень понра-
вились участникам. «Гонка прошла хорошо. Было интересно, что в этот раз организа-
торы добавили несколько новых этапов, а некоторые маршруты специально сбивали 
с пути»,– отметил участник соревнований Дмитрий Дрямов.

Победителем среди мужчин стал Алексей Москвичёв (выпускник механико-мате-
матического факультета), вторым пришёл Роман Терентьев (выпускник философского 
факультета СГУ), третье место у Валерия Соколова (СГТУ). Среди женщин лучшей 
стала Ирина Данилина (выпускница физического факультета СГУ), второе место – у 
Татьяны Воробьёвой (Институт филологии и журналистики СГУ), замыкает тройку ли-
деров Дина Кузнецова (Саратовский государственный медицинский университет).

Победителей наградили книгами Б.И. Борисова «О, спорт!», грамотами и спортив-
ными повязками. На финише кроме призов участников ждал горячий чай.

екатерина частова
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В новом году две студентки БИСГУ успели не только почувствовать себя 
в новом радостном статусе, мамы и жены, но и стать «талисманами» для 
влюблённых.
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3, 4 и 5 января на сцене X корпуса Саратовского государствен-
ного университета прошёл театрализованный мюзикл «Show 
must go on» («Шоу продолжается»), организованный театром-
студией «Коллаж» СГУ под управлением М.А. Вайловой. 

Мюзикл является изменённой версией музыкального спектак-
ля «Forever», посвящённого творчеству солиста группы «Queen» 
Фредди Меркьюри. За десять лет существования спектакль учас-
твовал в международных и всероссийских фестивалях и получал 
престижные награды. Постановка не раз показывалась в СГУ и 
собирала большое количество зрителей, которые даже не уме-
щались в зале. Благодаря коммерческой поддержке продюсера 
Сергея Мошина попасть на мюзикл смогли все желающие. 

Если раньше спектакль шёл под фонограмму, то последний 
вариант порадовал зрителей живым звуком, сильным вокалом и 
хорошим инструментальным сопровождением. Также появилось 
видеосопровождение. Изменилась и длительность мюзикла: с 
30 минут она увеличилась до 80. Постановка поражает зрите-
лей разнообразием сценических костюмов, трюков и сюрпризов. 
«Спектакль ставится на определённых актёров. В рок-музыке 
нет такого понятия, как «профессионал». Фредди Меркьюри, фи-
зик по образованию,– профессиональный дизайнер, костюмер, 
гитарист. Профессионализм – в таланте»,– подчёркивает Мари-
на Анатольевна Вайлова. 

Многие зрители видели спектакль уже в пятый или шестой раз. 
Однако интерес к мюзиклу не пропадает: выступления приобре-
тают новые формы. «Танцы и все постановочные моменты всегда 
меняются, потому что растёт мастерство, появляются новые воз-
можности, приходят новые люди. Например, когда на мюзикл при-
шёл декан мехмата Андрей Михайлович Захаров, он сказал: «У вас 
опять всё новое»,– рассказывает М.А. Вайлова.

В «Show must go on» задействованы не только студенты и 
выпускники СГУ, но и профессиональные артисты. Героиня мю-
зикла Екатерина Барилко, преподаватель филармонии, танцу-
ет уже 15 лет: «Когда выступаешь на сцене, чувствуешь, что 
живёшь. Если зрителей много, они друг друга тоже заводят, что, 
естественно, передаётся и нам. Сколько ты отдаёшь – столько и 
обратно получаешь».

Говоря о постановке, Марина Анатольевна Вайлова отмечает, что 
музыка лучше всего характеризует внутреннее состояние главного 
героя: «Мюзикл «Show must go on» – это жизнь артиста на сцене. На 
Фредди Меркьюри сошлись два луча: талант и трудолюбие. В про-
изведениях группы «Queen» отражается то, как меняется звучание 
артиста и его понимание жизни. Сама идея выражается ключевой 
песней – «Forever» – о тех, кто не боится жить и дерзать, зная, что 
всё умирает, всё уходит». 

19 марта театр М.А. Вайловой при поддержке Сергея Мошина 
покажет новые спектакли на сцене ТЮЗа «I want money» и «Трудно 
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час счастливому отцу сообщили о радост-
ном событии — рождении мальчика весом 
2490 граммов и ростом 48 сантиметров. 

По доброй традиции, заведённой отде-
лом ЗАГС по городу Балашову и Балашов-
скому району, торжественное чествование 
первого новорождённого–2011 прошло 
в дружественной атмосфере семейного 
праздника. Прямо в роддом в гости к Да-
ниле и его маме Екатерине с красивыми 
букетами цветов, мягкими игрушками и 
памятными подарками приехали предста-
вители районной и городской власти. На-
чальник отдела ЗАГС по городу Балашо-
ву и Балашовскому району Е.В. Юсупова 
вручила счастливым родителям главный 
документ малыша, свидетельство о рож-
дении, и подарки. Среди них – уютные 

пинетки, которые сотрудники ЗАГСа смас-
терили специально для Данилы.

Через две недели, 14 января, в тор-
жественной обстановке в церемониаль-
ном зале отдела ЗАГС по городу Бала-
шову и Балашовскому району прошло 
открытие брачного сезона–2011. Позд-
равления с днём свадьбы ждали студен-
тку Балашовского института СГУ Анну 
Ушакову. Девушка учится на втором кур-
се факультета социальной работы Бала-
шовского института СГУ, а её муж, Мак-
сим, работает в магазине «МИГ». Свой 
красивый роман влюблённые официаль-
но оформили накануне двухлетия со дня 
судьбоносной встречи.

Отдел ЗАГС ежегодно проводит тор-
жественное чествование первых ново-
брачных. В течение наступившего года 
именно этот супружеский дуэт считается 
счастливым талисманом для влюблён-
ных, решивших пожениться. В празднич-
ный день своей регистрации молодая 
семья Ушаковых пожелала всем моло-
дожёнам дружной семьи, любви, счастья 
и всего самого хорошего.

ольга саМородова

Ñ÷àñòëèâîå íà÷àëî ãîäà
соревнованИЯ

Ìóëüòèãîíêà «Êðèâàÿ ëûæà»:
ïðÿìèêîì ê ïîáåäå 

6 февраля прошла мультигонка «Кривая лыжа», посвящённая 50-летию секции 
альпинизма и скалолазания СГУ. Организаторы мероприятия – туристический 
клуб СГУ «Дороги края» и ассоциация скалолазов и альпинистов Саратова 
«Saratov Climbers». 

По традиции старт проводился от альпинистской стоянки «Кривая берёза» («Кумысная 
поляна»). На соревнование собралось 22 человека, многие из них уже не первый раз при-
нимают участие в гонке. На соревнование отводилось три часа. Спортсменам была предло-
жена трасса с несколькими этапами: маркировка, коастеринг (бег по побережью, в данном 
случае, ручья), секретный этап, а также восемь командных пунктов (КП). В качестве КП орга-
низаторы мультигонки специально выбирали наиболее интересные, необычные места.

В этом году в программу соревнования добавили несколько новых типов ориенти-
рования, например, линейное и крутой спуск с горы. Эти нововведения очень понра-
вились участникам. «Гонка прошла хорошо. Было интересно, что в этот раз организа-
торы добавили несколько новых этапов, а некоторые маршруты специально сбивали 
с пути»,– отметил участник соревнований Дмитрий Дрямов.

Победителем среди мужчин стал Алексей Москвичёв (выпускник механико-мате-
матического факультета), вторым пришёл Роман Терентьев (выпускник философского 
факультета СГУ), третье место у Валерия Соколова (СГТУ). Среди женщин лучшей 
стала Ирина Данилина (выпускница физического факультета СГУ), второе место – у 
Татьяны Воробьёвой (Институт филологии и журналистики СГУ), замыкает тройку ли-
деров Дина Кузнецова (Саратовский государственный медицинский университет).

Победителей наградили книгами Б.И. Борисова «О, спорт!», грамотами и спортив-
ными повязками. На финише кроме призов участников ждал горячий чай.

екатерина частова

Ф
О

ТО
 Е

КА
ТЕ

Р
И

Н
Ы

 К
ЛЕ

В
Ц

О
ВО

й

В новом году две студентки БИСГУ успели не только почувствовать себя 
в новом радостном статусе, мамы и жены, но и стать «талисманами» для 
влюблённых.
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